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 ।

 यह  कहने  में  मुझे  खुशी  है
 कि  wa  स्थिति  में  इन  पिछने  छः  मासों  में

 महोदय  पीठासीन

 बहुत  सुधार  हो  गया  है  ।  बन्दूकें  कर्ब  भी  भरी
 प्रश्नोत्तर  हैं  परन्तु  उंगलियां  घोड़ों  पर  नहीं  हैं  ।  में

 art  के  संसार  का  बहुत  श्राशामय  चित्र

 खींचना  नहीं  क्योंकि  इसमें  अनेकों
 नहीं  हुआ )  अन्धकारमय कौर  खतरें  की  बातें  हें  ।  तो

 में  समझता g  कि  यह  कहना  ठीक  है  कि

 चारों प्रो  वातावरण  में  सुधार  हुया अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे

 है  ate  पहली  बार  संसार  फके  लोगों  में  शान्ति
 प्रस्ताव

 की  यह  भावना  उत्पन्न  हुई  है  कि
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 जवाहरलाल  में  वास्तव  में  इससे  बचा  जा  सकता  है  ।  में

 समझता  हुं  कि  संसार  में  लोगों  के  मस्तिष्क

 में  जो  सब  से  बड़ी  बात  wa  उठी  है  वह  यह
 वर्तमान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति

 है  यदि  में  यह  कह  सकूं--कि  युद्ध  करना
 श्र  उसके  बारे  में  भारत  सरकार  की

 ba  निर्थक  तथा  कि  युद्ध  y—py  से  कम
 नीति पर  विचार  किया  जाये  ।”

 धुनिक  प्रकार  के  युद्ध  से  किसी  बड़ी  समस्या

 लगभग  मास  पहिले  में  ने  इस  सभा  का  हल  नहीं  होता  शर  इसलिये  सारी

 area
 पर

 कितनी
 ही

 कठिन
 में  वैदेशिक  मामलों  पर  भाषण  दिया  था  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  वह  अनुदानों  की  मांगों  शर  जटिल  शान्ति पू वंक  विचार  किया

 जाना  चाहिये  ।  उन्हें  बातचीत  द्वारा  ल
 के  बारे  में  था

 ।
 उस  समय  मेंने  अन्तर्राष्ट्रीय

 मामलों  की  ae  ध्यान  दिलाया  था  श्र
 करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये

 ।
 यह  कहना

 मामूली
 सी

 बात  महसूस  हो  सकती  हे
 प्रौढ़

 कहा  था  कि  भविष्य  बहुत  ही  aerate

 स्थिति  बिगड़  गई
 शर  विश्व  इतने  पर  भी  मेंਂ  समझता  हूं  कि  यह  एक

 व्यापी  युद्ध  के
 विपत्ति

 यह  युद्ध
 325
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 श्रमिक  लोगों  ने  ऐसा  ही  सोचा  तथा  कहा  है
 ।  थी  ।  फिर  भी  बुनियादी  बातों  के  बारे  में

 में  भारत  &  लोगों  की  बात  नहीं  कर  रहा  वे  एक  सामान्य  पर  सके  |  मत  भेद

 हूं  क्योंकि हमने  सदैव  ही  ऐसी  ही  बात  कही  होते  हुये  यह  शान्तिपूर्ण  सह-ग्रस्तित्व

 हैं
 ।

 कई  बड़े  we  शक्तिशाली
 का  सामान्य  area  खोजने  के  लिये  लोगों

 जो  art  सैन्य बल  पर  शरीक  विश्वास  करते  के  प्रयास  का  एक  महत्वपूर्ण उदारहण  है
 ।

 राजा  कुछ  तौर  बात  कहते  ।  मेरा

 ख्याल  co  कि  यह  बहुत

 महत्वपूर्ण
 बात  उसके  बहुत  सीਂ  बातें  हुईं

 ।
 परन्तु

 उस  समय  उससे  कुछ  पहिले  और
 क्योंकि  हो  सकता  है  कि

 इससे  संसार
 में

 एक  बिल्कुल  नया  दृष्टिकोण  व्यापक  हो  कुछ  बाद  आस्ट्रिया  शान्ति  सन्धि  हुई

 जिससे  उन  अनेकों  सदस्यो ंमें  से  एक
 जाये  ।  में  फिर  एक  बार  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  में  अत्यघिक  श्राद्यावादी  बनना  नहीं
 विपत्तिजनक  सवाल

 दूर  हो
 गया  है  जिनका

 सामना  योरोप  का  साधारणतया  रहता
 चाहता  क्योंकि  चारो  कौर  खतरे  के  स्थान

 है  ।  रूस  ate  यूगोस्लाविया ने  एक
 प्रभी  ट्  और  अब  भी  अनेकों  एसे

 लोग

 हू  जिनका  विश्वास--शायद  उन्होंने  कालीन  झगड़े  को  समाप्त  कर  दिया  ।  नि

 शस्त्रीकरण  के  सवाल  के  बारे  में  एक  नया
 ऐसा  कहा  है--वर्तमान  सदस्यों  को  युद्ध

 जैसे  तरीक़ों  से  हल  करने  में  है
 ।

 परन्तु  सारे
 दृष्टिकोण  श्रपताया  गया  |  उस  समय  रूथ

 ने  चांसलर  एडन ौर  को  श्रामंत्रण
 देशों  में  लोगों  की  निरन्तर  बढ़ती  हुई  संख्या

 जो  wa  कार्यान्वित हो  चुका  कौर  अन्य

 शान्तिपूर्ण  ढंगों  की  कौर  देख  ती  है  कौर  उसने
 अनेकों  बातें  हुई  ।  इन  सब  से  भी  बात  बड़ी  यह

 उन  लोगों से  मुख  मोड़  लिया हें  जो  युद्ध

 हुई  कि  जेनेवा में  चार  बड़े  देशों  का  सम्मेलन
 की  बात  सोचते  करते  हैं  |

 हुआ  ।  सम्मेलन  ने  कोई  संकल्प  ails

 कार  नहीं  किया  ।  कोई  निश्चित  कार्य  किये

 छः  मास  पूर्व  जब  में  ने  इस  सभा  में  बिना  भी  इसने  संसार  के  सारे  मामलों  में
 भाषण  दिया  था  उसके  बाद  शीघ्र  हँ  बांड

 एक  महान  भ्रातृ  पैदा  कर  दिया  हैँ  ।

 सम्मेलन gt  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  सन्देह  नहीं  कि  वहां  उपस्थित  चारों  विख्यात

 कि  वह  at  एशिया  के  इतिहास  में  ही  नहीं  प्रतिनिधियों  को  इसका  श्रेय  प्राप्त  फिर

 बल्कि  संसार  के  मामलों  में  बहुत  महत्वपूर्ण  भी  में  इस  बार  में  अमरीका  फे  प्रेसिडेण्ट

 घटना  थी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इसके  a  रूस  के  प्रधान  मंत्री  का  विशेषरूप  से

 स्वरूप  अनेकों
 बातें  हुई  हैं  ।  बैंकिंग  सम्मेलन

 उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इन  देशों  फे

 में  एकत्रित  हुये  ३०  राष्ट्रों  ने  शान्तिपूर्ण
 बीच  जो  भारी  मतभेद  था  उसमें  कुछ  कमी

 ढंगों  के  पक्ष  में  प्रतिलेख  बनाया  जिस  पर
 होने पर  संसार  में  कुछ  प्राकार  प्रौढ़  सन्तोष

 सब  के  हस्ताक्षर  तथा  स्वीकृति  थी
 ।

 यह  का  प्रदर्शन किया  गया

 भ्रम  fear  उपनिवेशवाद  शौर

 उसके  बाद  हाल  ही  दो  या  तीन जातिवाद  के  विरुद्ध  था  ।  यह  विचार  करते

 हुये  कि  बोइंग  में  जिंन  राष्ट्रों  के  प्रतिनिधियों
 ~

 हुई  ।  एक  तो  wad का

 शान्तिपूर्ण  कार्यों  में  प्रयोग  के  विषय  पर ने  भाग  लिया  उनकी  दृष्टि
 are  नीतियों

 में  महान  अन्त र  में  समझता  हूं  कि  वह  जेनेवा  में  सम्मेलन  हुआ  |  उसने  संसार  के

 विचारों  को  इन  शान्तिपूर्ण  प्रयोगों  की  कौर इक  बहुत  उल्लेखनीय  सफलता  की  बात
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 मोड़  दिया  है  क्योंकि  जन  साधारण  ने  am  हल  नहीं  हुमा  है  ।  भ्रमरी का  कौर  चीन  को

 शक्ति  को  केवल  एक  विध्वंसक  विपत्ति  प्रभावित  करने  वाले  बड़े  wet  दोष  हैं  ॥

 की
 वस्तु  ही  समझ  रखा

 था
 यह  मालूम  दूर-पूर्वी  देशों  समस्या  यथापूर्व  ह

 होता  है  कि  यह  मानव  की  उन्नति  के  लिये  कोरिया  के  भविष्य  का  wit  तक  ्

 भी  प्रयोग  में  लाई  जा  सकती  है  कौर  इस  नहीं  हो  पाया  है  ।  फारमोसा  या  ताईवान

 प्रकार  संसार  के  सामने  यह  सवाल  कौर  भी  या  ८  तथा  मत्सू के  छोटे  छोटे

 स्पष्ट  रूप  से  निर्णय  के  लिये  उपस्थित  हो  जिनके  बारे  में  बहुत  समय  से  यह  मत  रहा

 या  हूं  कि  वे  युद्ध  ate  नसीम  विनाश  की  हैं  कि  द्वीप  चाहे  wer  किन्हीं  मामलों  का
 प्रो  जायेगा  या  श्रोत--यदि  भ्र सिम

 फैसला  हो  जनवादी  चीन  में  सिलने

 नहीं  तो  मानव  की  महान--उन्नति  का  चाहियें--वह समस्या  अभी  शेष  है  ।  तो  भी
 माग  |  सभा  को  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  इन  सब

 पिछले  दिनों  चांसलर  एडेनौर  मास्को  बातों  के  होते  हुये  भी  समुद्री  स्थिति  में  एक

 गय
 थे  ate  परिणामस्वरूप एक  प्रकार  का  प्रकार  का  परिवहन  हो  गया  हैं  ।  अब  हमने

 समझौता  हुमा  ।  समझौते  से  ast  बातें  तय  काफ़ी  समय  से  चीन  सागरों  में  किसी  बड़े

 नहीं  हुई  ह  ।  हमें  यह  तराशा  भी  नहीं  करनी  झगड़े  के  बारे  में  नहीं  सुना  हैं  ।  चाहे  कोई

 चाहिये  कि  सारी  समस्यायें  एकदम  हल  सरकारी  समझौता  हुमा  हैं  या

 हो  जायेंगी  ।  जमनी  की  समस्या  के  हल  में  art  कोई  gar  भी  नहीं  है--सच  बात  यह

 हैं  कि  लोग  सदस्यों का  फैसला  फौजी बहुत  विलम्ब  है  ।  मैं  यह  कहना  नहीं

 चाहता  कि  इस  का  सारे  सम्बन्धित  पक्षों  कार्यवाही  से  करने  के  विचार  से  दूर  भागते

 के  लिये  सन्तोषजनक हल  कब  होगा  |  परन्तु  शान्तिपूर्ण फैसले  की  उम्मी  दें

 रखते हैं  । स्मरणीय  बात  यह  &  कि  वह  समस्य  सम्भाव्य

 झगड़े  की  परिस्थितियों  से  निकल  कर  विचार
 ये  सारे  परिवर्तन  हुये  जो  यह  बताते

 किये  जाने  की  स्थिति  गई  है  ।  हैं--लोगों  में  युद्ध  यदि  श्राप  चाहें

 स्वयं  यहीं  एक  बहुत  बड़ा  लाभ  है  ।
 युद्ध के  भय  क  प्रति  शर  समस्याओं

 रूस  शहरों  चांसलर  walt  के  बीच  यह  को  शान्ति पू वेक हल  करने  की  इच्छा  का  पैदा

 समझौता  शरीक  रच्छ  न  होने  पर  भी  होना  ।  मेरा  ख्याल  कि  यह  सच

 तनाव  को  कम  करने  समस्या ग्रो  को  है  कि  लोगों  के  विचारों  में  इस  परिवर्तन

 शान्तिपूर्ण  हल  की  दिशा  में  एक  लाभप्रद  का  कारण  कम  से  कम  कुछ  तो  यह  है  कि  वे

 पग है  नये  नाभिकीय  weal  शरण  बम  ate  उदजन

 पिछले  कुछ  सप्ताहों से  जेनेवा  बम  उसके  उत्पादों की  श्राइचर्यजनक

 में  mata  श्र  जनवादी  चीन  सरकार  में  विनाशक  शक्ति  को  महसूस  करते  हैं  ।  यह  एक

 राजदूत  प्रपेक्षत  एक  साधारण  मामले  पर  बड़ी  बात  हे
 ।

 तो  मेरा  ख्याल यह

 नागरिकों  को  स्वदेश  केवल  वही  बात  नहीं  यदि  मैं  सम्मान

 लौटने  की  श्रीमती  दिये  जाने  के  विषय  पर  पूवीं कह  सकूं  बुद्धि  ्र  सद्भावना की

 विचार  विम  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  दिनों  पूर्वे  लोगों  का  वापस  wae

 यह  घोषित  किया  गया  था  कि  इस
 मामले  ait  युद्ध  के  लम्बे  वर्गों  की  प्रतिक्रिया  है  शर

 एक  समझौता हो  गया  ।  में  कह  चुका  लोगों  का  उनसे  परेशान  होना  है  ।  क्योंकि

 हू ंकि  इससे  समस्या  का  बहुत  सीमा  तक  वे  महसूस  करते  हैं  कि  उन्हें  उनसे  कुछ  प्राप्त
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 नहीं  हुमा  है  ।  इससे  कोई  समस्या  हल  नहीं  चाहिये  भर  न  ही  इस  रूप  में  कार्य  करने

 हुई
 इसने  केवल  उन्हें  महान  की  हमारी  कोई  इच्छा  है

 ।
 प्रायः

 मध्यस्थ

 घृणा  की  ही  स्थिति  दाऊद  के  भिन्न  भिन्न  अथ  लिये  जाते  हैं  ।

 में  रखा  हैं  ।  इस  स्थिति  से  उनका  इस  मैं  इसे  पूर्णतया स्पष्ट  कर
 देना  चाहता

 feat  में  मुड़ना  है  कि  ४ ६, ै  हमें  इन  हु  बड़े  देशों  के  बीच  मध्यस्थता  का  कोई

 समस्याओं  को  किसी  कौर  ढंग  से  हल  करने  wet  नहीं  है  ।  हमने  जिस  बात  का  सुझाव

 का  प्रयत्न  करना  चाहे  उनमें  कुछ  दिया  है  ate  जिसे  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न

 समय  लगे  ।'"
 किया  है  वह  यह  है

 कि
 वे  देश  एक  दूसरे

 इस  सारी  परिस्थिति में  भारत  का  क्या  के  आमने  सामने  |  प्रयास  में  बात  करें

 स्थान  है
 ?

 यह  कहना  अत्युक्ति  होगा  कि  भ्र  समस्याओं  को  स्वयं  हल  करें  |

 भारत  ने  विषव  की  नीति  में  कोई  बड़ा  यह  हमारा  या  दूसरों  का  काम  नहीं  है  कि

 बीच  में  पड़ें  wt  उन्हें  सलाह दें  कि वर्तन  किया  हैं  ।  हमें  भ्रपने  कार्य  का  वर्णन

 बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं  करना  चाहिये  ।  वे  क्या  करें  ।  परन्तु  कभी  हम  उन  बाधाश्रों

 परन्तु  यह  सच  है  कि  महत्वपूर्ण  अवसरों  पर  को  दूर  कर  सकते  हैं  जो  पिछले  कुछ  वर्षो

 में  पैदा  हुई  हैं  ।
 भारत  के  प्रयत्नों  से  कुछ  परिवर्तन  हुये  हैं

 शर  उन  परिवर्तनों  के  कुछ  परिणाम  भी  इस  नई  परिस्थिति में  भारत  का  योग

 ia
 शीलਂ  के  दो  दादों  में  या  यूं  कहिये  कि

 .
 पिछले  कई  सालों  में  से

 इसमें  निहित  विचारों  में  बयान  किया  जा

 सकता  है  ।  सभा  इस  बात  पर  ध्यान  देगी
 हिन्द  चीन  कौर  भ्रमण  स्थानों  पर  अन्तर्राष्ट्रीय

 उत्तरदायित्व उठाने  को  कहा  गया  है  ।
 कि  जब  से  इस  शान्तिपूर्ण  सह-भ्रातृत्व के

 जैसा  कि  सभा  को  विदित  यह  प्रस्ताव  विचारों  का  a  विचारों  में  कोई  नई

 बात  नहीं  परन्तु  फिर  भी  यह  एक  प्राचीन है  कि  भारत  को  अमरीका  में  चीन  के

 रिकों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  उत्तरदायित्व  विचार  का  एक  नये  प्रसंग  में  प्रयोग

 उल्लेख  प्रयोग  पहली  बार  किया  गया
 लेना  चाहिये

 ।
 मेरा  ख्याल  हैं  कि  अनुचित

 भ्रत्युक्ति  के  बिना  यह  कहा  जा  सकता  है
 वें  केवल  संसार  में  फैले  ही  नहीं  उन्होंने

 कि
 भारत  ने  कठिनाई  के  समय  में  महत्वपूर्ण

 अधिक  से  झ्र धिक  देशों  को  प्रभावित  ही  नहीं

 किया  बल्कि  उनमें  उत्तरोत्तर  गूढ़ता कार्य  किया  है  ।  प्रायः  यह  पर्याप्त  रूप  से

 सार्वजनकि  कार्यवाही  न  t—wk + dt न  ही
 बढ़ती  गई  हैं  ।  उनके  हम  भी  afte  से

 हम  इसे  सा वेजन कि  कार्यवाही  या  प्रोपेगेंडा  अधिक  गूढ़  होते  गये  हैं  ।  संसार  के  मामलों

 में  इसे  विशिष्ट  ह  ate  महत्व  दिया  जाने का  विषय  बनाना  चाहते  थे  ।  न  अरब

 ऐसा  चाहते  हैं  ।  यह  सम्बद्ध  पक्षों  तक
 लगा है  ।

 पूर्ण  पहुंच
 की  साधारण  कार्यवाही  थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हम  शान्तिपूर्वक

 इससे  कभी  कभी  दूसरों  को  एक  दूसरे  के  निबटारे  के  विचार  को  फैलाने  में  योग  देंने

 समीप  लाने  में  सहायता  मिली है  ।  हमें  के  लिये  कुछ  श्रेय  ले  सकते  हैं  ।  हम  इसके

 कभी  भी  मध्यस्थ  बनने  की  इच्छा  हुई  है और न  लिये  भी  कुछ  श्रेय  ले  सकते  हैं  कि  हमने

 ही  कभी  हमने  मध्यस्थ  के  रूप  में  कार्य  किया  हस्तक्षेप
 न

 करने
 प्रौढ़

 प्रत्येक  देश  दूसरों

 है  ।
 हमें  इस  बारे  में  बिल्कुल  स्पष्ट  होना  के  मामलों  में  हस्तक्षेप  किये  waar



 दें  १०१  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  १७  सितम्बर  RYN  CQoR के  बार  में
 प्रस्ताव

 भाग्य  स्वयं  गढ़ने  के  अधिकार  को  मान्यता  शब्दों  में  कहूं  सच  fea  एक  देश  तक

 देने  के  विचार  को  फैलाते  में भो  योग  दिया  या  fray  विशेष  देश  को  जनता  तक  सोनी
 =J  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  विचार है  नहों  है  ।  feat  भो  व्यक्ति  को  tar  सोचने

 इस  में  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  कोई  भी  महान  के  बहुत  से  पढ़ नूद  निकलते  हैं  कि  वह  इसके

 सत्य  नये  विचार  नहीं  हो  सकते  ।  परन्तु  बारे  में  सब  बातों  को  जानता  है  ।  प्रत्येक  देश

 सच  यह  है  कि  उन  पर  ज़ोर  देने  की  झ्रावश्यकता  श्र  प्रत्येक  व्यक्ति  यदि  के  अपने  प्रति

 थी
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  पछले  समय  सच्चे  हैं  अपना  रास्ता  जांच  कौर  ग़लतां

 में  बड़े  देशों  की  दूसरों  के  मामलों  में  हस्तक्षेप  तथा  दुःख  कौर  का  सामना  करते

 उन  पर  दबाव  डालते  और  यह  चाहने  gi  स्वयं  ढूंढना  पड़ता  है  ।  केवलਂ  TT  हो  वे

 की  प्रवृत्ति  रही  है  कि  दूसरे  देश  साथ  wt  बढ़  सकते  हैं  ।  यदि  वे  केवल  दूसरों  की

 दे  ।  में  समझता  हूं  यह  ast  छोटेपन  नक़ल  करते  या  नक़ल  करने  को  कोशिश

 का  स्वाभाविक  परिणाम है  ।  यह  हालਂ  में  करते  तोः  सम्भवतः  परिणाम  यह  होगा

 ही  पैदा  नहीं  gor  है  बल्कि  इतिहास  इससे  fet  लोग  art  न  बढ़  सकें  ।  चाहे  नक्ल

 भरपूर है  ।  बहुत  भ्रच्छो  हो  fat  भो  यह  उन  पर

 लदो  हुई  एक  वस्तु  या  स्पो  वस्तु  है  जो

 किसी  भी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  न  करने  उन्होंन  मस्तिष्क  को  उस  साधारण  उन्नति

 वह  हस्तक्षेप  चाहे  ति  में  के  frat  पाई  है  जो  उसे  उनके  शरीर  का

 चाहे  आर्थिक  व्यवस्था  में  शर  चाहे  जिला  रों
 एक  सक्रिय  at  बातों  है  ।

 wife  ज़ोर  देना  विमान  स्थति  पर  हमने  पिछने  लगभग  तोप  साजों  में

 विचार  करने  में  महत्वपूर्ण  स्थान  एक  महान  महात्मा  wr,  के  म्रशोत

 रखता  है  ।  इस  बात  का  बहुत  कम  महत्व  द्  देश  का  fang  किप  है  ।  इस  बात  को
 है  कि  ax  तत्र  इस  fiat  का  पुर्गेहपेग

 पालन  न  किया  जाय  |  श्राप  एक  Pif.
 एक  रखने  हुए  कि  उन्हों  क्या  किया

 बनाते  लोगों  का  यह  कहना  ठोक  या  क्या  न  किया  यह  देश  का  एक

 नहीं  है  कि  किसी  ने  उन  से  उस  fifa  का  विकास  था  |  यह  एक  Wal  बात  थो  जा

 पालन  भ्रपराध को  कराया  ।  थि वह  भारतीय  भावना  र  विचार-धारा

 है  जो  धीरे  धीरे  देश  को  सारी  जनता के
 के  झन  हाल  थी  |  परन्तु  इतने  पर  भी  यह

 जीवन  को  प्रभावित  करता  हालांकि  कुछ

 आधुनिक  संसार  से  अलग  नथो  ।  यह लोग  एसे  भी  होते  हैं  जो  उसका  पालन  नहों

 करते  हैं  ।  मैं  यह  कहने  की  ज़रूरत  नहीं  बात  थी  जो  शझ्राधुनिक  संसार

 समझता  कि  जो  लोग  इसमें  विश्वास  नहीं  के  अनुकूल  अनुकूल
 करते  हैं  धोरे  धीरे  करने  लगेंगे  ।

 बनने  को  कोशिश  की  ।  इस  में  सन्देह

 महत्व  इस  बुनियादी  विचार  का
 नहीं  कि  श्रतुकूलता  का  यह  क्रम  चलता

 है  ।  और  इस  विचार  का  मतलब  रहेगा  |  परन्तु  यह  कुछ  ऐप  खोज  है  जो

 भारतोय  विचार-घारा  त्र  भावना  से  पैदा क्या  है  इसका  मतलब  है  fe  उन्नति

 के  तरीक़े  अलग  wat हो  सकते  होती  इस  पर  बाहर से  तो  वो  हुई  ग्राहकों

 हैं  कौर  सम्भव  है
 fe

 उद्देश्य  बातें  का  प्रभाव  है  ।  क्योंकि  यदि  ह्म
 प्राप्त  करने  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  अलग  अलंग

 पिछने  सैकड़ों  सालों  को  भांति  अलग  अलग
 दृष्टिकोण  हों  ।  परन्तु  यह  भी  सम्भव  है  कि

 साधारणतया वे  एक  ही  हों  भ्रमर  मैं  दूसरे  रहते  हैं  तो  हम  (THs
 जायेग

 |  यदि  हम
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 जवाहरलाल

 विशेषक Laoag  स्प  और  यो  TIS पोसना  जिया का  । दूसरे  लोग  छा  जाते  तो  हमारा

 झपना  कोई  नहीं  रह  जाता  |  इसके  मैं  पोल ड

 इंगलैंड  ate  मिश्र  भो पंचशील  का  यह  इसके  जनकों
 गया  था  ।  ale  अचानक  जब  कि  मैँ  लौट

 रूपों  के  यह  afa  महत्वपूर्ण

 सचाई  निर्धारित  करता  है  कि  wat  मे  रहा  AT  पचिनो  जमेगी क का  एक  छोटा

 थोड़े  से  समग्र में  देखा प्रत्येक  राष्ट  को  अपनी  रक्षा  स्वयं  करनी

 पड़ेगी
 ।

 मैं  कौजी  रक्षा  के  बारे  में  बात  नहीं  जहां  कड़ों  मैँ  मेरा  MerlTH  प्रत  बार

 कर  रहा  बल्कि उस  दिमागी  नैतिक  और  हार्दिक  या  tar  स्वागत  करिया  गया  जिससे

 भावनात्मक कोशिश  wt  उस  प्रयत्न  की  मुझ  पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ा

 बात  कर  रहा  हुं  जिससें  दूसरों  के  विचारों  परन्तु  मत  महद्थुप्त  जैता  कि  निःसंदेह

 को  ग्रहण  कर  सनौर  दूसरों  के  अनुभव  से  सभा  महसुस  करता  है  कि  उस  स्वागत  का

 कोई  वैयक्तिक  महत्व  नहीं  था  ।  यट  भारतਂ
 सीखने  की  शक्ति  प्रति  है  ate  उस  प्रयत्न

 का  वर्जन  कर  रहा  हूं  जो  स्वयं  किया  जाय  |  की  मज  होती  को  सराहना  कर  ale  शान्ति

 उन  wey  देशों  को  चाहिए  किਂ  ~  बिना  किसी  के  पक्ष  में  प्रदर्शन  था  |  यह  असाधारण  बात

 है  कि  जिस  देश मे  भी  में  उसे  देश
 हस्तक्षेप  या  बिना  ग्रीन  विचार  लादने  के  एक

 के  लोग  शान्ति  थे  इंस  विचार  को  wir

 दूसरे  के  इस  कार्य  को  सहानुभूति  कौर  मित्रता  कितने  झुके  हुए  थें  wit  वे  केवल
 वुद्धि

 की  भावना  से  देखें  ।  ही  नहीं नहीं  बल्कि  भावनापुर्वेक  झुके  हुए

 और  वे  सभा  को  याद  होगा  कि  ua

 भारत  ने  यह  थोड़ा  काम
 प्रकार  के  नहीं  हैं  ।  वें  विभिन्न  प्रकार  कं  देवा

 किया  है  |  पिछले  कछ  सालों में  भारत  की
 हें  तथा  उनको  q8S FIT  भिन्न  fan  है  तो  भी

 जो  साधारण  नीति  बनाई  गई  शौर  जिस
 यह  एक  सामान्य बात  थी  |  भरत  में  उस

 पर  चलने  की  हम  पपू  धूरी  कोशिश  की  है
 स्वागत  को  अ्रपने  देश  झ्र  उस  नीति  का

 उसे  wy  देशों  में  उत्तरोत्तर  मान्यता  मिली
 सम्मान  माना  जिस  पर  हम  चल  रहे  हैं

 ।

 यह  संभव  है  कि  उसे  सारे  देशों  ने  न  माना

 wit  वास्तव  नहीं  माना  है  ।  क्र्छ
 शीघ्र  हो  आयामों  कुज  मौतों  में  हमारे

 इसके  कुछ  भागों  को  नहीं  मानते  था  सारो
 यहां  दूसरे  देशों  के  भ्र वेक ों  सूचीबद्ध

 नीति  को  ही  नहीं  मानते  ।  परन्तु  धीरे
 पति  पौर  नेता  ग्रा  |  पदने  दिनों  मिस्र

 भारत  की  नीति  की  निष्पक्षता  मे

 विश्वास हो  गया  है  यह  एक  शुद्ध
 के  उप-प्रधान  मंत्रो  हमारे  यहां  त्रय  थे  ।

 भावना  की  नीति  थी  जो  एक  निश्चित
 उनका  हमने  हार्दिक  स्वागत  किया  ।  sata

 धारा  पर  आधारित  है  ate  इसमें  किसी भी  fra  से  हमारे  भ्रत्यधिक  मित्रता  के  सम्बन्ध

 देश  के  लिए  बुरी  भावना  नहीं  है  ।  यह  दो  दिनों  में  लागोस  के  युवराज

 कार्य  रूप  से  सदभावना  कौर  देशों  के  साथ
 |  और  ग्रा गा मो ara  मंत्रो  दिल्लो  रहे

 मित्रता  की  भावना  पर  बनी  थी  |  मेरा  ख्याल

 है  कि  इस  तथ्य  को  उत्तरोत्तर  मान्यता  कुछ  महीनों  में  रूस  के  प्रधान  मंत्रो  हमारे  यहां

 मिली है  ।
 mat  |  मुझे  उम्मीद  हैं  कि  उनके  साथ

 उनके  कुछ  मुख्य  साथो  भी  ग्राहक  ।  इसके

 म
 सभा  जानती  है  कि  थोड़े  से  समय  पहले

 अ्रतिरिक्तਂ  army  जाड़े  हमारे

 मेंने  कुछ  देशों  का  काफी  लम्बा  दौरा  किया  यहां  भराने  वाले  हमारे  मध्य  अतिथियों  मे



 ४१०५  अन्तर्राष्ट्रीय,स्थिति  १७  सितम्बर  Fey  के  बार  में  प्रस्ताव  हँ  ok

 पया  के  साउदी  was  भ्र नेक ों  अ्रंघकारमय  स्थान  भी

 ईरान  क  elias  मोरक्को  कौर भ्रमरी का  के

 इटली  कौर  श्रा.ट थी  fear  अ्लनीरियां  में  हाल  में  ही  कुछ  भयानक

 के  विदेश  मंत्री  कौर  जमनी  के  बाइस  मां  घटनायें  हुई  इसमें  मुझे  तनिक  भी

 हैं  इन  सुप्र,र:द्ध  म
 हानुभावों  जो  विभिन्न  संदेह  नहीं  है  भारत  में  भो  उनके

 विचारो  का  प्रतिनिधित्व  करते  हम  बारे  में  सुना  है  उसे  उनसे  बड़ा  स्वभाव

 समान भाव  व  व्यतीत  से  स्वागत  करेंगे  |  दुःख  हुआ  इसके  बारे
 में

 में  श्रमिक

 मुझे  आशा है  कि  भारत  का  हृदय  बहुत  कहना  नहीं  क्योंकि  हल  कोई

 उदार  है  सनौर  वह  इनमें  से  प्रत्येक  महानुभाव  ढूंढ  निकालने  की  कोशिश  हो  रही  दे  और
 के  लिए  aval  की  भावना  रखता  है  |

 में  सच्चे  दिल  से  ara  करता  हूं  कि  वे  कोदों

 में  ने  प्रभी  एक  नई  ज़िम्मेदारी  के  बारे
 सफल  परन्तु  में  यह  कहूंगा  कि  उत्तरी

 में  कुछ  कहा  था  जो  शायद  हमें  उठानी  अफरीका  के  देशों  में  जो  हो  रहा  है  उससे

 केवल  समूचे  एशिया  कौर  अ्रफरीका  के  लोगों होगी  ।  यह  नई  जिम्मेदारी  जिनेवा  में

 अमरीका  कौर  जनवादी  चीन  गणराज्य  के
 पर  ही  गहरा  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है--में

 करता  हुं  कि  अन्य  देशों  में  भी  पड़ा  है  ।  इसका
 राजदूतों  के  बीच  हुए  समझौते  के  बारे  में

 है  ।  कभी  यह  मामला  पुरी  तरह  तय  नहीं
 कारण  यह  &  कि  यह  सिंह  किसी  विधि  श्र

 संविधान  का  मामला  नहीं  है  बल्कि  यह हुमा  है  परन्तु  मुझे  आशा  है  कि  हाल  कुछ

 है  कि  शाहाजादी  के  लिये  लड़ने  वाले  लाखों दिनों  में  यह  at  हो  जायेगा  ।  इस  मामले

 चीन  की  सरकार  ने  भारत  का  व्यक्तियों  के  साथ  क्या  होता  है  ।  जो  भी

 दुखान्त  घटना  हो  गई  सो  हो  गई  कौर नाम  अमरीका  में  उनका  प्रतिनिधत्व  करने

 या  उनकी  श्रोर से  यह  काम  करने  के  लिए  हम  केवल  यह  कर  सकते  हे  कि  यह

 इस  दुख  का  इन  देशों  के  लिये ठीक  उसी  प्रकार  दिया  था  कौर  मेरा

 शीघ्र  ही  आजादी  का  कोई  रास्ता  ढूंढ  निकाला
 ख्याल  WHAT  इंगलिस्तान  का  नाम  चीन

 जायेगा  |

 में  उनके  नाग  चैकों  की  जिम्मेदारी  लेने  के  लिए

 दिया  था  ।  भारत  के  नाम  का  चीन  की  प्रक्रिया  महाद्वीप  के  दूसरे  किनारे

 सरकार  का  प्रस्ताव  QAUST  ने  स्वीकार  पर  दक्षिण  अफ़रीका  संघ  हैं  जो  संसार
 न्

 किया  अर  इस  तरह  हम  से  दोनों  पक्षों  ने  में  प्रत्येक  उस  बात  का  एक  निलज्ज  समेत

 हूं  जिससे  में  समझता  हूं  कि  केवल  संयुक्त यह  काम  करने  के  लिए  कहा  |  इन  TVET

 तियों  में  हमें  यह  मानना  पड़ा  कौर  हमने  चीन  राष्ट्र  संघ  के  घोषणा  पत्र  को  ही  नहीं  बल्कि

 की  जनवादी  सरकार  गौर  अमरी का  से  कह  हर  जगह  समय  मानव  जाति  को  घृणा  करनी

 चाहिये  ।  वे  समझते  है  कि  वे  आजकल दिया  है  यदि  यह  ज़िम्मेदारी  हमें  उठानी

 ही  है  तो  हम  इसे  पूरी  करने  की  कोशिश  वाद  ait  मालिक  जाति  एक  ऐसी  बात

 जिसके  लिय  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  षणाधो  पत्र करेंगे  ait  हमें  दूसरी  विस्तृत  बातें

 निश्चित  रूप  से  ज्ञात  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  मना  करता  कौर  उस  बात  जिसके

 विरुद्ध  पिछला  fart  युद्ध  लड़ा  गया मामला  at  तक  पूरी  तरह  तय  नहीं

 प्रबल  समर्थक  हैं--भोर इस  बारे  में  कोई

 में  ने  fea  परास्त  की  अनेकों  छिपाव  नहीं  कोई  पर्दा  नहीं  है  ।  कोई

 सुखद  घटनाओं  को  वर्णन  यहां  एक  सरकार  द्वारा  एक  ऐसी  नीति  का
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 मामलों  के  बारे  में  भी  संसार  की  स्थिति  का च्  करने  का  एक  ऐसा  असाधारण

 उदारहण हैं  जिससे  में  समझता  हुं  कि  संसार  ध्यान  रख  कर  उचित  दृष्टिकोण  भ्र पना ना

 में  प्रत्येक  विचारवान ae  प्रत्येक  सभ्य  चाहिये  ।  अन्यथा  हम  उन  पर  उचित

 व्यक्ति  को  निन्दा  करनी  चाहिये  ।  कोण  से  विचार  नहीं  कर  सकेंगे  और  उनके

 मध्य  अफ़रीका  में  बड़ा  झगड़ा  व  बारे  में  ठीक  निर्णय  करने में  असमर्थ  रहेंगे ।

 यह  बात  महत्वपूर्ण  हैं  कि  हम  संसार

 विशेष  बात  अ्रफरीका  की  यह  जागृति  है  ।  के  मामलों  को  सदन  अपने  सामने  रखें  |

 यह  कहा  जाता  हैं  कि  विदेश  नीति
 इस  देश  में  हम  सब  को  उससे  भ्रत्यधिक

 भ्रन्तर्देशीय  नीति  का  विकसित  रूप  या
 भूति  हैं  ।  अफ़रीका  का  इतिहास  किसी  भी

 देश  या  महाद्वीप  की  अधिक  कभी  विदेश  नीति  भ्रन्तर्देशीय नीति  पर

 थोड़ा  सा  प्रभाव  डालती  है  ।  वें  दोनों  एक
 विपत्ति  व  ख  का  इतिहास  है  ।  यह  इतिहास

 केवल  वर्तमान  काल  का  ही  नहीं  है  बल्कि
 दूसरे  को  प्रभावित  करती  हैं  ।  उचित  नीति

 उस  समय  से  सेकड़ों  वर्षों  का  है  जब  कि
 वह  हैं  जिसमें  दोनों  परस्पर  सम्बद्ध  हों  ax

 दोनों  एक  दूसरे  की  साहयक  सिद्ध  हों  ।  इसे
 ग़लाम  व्यापार  द्वारा  वहां  के  भ्रनेकों  लोग

 पश्चिमी  देशों  को  ले  जाये  गये  थे  ।  में  सच्चे
 संसार  में  हम  जिस  नीति  पर  भी

 दिल  से  ore  करता  हूं  कि  भ्रफरीका  के
 चलते  हूं  उस  का  साधारणतया अन्तर्देशीय

 नीति  से  संगत  होना  श्रावक  हैं  ।  मेरा
 लोगों  को  भ्राज़्ादी मिलेगी  ।

 मतलब  यह  नहीं  हैं  कि  प्रत्येक  बात  में  इसका

 गोल्ड  कोस्ट  प्रौढ़  नाइजीरिया अफरीका  संगत  होना  झ्रावश्यक  परन्तु  कुछ  क्षेत्रों

 में  ये  परस्पर  संगत  हो  सकती  हैं  ।  परन्तु में  उज्वल  स्थानों में  से  हे  शर  में  करता

 हूं  कि शीघ्र  ही  हम  इन  देशों  का  पूर्ण  स्वतन्त्र
 इस  मामले  में  भी  उसी  उदार  दृष्टिकोण  की

 देशों  के  रूपों  में  स्वागत  करेंगे  ।  श्रावव्यकता  हैं  ।  अन्यथा  दोनों  नीतियां

 असफल  हो  जाती  हैं  ।  इसी  प्रकार  कोई  भी

 हिन्द  चीन  में  तीन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रयोग  अन्तर्देशीय  नीति  जिस  पर  हम  चलते  हे

 काम  कर  रहे  हें  उन  तीनों  के  सभापति  उन  उदार  नीतियों  में  अवश्य  संगत  होनी

 भारतीय  हें  ।  दिन  प्रति  दिन  हमारे  सामने  चाहियें  ।  परन्तु  ae  अन्तर्देशीय या  विदेश

 नई  समस्यायें--कठिन  समस्यायें--भाई  हैं  नीति  का  इतना  गश्त  नहीं  है  जीतता  कि  यह

 शर  अब  भी  उनका  हमें  निरन्तर  सामना  मूल  दृष्टिकोण  जीवन  तथा  उसकी

 है  ।  परन्तु  मुझे  भ्रायोगों  wie  राष्ट्रीय  या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय समस्याओं पर समस्याओं  पर

 कर  इन  आयोगो ंके  सभापतियों  मानसिक  झर  नैतिक

 उनकी  उस  बुद्धिमत्ता  पर  योग्यता  के  लिये  कोण  का  प्रश्न हैं  ।

 अवश्य  बधाई  देनी  चाहिये  जो  उन्होंने  इन

 सदस्यों को  हल  करने  में  दिखाई  है  ।  राज  कल  उन  समस्या ग्र ों जिनका

 में  देश  के  निकट  की  उन  समस्या प्र ों  प्रभाव  विशेष  रूप  से  हम  पर  भारत  में  पड़ता

 को  लेता  हूं  जो  शायद  संसार  के  इन  मामलों  गोझा  की  पाकिस्तान  प्रौढ़  श्री

 की  अपेक्षा  हमारा  शरीक  ध्यान  अपनी  लंका  सम्बन्धी  समस्याये ंहें  ।  पाकिस्तान  के

 ax  खींचे  हुये  हें  ।  लेकिन  में  समझता  बारे  में  में  इसके  सिवाये  ak  प्रतीक  कुछ

 हूं  कि  यह  ठीक  है  कि  हमें  अरपन  देश के  कहना  नदीं  चाहता  कि  समस्यायें  चाहे  फिरते
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 ही  जटिल
 परन्तु  हमने  सदैव  ही  उनका  नहीं  कराया  है  ।  हमने  निरन्तर  एक  ही  नीति

 शान्ति पू वंक हल  खोजने  की  कोशिश  की  है
 ५१  १५

 का  अनुसरण  किया  है  ate  विशेषकर  पिछले

 भर
 ant  भी  ऐसी  ही  कोशिश  |  एक  वर्ष  से  कुछ  अ्रघधिक  समय  जब  से

 श्री  लंका  के  बारे  में  में  इस  सभा  में  बता  कुछ  घटनायें  होनीਂ  प्रारम्भ  हुई  हैं  ।  यह

 चुका  हूं  कि  वहां  की  स्थिति  अच्छी  नहीं  है
 ।  ठीक  हैं  कि  कभी-कभी  भिन्न-भिन्न  बातों  पर

 वास्तव  यह  बहुत  ही  भ्र सन्तोषजनक हैं  |  ज़ोर  दिया  गया  हैं  ।  यह  सच  है  कि  कभी  इस

 परन्तु  wa  भी  हमें  भ्राता  है  कि  हम  कोई  नीति  को  लागू  करने  में  कुछ ढील  बर्ती  गई  ,  ,

 ऐसा  हल  निकाल  सकेंगे  जो  श्री  ।
 हंसी  का  सुनना  wea  लगता  है

 लंका  कौर  हम  सब  से  भ्रमित  सम्बद्ध  व्यक्तियों
 लेकिन  भ्रमर  इस  के  कोई  मायने  न  हो  तो

 के  लिये  लगभग  नौ  लाख  भारतीय  उद्भव  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  areal  ।

 के
 लोगों  के  लिये  सम्मानपूर्ण होगा  ।

 श्री  कामत
 :

 ठीक  इसी

 wat  में  गोझा  के  प्रश्न  पर  जाता  हूं
 ।  तरह  से  जिस  तरह  इस  नीति  के  कोई  मायने

 इस  सम्बन्ध में  एक  भावना हें  इसे  नहीं हैं  ।

 भारत  में  तथा  विदेशों  में  समाचारपत्रों ने
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  श्री  कामत

 भी  प्रकाशित  किया  हे  कि  गोझा के  मामले  में

 हमारी  सरकार  की  नीति  में  एक  उल्लेखनीय
 के  समान  बेकार  शब्दों  का  प्रयोग  करने  में

 असमथ  हूं  ।  इसके  लिये  कोई  भी  व्य वित्त
 या  भ्र चानक  परिवर्तन  गया  हे

 ।
 कुछ  लोगों

 ary  नहीं  है  ।
 at  विशेषकर  कुछ  विदेशी  पर्यवेक्षकों

 यह  ख्याल है  fe  हमने  यह  परिवहन  गोझा  के  बारे  में  हमारी  नीति  की

 देशों  के  मत  या  उन  की  प्रतिक्रिया  के  कारण  बुनियादी  बातें  कया  हैं  ?
 शान्तिपूर्ण

 किया  ।  केवल  इस  मामले
 उपाय  हों--इस  बारे  में  हमें  स्पष्ट  रूप  से

 समझ  लेना  चाहिये  ।  यह  प्रत्यक्ष  है  कि  जब
 में  नहीं  प्रत्येक  अन्य  मामले  में  हमें

 विदेशी  प्रक्रियायें के  जानने  में  अभिरुचि  तक  हमें  भ्र पनी  नीतियों  शर  व्यवहार  की

 रहती ह  ।  हम  पुरी  तरह  से  जागरूक  रहना  पूरी  बुनियादों  को  नहीं  धोते  तब  तक  यह

 अ्रनिवायें  हैं
 ।

 जो  भी  आदमी  यह  सोचता चाहते  हैं  जानना  चाहते  हें  कि  संसार

 कया  कर  रहा  हैं  और  क्या  सोच  रहा  है  |  है  कि  गोझा  के  बारे  में  किये  जाने  वाले  उपाय

 हम  अपने  शान्तिपूर्ण  न  हों  बल्कि  शर  प्रकार  के हम  संसार  से  अलग  नहीं  हैं  ।

 आपको  घेरे  में  बन्द  करना  नहीं  चाहते  |  उसको  है  कि  वह  वैसी  राय  रखे

 परन्तु  मेरे  लिये  उसके  साथ  चर्चा  करने  की

 परन्तु  में  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  या  बहस  करने  की  कोई  बात  नहीं  हैं  ।  इसका

 हूं  कि  हमने  जो  भी  फैसले  किये  हें  वे  हमारे
 कारण  यह  है  कि  हमारा  श्रश्ान्तिपर्ण  ढंगों

 उस  नीति  पर  चलने  के  बारे  में  पुर्णतः  में  तनिक  भी  विश्वास  नहीं  है  ।

 शिव  फैसले  हैं  जिन्हें  हम  ठीक  समझते  हैं  ।

 हमने जो  फैसले  किये  हैं  उनके  करने  में  विदेशों
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 में  हुई  घटनायें  अ्रथवा  वहां  कही  गई  बातों  के  बारे  में  श्राप  क्या  कहते  हें
 ?

 का  तनिक  प्रभाव नहीं  पड़ा है  ।
 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  विपक्ष  की

 माननीय  महिला
 सदस्य  कहती  हैं  :

 पटना दूसरी  बात  में  इस  सभा  को  यह  बताना

 चाहता  हूं  कि  नीति
 में

 कोई
 विपरीत  अन्तर  के  बारे  में  मेरा  क्या  कहना  है  ?  में  उनसे
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 [at  जवाहरलाल  नेहर ू|

 पूर्णतः  समहत  हुं
 ।

 में  समझता  हूं
 कि

 पटना  में  मिलाना  दो  नीतियों  की  बीच  में  पड़ना

 में  बहुत  से  लोगों  ने  जिन  में  विद्यार्थी
 श्र  कहीं  के  भी  न  रहना  हैं  ।

 भी  हैं  ate  निश्चय  ही  पुलिस  भी
 इस  सभा  में  ऐसे  कुछ  लोग

 पूर्ण  ढंग  से  काम  नहीं  लिया  ।  मेरे  विचार

 से  समय  श्री  पहुंचा  हैं  कि  जब  इस  देश  के
 हू  जिन्हें  भारत  के  लगभग  पिछले  ३५  वर्षों

 लोग  कौर  सारे  दल  यह  फैसला  करें  के  इतिहास  का  अनुभव  है  ।  जब  भारत  में

 एक  महात्मा  के  नेतृत्व  में  राष्ट्रीय  ग्रान्दोलत
 कि  कार्यवाही  के  अ्रश्ान्तिपुर्ण  और

 हीन  ढंगों  को  अपनाना
 न  ही  वांछनीय हैं

 श्र
 चल  रहा  उस  समय  जब  कभी  हम

 पूर्ण  ढंगों  ते  तनिक  डिगे  तो  आन्दोलन  पूर्णतः
 नहीं  यह  हमारे  देश  के  हित  में  है

 ।

 रोक  दिया  गया  ।  क्योंकि  हमारे  नेता  ने  यह

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  पुलिस  के  महस  किया  कि  हमें  att  सिद्धान्त  कौर

 नीति  पर  अडिग  रहना  चाहिये  ।  उन्होंने बारे  में  क्या  कहते  हें  ?

 यह  भो  महसूस  किया  कि  अनुशासन  भंग

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पुलिस  जोश  या  क्रोध  में  जाकर  प्यार  चाहें

 तो  उसे  उचित  क्रोध  कह  सकते  हैं--लोगों ग़लती  पर  तो  पुलिस  को  सजा  मिलनी

 चाहिये  ।  पुलिस  की  ग़लत  कार्यवाहियों का
 के  sa  नीति  से  मु  मोड़  लेने  से  कुछ  भी

 प्राप्त  न  होगा  |  यह  चाहे  जो  परन्तु
 कोई  भी  समर्थन  नहीं  करता  ।  पुलिस  या

 किसी  व्यक्ति  या  किसी  अधिकारी  की
 कोई  भी  किसी  भी  समय  छोटा  या  बड़ा

 ग़लत  कार्यवाही  का  कोई  नहीं  हैं
 |  अन्दोलन  जारी  नहीं  रख  सकता  नगर

 वह  अपनी  नीति  को  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  समझता
 परन्तु  यदि  में  यह  कहूं  कि  हम  केवल  इसी

 बात पर  नहीं  सोचते  रहे  हैं  कि  गोझा  में  क्या
 हैं  प्रौढ़  अगर  उस  नीति  में  किसी  अन्य  नीति

 को  मिलाये  बिना  उस  पर  नहीं  चलता  है  ।
 gar  बल्कि  हमने  इस  पर  भी  सोचा  हैं  कि

 बाद  में  बम्बई  नगर  wie  दूसरी  जगहों  में
 इस  मामले  में  शब्द  का क्या  हुआ ? वहां भ्रनुसशासन वहां  भ्रनुसशासन  भंग  किया

 गया  शान्तिपूर्ण तरीक़े  अपनाये  गये  ।
 प्रयोग  किया  गया  है  ।  में  सत्याग्रह  का  प्रवर्तक

 में  इसके  लिये  किसी  को  दोषी  नहीं
 नहों हूं  प्रौर  न  ही  में  लाइन  श्राप  को  यह  कहने

 लेकिन  ये  घटनायें  यह  बताती  हैं
 कि

 देश  में

 का  fear  समझता  हूं  कि  यह  क्या  है  ।

 एक  ऐसा  वातावरण बन  गया  है  जो
 फिर  भी  हम  में  से  कुछ  लोगों  ने

 कम  से  कम  ३४५  सालों  तक  एक  ऐसे  ढंग  से
 ग्रह  arte  के  किसी  शान्तिपूर्ण  कार्य  के  लिये

 ज़रूरी  शान्तिपूर्ण वातावरण  के  एक  दम  काम  किया  है  ।  जहां  हमेशा

 ही  मौजूद  था  ।  गर्त  हमने  जांच  ग्रोवर  ग़लतियां
 प्रतिकूल  था

 ।
 यदि  किसी  व्यक्ति  का  ऐसा

 करके  इसके  बारे  में  कुछ  सी  वा  है  ।  सत्याग्रह
 विचार  ह  कि  फौजी  कार्यवाही  या  पुलिस

 कार्यवाही  तौर  मुनासिब  तो
 करना  सरकार  का  काम  नहीं  है  ।  ज्यादाਂ

 से  ज्यादा  सरकार  कर  सकती  हैं  वह
 ठीक  ऐसे  तरीक़े  भी  मौजूद  ह  ।

 परन्तु

 यदि  इसके  विपरीत  किसी  व्यक्ति  का  विचार  सत्याग्रह  के  बीच  में  रुकावट  न

 ग्रह  को  बन्द  न  क्योंकि  यह  उसकी
 यह  हो  कि  शान्तिपूर्ण  तरीक़ों  का  अपनाना

 भ्रत्यावश्यक हैं  तो  वह  उन्हें  प्रकार  की
 विधि  या  साधारण  नीति  के  विरुद्ध  नहीं  हूँ  ।

 कोशिश  करता  है  ।  परन्तु  दोनों  को  यह  ale  लोगों  का  कार्य  हूं  कि  वे  सत्याग्रह
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 वह  देश  की  विधि  या  साधारण  है  तो  यह  कोई  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  नहीं

 नीति  के  विरुद्ध  नहीं है  ।  हम  सरकार  परन्तु  इसमें  संदेह  था  इसलिए  बाद  हमें

 के  रूप  में  सत्याग्रह  पर  बहस  नहीं  करते  ।  यह  बात  पुरी  तरह  स्पष्ट  करनी  पड़ी  ॥

 धीरे  धीरे  अ्रगस्तਂ  के  आरम्भ  या  इससे हम  किसी  ate  रूप  में  या  कुछ  अन्य  लोग

 इस  पर  विचार  कर  सकते  हें  ।  भी  पहले--  जुलाई  को--भारतीयों

 की  संख्या  कुछ  बढ़  में  इत  सभा  को अब  में  सभा  को  यह  स्मरण  कराना

 चाहता  हूं  कि  पिछने  सवा  साल  अ्रर्यात्
 निःसंकोच  होकर  बताना  चाहता  हु  क  अ्रगस्त

 के  आरम्भ  १४५  से  एक जब  सत्याग्रह  ग्राही  की  बात  होनी  प्रारम्भ

 नीति  क्या  थी  ?  इसमें  सन्देह  नहीं  सप्ताह  कुछ  दिन  पहिले  हम  कुछ  शक

 कि  हमेशा  ही  शर  बार  बार  शान्तिपूर्ण
 में  पड़  गधे  कि  हम  गोझा  के  मामले

 ढंगों  पर  जोर  दिया  गया  था  ।  इस  बात  में  क्या  कार्यवाही  क्योंकि  हमने  देखा  कि

 पर  जोर  दिया  गया  था  लोग  सामूहिक  ऐसी  घटनायें  हो  रही  हैं  जो  हमारी  बनाई

 रूप  से  गोया  में  न  घुसें  ।  तीसरी  बात  यह  है  हुई  नीति  के  अनुकूल  नहीं  हैं  ।  इस  सारे  समय

 कि  यह  कार्य  विशेष  रूप  से  गोतनियों  को  यहां  तक  कि  जुलाई  के  wat  में

 हमारी  नीति  यह  थी  कि  लोग  बड़ी  संख्या  में करना  चाहिये  |  लगभग  एक  साल

 पहिले  कहा  गया  था  कौर  बार  बार  कहा  गया  गोशा  न  जायें  ौर  उसमें  oat  भाग

 गोझा नियों  का  हो  न  कि  भारतीयों  का  । था  ।  बाद में  धीरे  घीरे  यह  हुआ  is  कुछ

 गैर-गोदान  भारतीयों  ने  वहां  जाने  वाले  दलों  कि  व्यक्तिगत  रूपਂ  में  भारतीयों  के  गोधरा

 में  भाग  लिया  ।  दल  छोटे  छोटे  थे  अर  उनमें  जाने  या  न
 जाने  में  कोई

 ठोस  अन्तर न  था  I

 भारतीय  कम  थे  ।  यह  ठीक  है  यह  बात  होने  हमें  इन  घटना प्र ों  के  बारे में  बड़ी  चिन्ता  थी  ।

 देने  के  fag  हमारे  ऊपर  उंगली  उठाई  जा  हम  जानते  थे
 कि

 हमारे  देश  के  बहुत से

 सकती  है  ।  इसमें  कोई  महत्वपूर्ण  सिद्धान्त  इच्छा  पुरुष  कौर  स्त्रियां  झ्रात्म-त्याग  की

 समर्पित  न  था  ।  यह  पूछा  जा  सकता  भावना  से  भ्र ौर  गोझा  की  asa में  मदद

 करने
 की

 इच्छा  से  वहां  जा  रहे  हें  ।  हमारी भारतीयों  को  सत्याग्रह  करने  का

 अ्र.घकार  क्यों  दिया
 ”

 ?  में  यह  नहीं  कहता
 झर  नीतियां  चाहे  जो  चाहे  उनकी

 कि  भारतीयों  को  सत्याग्रह  करने  का  अधिकार  नीतियां  हमारी  नीतियों  से  भिन्न  मगर

 नहीं है  ।  इस  वट  में  सत्याग्रह  की  बात  नहीं
 जो  लोग  वहां  गये  उनके  व्यक्तिगत  उद्देश्यों

 की  हम  तारोफ  न  इसकी  कोई  बात कर  रहा  हूं  ।  भारतीयों  को  गोधरा  की  आज़ादी

 के  लिये  काम  करने  का  पुरा  हक़  मैं  प्र  यही  कारण है  कि  ey

 बन्ध  क्यों  लगाऊं  ?  परन्तु  यह  बात  मेरी  नीति  की  सुबह  जब  में  किले  के  चबूतरे

 के  रास्ते  में  बाधा  उपस्थित  कर  सकती  है  ।
 से  भाषण  दे  रहा  था  में  ने  कहा  कि  मेरा

 शर  इसलिये  में  इसे  रोक  सकता  हालांकि  दिल  तर  दिमाग  उन  लोगों  के ख्यालों  से

 विभागों  तौर  में  यह  हक़  छीनना  नहीं  भरा  ठुका  है  जो  इस  समय  गोधरा  को  सीमा

 चाहता  |  इसका  कारण यह  हैं  कि  हमारा  थे  |  हमारे  लोगों  के  साथ  खतरें  का

 ख्याल  था  ie  कहें  जाने  वाले  सत्याग्रह  में
 मुक़ाबला  करने  में  जो  ग्रा  कौर  जो  हो  सकता

 बहुत  से  भारतीयों  को  भाग  लेने  के  परिणाम
 था  उस  से  मेरा

 दिमाग
 भरा  हुआ  था  ।  में

 ्  न  इसलिये  हमने  इसका  विरोध  चाहे  सहमत  हूं  या
 न

 हूं  मगर  मेरे  दिल  में

 किया  |  शरीर  एक  या  दो  भारतीय  जाते  एक  उद्देश्य  के  लिये  तरे  ar  सामना  करने
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 जवाहरलाल
 को  इतने  बड़े  पैमाने  पर  की  गई  कोशिश

 वाले  बहादुर  लोगों  के  प्रति  श्रवश्य

 भूति
 ह

 ।  परन्तु  उस  समय  मुझ  के  तुरन्त  बाद  कुछ  व्पक्तिपोों  की  कोशिशों  पर

 इसके  नतीजों  की  भ्रमित  चिन्ता  थी  ।
 शायद  वापस  ्  के  कोई  मापने  नहों  हैं  ।  में  दवा

 किसी  सिद्धान्त  के  ara  पर  बल्कि
 हमें  यह  उलाहना  दिया  जा  सकता

 कि

 ने  १५  अगस्त  तक  मामलों  को  इतना
 नितान्त  व्यवहार  रेख़्ता  के  आधार  पर  कह

 रहा  हूं  ।  इससे  श्रान्दोनन  का  नैतिक
 art  क्यों  बढ़ने  दिया

 ”
 ?  श्रालोचतना  का

 कारण  उचित  हो  सकता  है  ।  में  निःसंकोच
 भौतिक  महत्व  जाता  रहता  है  ।  माननीय

 भाव  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मेरे  दिमाग
 सदस्यों  ने  समाचारपत्रों  में  पड़ा  होगा  कि

 पुर्तगालियों  ने  कुछ  लोगों  को  कते  हवा
 में  यह  बात  साफ

 न  थी
 कि  मामले  फे  इतना

 ant  बढ़  जाने  पर  उन  लोगों
 जो

 हमारी
 पर  तुले  कहता  प्रारम्भ  कर  पी

 इच्छा  के  विरुद्ध  बहुत  बड़ी  संख्या  में  पोखरा  है  ।  में  उनके  बारें  में  कुछ  नहीं  जानता  ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  कुछ  ऐ वे छोडे  छोटे  दल
 में  घुसने  के  लिये  इकट्ठे  हो  गये  थे  या  इकट्ठे

 हो  रहे  एक  दम  ऐसा
 न

 करने  फे  लिये
 या  स्वयं  ग़ौर  में  कुछ ऐसे  छोटे  छोटे  दल

 जिन्होंने  एक  छोटे  से  पुल  के  तोड़ने  या
 कैसे  कहा  जाये

 :
 फेमा  में

 जो

 १४  को  द्
 ।

 बाद  इस  स्थिति
 कुछ  ऐसी  ही  तोड़फोड़  के  काम  किये  हैं  ।

 पर  हम  सब  को  बहुत  सोचना  पड़ा
 ।

 उससे  श्री  क०  क  ०
 बसु  :

 हम  इस  नतीजें  पर  पहुंचे
 कि

 हमें
 ग़ोता

 क्या  पुर्तगालियों  द्वारा  सत्याग्रहियों  के  बारे

 के  मामले  में  बुनियादी  नीतियों  पर  में  कही  गई  बातों  की  जांच  करते  का  कोई

 ज़ोर  देना  चाहिये
 ।

 हमने  यह
 भी

 फैसला  स्वतन्त्र साधन  है  ?

 किया  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  हमें

 इस  नीति  के  बारे  में  कोई
 भी

 सन्देह  नहीं
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  में  ने  at

 रहने देना  चाहिये  ।
 में  कह  चुका  हूं  कि  हमारे  कहा  था  कि  समाचारपत्रों  में  समावार  छे

 ख़िलाफ़  उचित  रूप  में  यह  कहा  जा  सकता  उन  समाचारों  के  सवब  होने  में  मुझे  कोई

 है  कि  हमें  कुछ  seal  के  बारे  में  सन्देह  नहीं  हैं  कि  पुर वंगा तो  कहते  &  कि  fear

 था  |  इस  लिये  हो  सकता  है  कि  श्राम  लोग  भी  पर  तुल  हुये  सत्याग्रहियों  ने  az  किया  है

 वह  किया है  ।  में  जो  बात  कहने  को  कोशिश
 हमारी  नीति  को

 न
 समझ  सक  हों

 |

 हम  पर  यह  आरोप  लगाया  जा  सकता  है  कर  रहा  था  वह  यह  ह  ।  छोटे  या  बड़े  दलों

 घौर  में  समझता  हूं  कि  इसमें  कुछ
 में  बहुत  से  ऐसे  लोग  हें  जो  wt  आप  को

 कभी  भो  सत्याप्राह्मों  नहीं  कहते  ।  उन्होंने भ्रौचित्य  wt  हालांकि  बुनियादी  नीतीश

 पिछलें  सवा  साल  से  पुर्णतया  स्पष्ट हैं  ।  कुछ  तोड़फोड़  को  ह  ।  थोड़े  से  व्यक्तिगत

 सत्याग्रहियों  के  य॑  हालांकि  यह  उससे
 कुछ  भी  हो  हमने  यह  महसूस  किया

 कि  अब

 यह  जनता  के  लिये  या  हमारे  लिये
 या

 गोधरा  बिल्कुल  भिन्न  उस  wea  काम  में  मिलना

 जानें  वाले  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  ठीक  agt  चाहते  हैं  ।  या  हालांकि  हम  कह  नहीं

 हैकि हम  ava  faa  में  ज़रा  सा  भी
 शक्  कि  यह  ठीक  हैं  या  Gaara  लोग  इसे

 रखें  ।  इसलिये  हमने तय  किया  कि  सत्या गृह  मिलाते  हैं  ।  wat  में  व्यावहारिक
 पहलू

 के  बारे  में  कह  रहा  था  ।  परन्तु  राज  में  ag यहां  तक  कि  व्यक्तिगत  सत्याग्रह
 भी  न

 करने

 दिया  जाये  ।  वास्तव  माह  स्पष्ट हैं  कि  १४५
 भा  में  इस  व्यावहारिक  पहलू  पर  दोर
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 देने  की  कोशिश  न  करके  इस  मामले  के  कि  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  काम  करते  हुये

 बुनियादी  सवालों  पर  जोर  देने  की  कोशिश
 हम  किसी  site  तरीक़े  को  नहीं  अपना  सकते

 कर  रहा  हुं
 ।

 मुझ  से  पूछा  जाता  तरह  @  |

 के  सत्याग्रह  का  विकल्प  क्या  है
 ?”

 इसके
 गोरा  में  बीसवीं  शताब्दी  में  सोलहवीं उत्तर

 में  में  भी  प्रशन  करने  वाले  से  पूछ

 सकता  हूं  जिन  तरीक़ों  का  सुझाव
 शताब्दी  द्वारा  बीसवीं  जागृत

 देते  उनसे  श्राप  वास्तव  में  कया  प्राप्त  करना  एशिया  से  खत्म  होने  वाले  उपनिवेशवाद

 चाहते  हें
 ?”

 स्पष्ट  है  कि  इस  तरह  मामलों  के  सामना  करने  का  कौर  पु तंगा ली

 से  एक  दम  स्वयं  कोई  हल  नहीं  निकलता  ।  कारियों द्वारा  स्वतन्त्र  भारत  के  किये  जाने

 वाले  प्रपमाः  कौर  पुर्तगाल  के  इस
 सभा  को  विदित  है  कि  हमने  भ्र नेक ों

 वित्तीय  are  wea  कार्यवाहियां की  हें  ।  मुझे
 ढंग  से  काम  करने  का  चित्र  हमारे  सामने

 ara  है  जो  किसी  भी  विचारशील  व्यक्ति

 के  लिये  आ्राधुनिक संसार  में  इतना  अनर्गल पड़ता  है  |  हम  जो  कार्यवाही  करेंगे

 उसके  साथ  उनका  भी  बढ़  जाता
 शर  झ्राइचयंजनक है  कि  वह  चौंक  पड़ता

 हे  ।  यह  किसी  साधारण  ah  या
 है  ।  इस  मामले  को  हल  करने  के  यह  साधारण

 उपाय  हें  ।  याद  रखिये  कि  हम  ऐसा  सोचने
 का  साधारण विरोध  नहीं  हूं  ।

 में  फौजी  या  पुलिस  कार्यवाही  का  परित्याग  गोझा  में  जो  हो  रहा  हें  उसकी  विदेशों

 कर  रहे  हें  ।  हमने  उसका  ख्याल  छोड़  दिया  में  क्या  प्रतिक्रिया हुई  यह  हमने  रुचिपूर्ण

 ह  फिर  हम  सोच  रहे  हें  कि  हम  ak  क्या  देखा  है  ।  हो  सकता  है  कि  wa  सदस्यों

 कार्यवाही  करें  ।  मेरे  दिमाग़  में  जरा  मी  नें  भी  देखा  हो  ।  ata  न  केवल  खत्म  होने

 सन्देह  नहीं  &  कि  हमने  जो  भीਂ  कार्यवाही  वाले  ऐसे  उपनिवेशवाद का  प्रतीक  हे  बन  गया

 की  हे  तथा  परिस्थितियों में  जो  भी  है  जो  wa  भी  बने  रहने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 वर्तन  हो  रहे  हें  मप्रन्तत  उससे  गोशा  को  बल्कि  इससे  भ्रमित  कुछ  हो  गया  हे  ।  यह

 पुर्तगालियों से  श्राज्ादी  war  मिलेगी  एक  कसौटी बन  गया  है  पर  हम  अन्य

 में  इसकी  कोई  तारीख  मुक़र्रर  नहीं  कर  सकता  |  देशों  की  नीतियों  की  परख  कर  सकते  हें  ।

 में  नहीं  समझता  कि  संसार  में  कोई  भी  व्यक्ति  क्या  कोई  देश  गोझा  में  पुतंगाली  हठधर्मी

 संसार  की  किसी  भी  समस्या  के  लिये  कोई  का  सक्रिय  समर्थन  करता  हे  या  उसे  सक्रिय

 तारीख  मुकर  कर  सकता  है  |  चाहे  ये  प्रोत्साहन  देता  हे
 ?

 यदि  तो  इससे  हम

 मामले  योरोप  के  हें  या  जमंनी  के  या  योरोप  जान  लेंगे  कि  संसार  के  मामलों  में  उस  देश

 के  अरन्य  भागों  के  हें  या  हिन्द  चीन  का  कया  दृष्टिकोण  है  ।  कोई  ऐसे  देश

 या  अफ़रीका  के  हें  या  किसी  अन्य  भाग  हें  जो  इस  स्थिति  में  निष्क्रिय  समर्थन  करते

 मगर  उनके  बारे  में  कोई  तारीख  मुक़र्रर  हम  जानते  हें  कि  उनकी  दृष्टि  कया  हैँ
 ?

 नहीं  की  जा  सकती  |  मुख्य  बात  यह  कया  वे  देग  यह  महसूस  करते  हें  कि  गोशा

 है  कि  जिन  नीतियों  पर  चला  जाता  है  वे  पुतंगाली  शासन  नहीं  रह  सकता

 ठीक  हों  ।  मेरा  wae  ही  यह  विश्वास  हे  न  रहना  क्योंकि  यह  सभ्य  मानव

 कि  शभ्रच्छे  का  अच्छा  फल  होना  जाति  के  लिये  चुनौती  बन  गया  है  ।

 आवश्यक  &  ठीक  उसी  प्रकार  जसा  कि  बुरे  वहां  पु तंगा ली  अधिकारियों  के  पाशविक

 आचरण  का  बुरा  फल  होता  है  ।  इस  बारे  में  भर  व्यवहार  के पब्चात  ।

 मुझे  तनिक  सन्देह  नहीं  है
 ।

 मेरा  ख्याल  हे  में  इस
 सभा

 से
 निवेदन  करता  हूं  कि  गोल



 EVLE
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय
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 जवाहरलाल

 के  बारे  में
 जो  भी  नीति  बनाई  है  वह  ठीक  महत्वपूर्ण  प्रशन  न  हो  ।  क्योंकि  यह  अनिवार्य

 नीति  है  ।  समय  समय  पर  छोटे  छोटे  परिवर्तन  हैं  कि  गोझा  भारत  में  मिल  कर

 हो  सकते  हें
 ।

 परन्तु  उस  नीति  की  बुनियादी  कि  पु तें गाल  यह  जानता  है  कि  उसे  भारत

 बातों  में  तब  तक  कोई  परिवर्तन  नहीं  होना
 छोड़ना  होगा  ate  यह  कि  तब  गोशा  को

 भ्र नि वाय  रूप  से  भारत  संघ  के  साथ  मिलना
 चाहिये  जब  तक  कि  हम  अपने  देश  कौर

 विदेश  में  किये  गये  काम  तथा  अपनी  होगा  ।  परन्तु  पहली  बात  यह  है  कि  गोवा

 राष्ट्रीय  व  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नीतियों  को  मिटाकर  को  कराया  जाये  ।  यदि  साधारण

 कोई  ऐसा  रास्ता  जिसकी  हमें  कोई
 क्रम  में  इस  में  कुछ  समय  लगता  तो  कोई

 इच्छा  नहीं  हैं  ।  wie  में  कहता  हूं  कि  यह  विशेष  बात  नहीं  है
 ।

 अनेकों  ऐसे  मामले

 है  जिनमें  लगता  सभा  जानती  है नीति  जो  संसार  की  इस  बड़ी  नीति  कौर

 हमारी  राष्ट्रीय  दृष्टि  के  भ्रनुकूल  हे  ऐसी
 कि  चीन  शर  इंडोनेशिया  के  कुछ  थोड़े

 नीति  हूं  जो  सफल  होगी  |  यह  केवल  सैद्धांतिक  से  क्षेत्र  पुतंगाल  के  भ्रमित  वह  स्थिति

 नीति  बल्कि  व्यावहारिक  नीति  है  ।  मुझे
 कर्ब  भी  aa  रही  है  ।  चीन  की  जनवादी

 यक़ीन है  कि  इस  मामले  के  बारे  में  केवल
 सरकार  इस  से  अत्यघिक  भड़क  नहीं  उठती

 fr  मारो  पुर्तगाल  के  परवीन हैं
 ।  मारो सदस्यों  के  ही  दिमागों  नहीं  बल्कि  wea

 लोगों  के  भी  दिमागों  से  सारे  सन्देह  दूर  उन्हें  मिलेगा  इसमें  कोई  शक  नहीं  श्र

 प्रत्येक  व्यक्ति  यह  जानता  है  ।  लेकिन  वे हो  जायेंगे  ।  वे  यह  भी  महसूस  करेंगे

 कि  पिछले  ay  में  हम  इसी  नीति  पर  चले
 भड़कते  नहीं  हं  ।  उत्तरी  फौजी  ताकत  कमजोर

 हैं
 ।

 यह
 ठीक

 है  कि  हाल  में  इस  नीति  के  बारे
 नही ंहै  |  वे  इसे  लेना  चाहें  तो  यह  उनके

 लिये  छोटी  सी  बात है  ।  लेकिन वे  इसे  प्रगति
 में  कुछ  भ्रम  हो  गया  था  ak  हमने  स्थिति

 में  थोड़ी  लापरवाही  बरती  ।  इसके  लिये
 बड़ी  नीतियों  की  वजह  से  लेना  नहीं  चाहते  ।

 पुर्तगाल  की  श्र  भी  बस्तियां  हें  ।  इसलिये
 श्राप  लोग  हम  पर  उंगली  उठा  सकते  हैं  ।

 लेकिन  जसे  ही  हमने  देखा कि  इसका  नतीजा
 यह  ata  fe  किसी  मामले  में  कुछ  aire

 समय  लगता  है  या  साधारणतया  कोई
 क्या  हो  रहा  कि  यह  हमें  ग़लत  रास्ते  पर

 विद्वेष  बात  नहीं  हैं  ।  मगर  पिछली  घटनाओं
 ले  जा  रही  हमने  श्राप  को  संभाल

 गोशा  के  मामले  को  Ma  महत्वपूर्ण
 लिया  ।  भ्र  कोई  भी  जो  यह  महसुस

 विषय बता  दिया  है  ।  इनसे  हम  में  प्रौढ़  देश
 करती  साहस  होते  हुये  इस  बुराई  को  रोकने

 से  पीछे  नहीं  हंट  सकती  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि
 में  कुछ  जोद  at  गया  है  ।  इस  लिये  हमें

 इस  मामले  पर  अपनी  सारी  बृद्धि  श्र
 देना  ने  और  सरकार इस  मामले  में

 ताकत  से  काम  लेना  है  भर  इस  से  एक

 ७ अपन  आपको  संसार  को  साहस  दिखाया
 प्रश्न

 को
 ऐसे  ही  नहीं  रहने  देना  है

 ।
 में  प्रिया

 है  ।  इसके  ae  मायने  नहीं  हैं  कि  गोगा  के
 करता  हूं  कि  wear  देशों  के  लॉग  यह  महसुस

 सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  नें  तनिक  भी
 रेंगे  ।

 लापरवाही  की  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  भारत

 के  बाहर  लोग  इस  बात  को  पुरी  तरह  समझ  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ठुकरा  >

 लें  ।  हाल  के  महीनों  में  जो  भी  garg  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति

 यह  एक  महत्वपूर्ण  सवाल  बन  गया
 है  ।  भर  उसके  बारे  में  भारत  सरकार  की

 हो  सकता  है  कि  यह  एक  श्रत्यपघिक  नीति पर  विचार  किया  जाये  2.0
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 इसके  स्थान
 पर  कुछ  clara  प्रस्ताव  भी

 ar  चाहता  हूं  कि  चुनाव  wat  ने  यह  बताया

 माननीय  सदस्य  उन्हें  प्रस्तुत  कर  सकते  था  कि  प्रशासक  दल  के  ward  तीन  दल

 @  शर  &  जिनको  राष्ट्रीय  दल  कहा  जा  सकता

 थी  रघुरामेया  में  प्रस्ताव
 है  ।  इसलिये  में  नहीं  समझ  सका  कि  प्रधान

 मंत्री  विदेश  नीति  में  परिवर्तन  के  समय
 करता  हु  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यह
 रक्षा  जाये  विरोधी  पक्ष  की  सलाह  क्यों  नहीं  लेते  ।

 मेरे  विचार  से  केवल  इसलिये  fe  विदेश  नीति
 44,  सभा  wrath ट्रीय  स्थिति  कौर

 के  निर्णय  hat  नहीं  परन्तु  केवल  सभा  के
 उसके  सम्बन्ध  में  सरकार की

 कुछ  व्यक्तियों  पर  विश्वास करने  में  कोई
 नीति  पर  करने  के

 कठिनाई  नहीं  है  ।
 सरकार  द्वारा  अ्रनुसरित  वंदे।दयाक  नीति

 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन
 का  अनुमोदन  करती है  जिसके  फलस्वरूप

 कई  देशों ने  पंच  शील  के  सिद्धान्त को
 सत्य  यह  है  कि  विदेश  नीति  की  पुर्णतया

 आलोचना  हम  कर  ही  नहीं  सकते  क्योंकि स्वीकार  कर  लिया  हें  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय

 तनाव  कम  हो  गया  जिससे  विश्व  हम  सभी  सुचना  केवल  समाचार  पत्रों  से

 शान्ति  के  कार्य  में  सहायता  मिली  है  (1  लेते  हैं  तथा  संसद्  सदस्य  होने  के  नाते  हमको

 इससेਂ  भ्रमित  जानने  का  अवसर  ही  नहीं भ्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  तथा  श्री  ए ०  सी०
 दिया  जाता  हैं  ।

 चटर्जी  केਂ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  ।
 हमारे  प्रति  प्रधान  मंत्री  का  इतना

 श्री  sate  मेहता  म  रोष  होने  पर  भी  हम  सौदा  उनकी  विदेशी

 नीति  का  समर्थन  ही  करते  aa  हैं  ।  प्रधान इस  प्रवास  की  प्रतीक्षा  में  था  कि  में  प्रधान

 मंत्री  की  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  तनाव  को  कम  करने  मंत्री  ने  यह  कहा  किः  गोझा

 तथा  पाकिस्तानी  उलझनों  का  लाभ  उठाने सम्बन्धी  कार्य  के  लिये  सराहना  करूं  परन्तु

 दुर्भाग्यवश  की  दुर्घटनाओं  के  कारण  का  प्रयत्न  विरोधी  करते  हें  ।  परन्तु  में  यह

 वुह दु  समस्याओं  परਂ  ध्यान  देना  असम्भव सा
 बता  देना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री तथा

 उनके  दल  ने  विदेश  नीति  के  द्वारा  ख्याति हो  जाता  है  ।  परन्तु  सरकार  की  गोझा  नीति

 की  आ्रालोचना  से  में  अपने  अनुपस्थित  नेता  प्राप्त  की  हैं  ।  भारत  की  विदेश  नीति  का

 श्रेंय  केवल  कांग्रेस  दल  के  कारण  ही  नहीं के  दादों  को  दोहराता  हूं  कि  विदेशी  नीति

 किसी  दल  विशेष  की  नीति  न  हो  कर  राष्ट्र
 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  स्वीकार  किया

 fe  इस  कार्य  के  लिये  उसके  पीछे  समस्त की  नीति  होनी  चाहिये  ।  हमारी  सर्वदा

 यही  शिकायत  रही  है  कि  जिस  प्रकार  अन्य  देवा  है  तथा  उस  भ्रान्दोलन  के  शारदा  हैं

 लोकतंत्रों  में  विरोधी  पक्ष  पर  भी  विश्वास  जिसमें  हम  सब  एक  थे  ।  तथा  इसीलिये

 किया  जाता  हैं  उसी  प्रकार  विदेशी  नीति  प्रधान  मंत्री  के  साथ  हें  ।

 में  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  से  पूर्व  विरोधी  पक्ष  गोझा  नीति
 को

 लीजिये  ।  १४५

 की  भी  सलाह  लेनी  चाहिये  ।  कहा  जाता  PEUY  तथा  दीव  के  निकट

 है  कि  इस  देश  में  बहुत  से  दल  ह  तथा  उसमें  बहुत  से  सत्याग्रही  एकत्रित  हो  गये  थे  ।

 से  किसी  दल  विशेष  के  पराग  के  अभिप्राय  परन्तु  ठीक  १५  अगस्त  की  प्रातः  प्रधान

 से  छांटना  कठिन  है  ।  परन्तु  में  बता  देना  मंत्री  ने  घोषणा  की  कि  को  जाने  की
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 ware

 अनुमति
 न

 दी  जाये  ।  हमारी  पुलिस  उन्हें  बम्बई में  १५  १६  अगस्त को

 रोकने  के  लिये  खड़ी  थी  ।  हम  ने  भी  प्रधान  जो  घटनायें  बम्बई  का  नागरिक  होने

 मंत्री  की  नीति  का  समर्थन  किया  तथा
 के  नाते  में  उन  पर  खद  प्रगट  करता  हूं

 ।

 चुपचाप  वापस  लौट  ह  तथा  देश  में  संयुक्त  यह  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  कठोर
 रया

 मोर्चा  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करने  लगे
 था  जिस  से  लोग  जोश  में  गये

 ।
 बम्बई

 परन्तु  हमारा  लगातार  उन  का  साथ  के  मुख्य  मंत्री  नहीं  चाहते  थे  कि  गोवा  के

 देना  हमारी  कमज़ोरी  समझा  गया  है  ।  बारे  में  वह  नीति  अपनाई  जाये  जिसे  प्रधान

 हमारे  का  ग़लत  ः  लगाया  गया  है  |  मंत्री  अपनाना  चाहते  थे  ।  में  यह  नहीं

 इसलिये  में  प्रधान  मंत्री  को  यह  बता  देना  कह  रहा  कि  वह  चाहते  थे  कि  लोग  उत्तेजित

 किन्तु  उन  का  रवैया  इतना  कठोर चाहता  हूं  कि  हमारे  ब्  सद्भावना  तथा

 देशभक्ति  को  इतना  गलत  न  समझें  कि  अ्रनुत्तरदायी  था  कि  लोगों  में  उत्तेजना

 वह  सहनशक्ति समाप्त  न  हो  जाये
 फेल  गई  ।  उन्होंने  स्थिति  अपना  ली

 उसे  वह  बिल्कुल  नहीं  बदलना  चाहते

 हाल  में  कांग्रेस  दल  ने  नीति  में  पूर्ण  थे  और  वह  प्रधान  मंत्री  की  नीति  को

 परिवर्तन  का  फैसला  किया  है  ।  क्या  में  कह  रीक्षित  कराने  के  लिये  बहुत  उत्सुक  थे  ।

 इसलिये  हमें  केवल  बम्बई  के  लोगों  को
 सकता  हूं  कि  २८  झ्गस्त, तक इंस सभा तक  इस  सभा

 के  विख्यात  कांग्रेस  सदस्य  स्वयं  सत्याग्रह  दोष  नहीं  देना  चाहिये  ।  शेष  भारत  में  क्या

 देश  भर  में  बड़े  पैमाने  पर  प्रदर्शन करने  को  तैयार  थे  ।  परन्तु  २  सितम्बर  को

 सारी  नीति  ही  बदल  दी  गई  है  ।  यह  एक  हुए  ।  कया  ये  शान्तिपूर्ण  नहीं  थे  ।
 दिल्ली

 मूल  परिवर्तन है  ।  ऐसा  करते  हुए  प्रधान  मंत्री
 कलकत्ता  छोटे  छोटे  ग्रामों  में  सब  दुकानें

 बन्द  थीं  प्रो  सब  लोग  दोक  मना  रहे  थे  ।
 ने  हमें  प्रिये  विश्वास  का  पात्र  नहीं  बनाया

 है  ।  उन  की  नीति  के  फलस्वरूप  सज्जन  से  हम  बताया  जाता  है  कि  नीति  यह  है

 सज्जन  समय  के  अनुसार  को  ढाल  कि  को  स्वतंत्र  कराने  का

 लेते  हैं  ।  सांसदिक  प्रशासन  पद्धति  में  हमें  दायित्व  स्वयं  ata  वालों  पर  है  ।  में  श्राप

 एक  दूसरे  को  विचार  विमर्श  तथा  तर्क  को  बता  सकता  हूं  कि  ३०००  गोतनियों

 से  विश्वास  दिलाना  चाहिये  ।  हो  सकता  है  को  कंद  किया  जा  चुका  १५  अगस्त को
 कि  १५  wae  की  घटनाओं के  बाद  नीति  £०  गोझा नियों ने  भारत  से  जानें  वाले

 में  विद्यमान  कुछ  ढील
 को

 दूर  किया  गया  ग्रहियों का  साथ  दिया था  प्रौढ़  १२०  गोहाना

 हो  ।  परन्तु  केवल  चार  स्थानों  पर  गोझा  के  अन्दर  कंद  किये  गये  थे  |  हम  जानते

 ग्रथियों  की  संख्या  बहुत  अधिक  थी
 ।

 ऐसा  हें  कि  गोरों में  १२,०००  सशस्त्र  सैनिक

 क्यों  gat
 ।

 इस  का  उत्तरदायित्व बम्बई  हैं  इन  के  पीछे  एक  तानाशाही  शासन  है  ।

 के  मुख्य  मंत्री पर  है  ।  उन्होंने  परिवहन  को  ये  लोग  इस  तानाशाही शासन  के  विरुद्ध

 एकदम  रोक  दिया  ।  परिणामतः  लोग  उन  लड़ते  रहे  हैं  ।  विश्व  के  और  कई  लोग  इस

 स्थानों  की  भर  दौड़े  जहां  पहले  सत्याग्रहियों
 तरह  गोतनियों की  तरह  मुकाबला  न

 को  योजनाबद्ध  तरीके  से  भजा  जाना  था  ।
 कर  सकते  ।  फिर  भी  हम  सारा  उत्तरदायित्व

 परिवहन  के  रुकने  से  सारी  योजना  में  उन  पर  डालते  हैं  ।  हम  ने  पहले  क्यों  स्वीकार

 व्यस्तता झरा  गई  1  किया  था  कि  भारतीयों  को  भाग  लेना  पड़ा
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 था
 ;  क्योंकि  हम  जानते  थे  कि  पुर्तगालियों  किया  है  कौर  wa  व  गोगा  के  बारे  में

 के
 मुकाबले  में  इन  की  संख्या  बहुत  कम  निर्णय  की  बात  करते  हैं  ।  में  यह  नहीं  समझ

 धौर  जब  तक  भारतीय  दस  अहिंसात्मक  क्योंकि  mat  वाले  जब  स्वतंत्रता  के

 संघर्ष में  उन  का  aaa  वे
 लिये  लड़ते  तो  इस  आशा  में  कि  गोगा

 का  सामना  नहीं  कर  सकेंगे  ।  भारत  का  अंग  बनेगा |

 किन्तु  अब  २  सितम्बर  से  भारतीयों  की
 कुछ  मास  पूवे  राष्ट्रपति  ने  अपने  ale

 सहायता  वापस  ले  ली  गई  है  ।  उन
 भाषण  में  कहा  था  कि  फार्मो सा  पर  चीन

 के  सामने  कसे  ठहर  सकेंगे  ?  at  सैंकडों
 का  अ्रधिकार  है  ।  किन्तु  जब  गोधरा  का  मामला

 संख्या  में  वे  गोझा  की  जेलों  में  बन्द  हैं  उठता  है  तो  ग्राम-निर्णय  का  प्रश्न  उठाया

 और  मौत
 की

 घड़ियां  गिन  रहे  हैं  ।  बहुत  से

 अन्य  लोगों  के  द  किये  जाने  की  भी  संभावना
 जाता  है  ;  यह  क्यों  ?

 प्रधान  मंत्री  ने  बार  बार  इस  बात
 है  ।  इन  लोगों  का  क्या  होगा  ?  राज  गोगना

 पर  जोर  दिया
 a

 कि  गोधरा  के  संघर्ष  के
 के  लोग  हतोत्साहित  हें  ;  उन्हें  अलग  कर

 ह

 गया  है  ।  भारत  के  लोगों  की  शीत
 मामले  में  भारतीय  लोगों  का  भो

 दायित्व  है  ।  में  उन  से  पूछता  हुं  कि  हम  यह
 से  झ्र  सहायता  से  उन्हें  वंचित  कर  दिया

 गया  है  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं
 उत्तरदायित्व कसे  पूरा  करें  ?  इस  महान

 स्वतन्त्रता  ग्रान्दोलन  में  हम  किस  तरह  भाग
 कि  इस  बात  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करेंगे

 कि
 वे  ऐवानी

 जो  इस  समय  पुर्तगाली  जेलों
 लें  ?  क्या  हम  गोधरा  वालों  को  अफेन  छोड़

 दं  श्र  सारा  उत्तरदायित्व  उन  पर  डाल
 में  हें  मौत  के  माह  में  न  जायें

 ?
 उन  की  सुरक्षा

 दें
 ~  ?

 के  लिये  कया  प्रबन्ध  किया  aaa
 ?

 हम  गोधरा

 वालों  से  सत्याग्रह  करने  के  लिये  कहते
 जब  प्रवान  मंत्री  यह  कहते  हें  कि  हमें

 किन्तु  उन  का  साथ  नहीं  देते  ।  वे
 कब  शान्तिपूर्ण  तरीक़े  भ्र पना ने  तो  करीना  को

 लड़  सकेंगे  ?  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  सैनिक

 वाही  करने  का  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  ।
 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उन्होंने

 प्रतिबन्ध  लगा  दिये  हें  ।  यदि  ये
 किन्तु  क्या  इस  नीति  का  अनुसरण  केवल

 एक  पक्ष  कर  सकता  हू  ?  पुर्तगाल  की  क्या
 we  वर्ष  पव  लगाये  तो  पु तंगा ली

 सरकार  को  झुकाया  जा  सकता
 था  ।

 इस

 नीति  है  ?  क्या  उसे  शान्तिपूर्ण  तरीक़ों  में

 UF  वर्ष  की  प्रवधि  जब  कि  हम  ने  गोझा
 ate  विश्वास  है  ?  पुर्तगाल  ने  भारत

 म  अपनी  बस्तियों  को  सेनिक  छावनियों  में
 पकी  समस्या  की  उपेक्षा  की  पु तंगा ली

 ने  बहुत  तैयारी  कर  ली  है
 ।

 उस
 परिवर्तित  कर  रखा  है  भ्र ौर  वे  सिर  से  पाव

 तरक  कीलकांट  से  लेस  हे  ।  यदि  हम  भी  अ्रपनी
 कोलम्बो  कौर  अदन  से  हवाई

 सेना  उस  प्राकार  पर  जिस  पर  कि

 gama  ने  गोगा  में  सेनिक  रखे  तो  हमारे
 लिये  हैं  उसे  हर  प्रकार  की  सहायता  मिल

 रक्षा  मंत्री  को  अपनी  सेता  ७२  लाख  उ  युक्तियों
 रही  है  ।  wa  alas  प्रतिबन्धों  से  gear

 सरकार  नहीं  दबी  ।  में  समझता  हूं  कि  यह
 तक  बढ़ानी  पड़ेगी

 पग  बहुत  देर  से  उठाया  है
 ?  1

 हमारें  देश  का  एक  अंग  हे  ।  इस

 पिछले  कुछ  से
 प्रदान  मंगो

 न  पर  एक  विरोधी  afer  ने  प्राधिकार  जमा

 गोधरा  सम्बन्धी  नीति  में  एक  भर  संशोधन  रखा  हें  इसे  एक  दश क्ति शालों  सनक

 3325  ,1.51)--2
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 setter

 द  बना  रखा  हैं
 ।

 यह  हमारी  सुरक्षा
 जानते  हें  ate  हम  जानते  हें  कि  क्या  घटनायें

 के  लिये  एक  खतरा  नहीं  हैं  ।  क्या  यह  हमारी  हो  रही  हैं
 ।

 में  जानता  हूं  कि  हमारे  प्रधान

 छाती  पर  एक  छुरा  नहीं  हैं
 ?

 में  शान्तिपूर्ण  मंत्रो  चमत्कार  पैदा  कर  सकते  हें  ।  किन्तु

 नीति  का  स्वागत  करता  हूं  किन्तु  हमें  हिसा
 पिछले  इतिहास  के  प्राकार  पर  हम  कह  सकते

 हैं  कि  सालाज़ार  के  हृदय  में  परिवर्तन
 का  मुक़ाबला  अहिंसा  से  करने  दीजिये  ।

 प्रधान  मंत्री  हमें  ऐसा  नहीं  करने  देते वह  लाने  का  चमत्कार  राजनयिक  दबाव  से

 पुछते  हें  कि  यह  कसे  हो  सकता  हो  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  यह  नहीं  कहता

 सकता  हे  कि  सरकार  तैयार  नहीं  परन्तु
 कि  सैनिक  कार्यवाही  की  जाये  किन्तु  में

 हमारे  युवक  कौर  युवतियां  तैयार  हें  ।  राजनयिक  कार्यवाही  को  बेकार  समझता

 तंत्र ता  के  भ्रान्दोलन  में  बहुत  से  लोग  मरते  हूं  ।  झ्राधिक  प्रतिबन्धों से  कोई  सफलता

 हें  ।  मुझे  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  यदि प्रधान  नहीं  होगी  क्योंकि  आप  ने  ये  बहुत  देर  से

 मंत्री  कुछ  कौर  दिनों  या  सप्ताहों  तक  हमें  लगाये  हैं  ।  एक  ही  तरीक़ा हे  कौर

 ढील  देते  तो  वह  देखते  कि  ्रन्तर्राष्ट्रीय  वह  यह  है  कि  भारतीय  लोगों  को  दबाव  डालने

 त  में  घार  ी  ही  र  दिया  जाय  ait  उन्हें  देश  की

 जितनी  कि  arches मामलों  में  ।  किन्तु  के  लिये  लड़ने  तौर  मरनें  दिया  जाये
 |

 प्रधान  मंत्री  हमे  एसा  करने  की  अनुमति  नहीं

 देते  ।  उन  का  ख्याल  हे  कि  वह  इस  समस्या

 में  एक  बात  श्र  कहना  चाहता  ह

 नई  नीति  की  क  बाद  सत्याग्रहियों
 को  राजनयिक  दबाव  से  हल  कर  लेंगे  ।

 में  उन  से  पूछता  g  कि  वहू  कया  कार्यवाही

 के  साथ  बहुत  अपमानजनक  व्यवहार  किया

 गया  ।  मुझे  यह  कहते  हुये  खेद  होता  है
 करेंगे  ?  क्या  वह  सालाज़ार  को  समझा  कर

 fe  हमारी  भ्र पनी  पुलिस  ने  कुछ  सत्याग्रहियों

 झपने  पक्ष  में  कर  लेंगे
 ?

 क्या  वह  भारत

 में  आने  का  निमंत्रण  देकर  उन  से  बातचीत
 को  जो  में  प्रवेश  करने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  लात  मार  कर  निकाल  दिया है  ।  में
 करेंगे ?  राजनयिक  दबाव  का  ्  क्या

 हे
 ?

 क्या  प्रधान  मंत्री  को  भ्राता है  किं

 प्रधान  मंत्री  से  कपिल  करता  हुं  कि  स्वतन्त्रता

 सैनिकों  के  साथ  व्यवहार  न  किया
 ब्रिटेन  att  अमेरिका  हमारी  कौर  से  पुर्तगाल

 पर  दबाव  डालेंगे  ?  क्या  करते

 हें  कि  अमेरिका  जो  कि  फ्रांको  को  अपने
 दत्त  में  में  प्रवान  मंत्री  से  अपील  करूंगा

 साथ  मिलाने  &  लिये  निरन्तर  कोशिश  करता
 इस  मामले  में  सदन  के  विभिन्न

 हू  सालाज़ार  को  अपना  विरोधी  बना  ?
 राजनैतिक  पक्षों  का  एक  सम्मेलन  बुलायें

 में  उनसे  पूछता  हूं  कि  क्या  ईडन  या  धौर  उनकें  के  साथ  एक  सांझी  नीति

 हावर  सालाज़ार  पर  किसी  प्रकार  का  दबाव

 डालेंग े।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  पोप  से  मिल  कर  श्री  ए०  कण  गोपालन  :

 जाये  हें  ।  में  उनसे  पूछता  हूं  कि  कया  में  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  सब  पतलूनों

 गोदना  के  कैथोलिक  राज्य  पर  कोई  पर  |  मुख्य  रूप  से  में

 ढाल  सकेंगे  और  उस  से  कहेंगे  कि  वह  को  चर्चा  करूंगा  |  इस

 रास्ते पर  चले
 ?

 हम  स्थिति  को  अच्छी  तरह  समस्या क
 बारे  में  प्रधान  मंत्री

 के  भाषण
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 बार  में

 प्रस्ताव  WRRo

 से
 हमें  भ्राइचय  gar  ह  क्योंकि  उन  का

 कोई  को दिदा  तो  उसे  भारतीय  पुलिस

 कोण  अरब  बिल्कुल  बदल  गया  है  ।  पकड़  लेंगी  ।  गोशा  को  स्वतन्त्र  कराने  के  लिये

 जनेवा  सम्मेलन  कौर  wy

 घटनाओं  से  श्रन्तर्राष्ट्रीय तनाव  में  बहुत

 गया
 इस  का

 तय  यह  है
 कि  लोगों

 के
 इस

 प्रतिकार  पर  भी  प्रतिबद्ध  है  कि  वे  गोगा
 कमी  हुई  है  कौर  हमारे  देश  का  द्  स्थिति

 की  स्वतन्त्रता का  पर्यटन  कर  सकें  |
 के  बदलने  में  बड़ा  हाथ  रहा  है  ।

 वादी  शक्तियों के  विरुद्ध  लड़ने  वालों  का  १४  अगस्त
 से  पहले

 प्रधान  मंत्री  मौर

 कांग्रेस  के  प्रवान  ने  गोगा  के  संघर्ष  का
 समर्थन  करने  से  भारत  का  दर्जा  ऊंचा  दो

 गया  है
 ।

 किन्तु  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  नैतिक  रूप  से  समर्थन  किया  था  ।  उन्होंने

 यह  भी  कहा  था  कि  यह  एक  राष्ट्रीय  महत्व

 शान्ति  के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  हें
 ।

 मेरा  निदेश  का  मामला
 अब  यह  कहना  सच  महीं  हैं

 कि  इस  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar
 ।

 इस  मामले
 की

 श्रोर  हे
 कि

 हमारे  देश  के

 पत्तनों  से  युद्ध  का  सामान  भेजा  जा  रहा
 we  सत्याग्रहियों  को  रोका  जाता  उन्हें

 जो  कि  भ्रंग्रेज  मलाया  के  लोगों  के  विरुद्ध  afar  का  प्रयोग  नहीं  करने  दिया  जाता  ॥

 स्वयं  प्रवान  मंत्री  ने  १५  अगस्त  को
 लड़ने  के  लिये  प्रयोग  करेंगे  ।  इस  सामान  से

 सिंगापुर  में  सीखो  का  ager
 भी

 बनाया
 प्रतियों  की  प्रशंसा

 की
 थी  किन्तु  उस  दिल  को

 घटनाओं  के  बाद  यह  संघर्ष  बन्द  कर  दिया
 जा  रहा  है  ।  हमारी  सरकार  इस  जाया  को

 बन्द  कयों  नहीं  करती
 ।

 wee  मनाया  को  गया है  ।

 हमारे  देव  की
 यह  परम्परा

 रही  है  हि तरह  कीनिया  में  भी  अपना  अत्याचार  जारी

 रहे  हैं  ।  हमें  आशा  है  कि  भारतीय  हम  विश्व  के  अन्य  भागों  में  स्वतन्त्रता  संग्रामों

 का  समर्थन  करते  हें
 ।

 यदि  हम  शान्ति पतिनिधिमंडल  कीनिया  के  प्रश्न  को  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  की  अगली  हिचक  में  उठायेगा  |  की  नीति  का  समर्थन  करते  तो  इस

 बोइंग  सम्मेलन
 के  बाद  एशिया  प्रशान्त

 ्य  यह  नहीं है  कि  हम  उपनिवेशवाद  का

 aa  में  शान्ति  स्थापना  के
 लिये  चीनी

 लोग  समर्थन  करने  लगें  |  जब  हमारी  यह  परम्परा

 के  साथ  मिल  कर  काम  किया  जा  सकता  है  ।  है  कि  हम  स्वतन्त्रता  के  संग्राम
 का

 समर्थन

 करते  तो  श्री  हम  क्यों  अपने  लोगों  को फोन  के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  का  उल्लेख  किया

 हू
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  को  इस  मामले  में
 एक  विदेशों  सरकार  के  विरुद्ध  लड़ने  से  are

 अ्रह्सात्मक  कार्यवाही  करने  से  रोकते  हें  ?
 पहल  करनी  चाहिये  |

 ora  के  समाचारपत्रों  में  छा  है  कि  हमारे

 war  में  गोझा  के  प्रश्न  को  लेता  हूं
 ।

 सत्याग्रहियों  को  भारतीय  पुलिस  ने  हो  ae

 सरकार  द्वारा  सत्याग्रह  पर  प्रतिबन्ध  लगा  मार  कर  निकाल  दिया  है  ।  यह  बहुत  बरो
 दना  न  केवल  भारतीय  लोगों  के  साथ  बात है

 ।  १५  भ्रमित  से  पहले  घोषणा  को  TE

 धात  ह  बल्कि  गोशा  के  लोगों  पर  कुठाराघात  थी  कि  सत्याग्रह  तेज  कर  दिया  जायेगा  ।

 है
 ।

 सरकार
 की

 बुनियादी  नीति  यह  में  नहीं  जानता  कि  १४५  wea  से  बाद  क्य

 है  कि  किसी  प्रकार  की  कार्यवाही  ——oferea  परिवर्तन  हो  गये  हें  जिसके
 कारण  नीति  बद  छनो

 सावजनिक  व्यक्तिगत  पड़ी  है  ।  प्रवान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  बुनियादी

 कार्यवाही--न  की  जाये  ।  अरब  गोगना  में  किसी
 नीति  शान्ति  afear  को  है  ।  क्या  १४५

 को  प्रवेश  तढ्ढों  करने  दिया  जायेगा  ।  यदि  या  १६  अ्रगस्त  को  देश  में  कोई  एवी  चीज
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 श्री  ए  Fo

 दिनों  बाद  सरकार  की  alfa  का  प्रतिरोधक
 हुई  है  जो  इस  बुनियादी  नीति  के  विरुद्ध  है

 ।

 सत्याग्रह  पहले  भी  होता  रहा  किन्तु  यह  करने  के  लिये  वे  हो  लोग  उसी  स्वान  पर

 पली  बार  हैं  कि  इसे  देश  के  सब  दलों  ने  एकत्रित  हुये  ।  वे  लोग  ही  जो  पहले  सत्याग्रह

 कर  किया  है  भर  यह  नितान्त
 के  लिये  प्रोत्साहित  करते  थे  सब  सत्याग्रह

 पढ़ें  रहा  हे  ।  प्रधान  मंत्री  कोई  एक  उदारहण  के  लिये  मना  करते  हे  ।  जब  लोग  इस  नतीजे

 दें  जिससे  यह  पता  चले  कि  यह  शान्तिपूर्ण  पर  पहुंच  हें  कि  जहां  तक  पुर्तगाल  का  सम्बन्ध

 रहीं  था  या  सत्याग्रही  हिसात्मक  हो  गय  थे  ।  हे  शान्तिपूर्ण  उपायों  से  कार्य  नहीं  चन  सकता

 उन्होंने  कहा  है  कि  बम्बई  में  कुछ  घटनायें  इस  कारण  पुलिस  कार्यवाही  को  जानों

 चाहिये  ।
 हुई  हें  |  किन्तु  वहां  यह  gar  था  कि  गोधरा  में

 सत्याग्रहियों  को  गोली  का  शिकार  बताये  १६  श्र  १७  अगस्त  को  देश  के  प्रत्येक

 जाने  के  बाद  बम्बई  के  लोग  हजारों  को  संख्या  कोने  में  प्रदर्शन  किये  गये  यहां  तक  ओप्रा

 कि  जनता  ने  कह  fear  कि  वह  ata  प्राणों
 में  इकट्ठे  हो  कर  पुर्तगालियों  की  कार्यवाही

 के  प्रति  विरोध  प्रचलित  कर  रहे  थे  ।  इस  को  बाजी  लगाकर  भो  गोशा  को  मुक्त  कराना

 पदर्शन  का  अर्थ  यह  नहीं  fe  सत्याग्रह  बन्द  चाहती  हैं  ।  वे  चाहते  थे  कि  सरकार  इस  छापें

 कर  दिया  जाये  |  में  उनकी  सहायता  करे  ।

 अब  हमें  देखता  यह  है  कि  सत्याग्रह
 में  बम्बई  की  घटना  के  विस्तार  में  नहीं  को  बन्द  करने  की  जो  बात  तब  कहीं  जा

 लाना  चाहता  |  यह  केवल एक  ही  घटना  थी  |
 रही  क्या  वह  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  किसी

 इसके  अतिरिक्त  are  कुछ  नहों  हुमा  |  बम्बई  परिवर्तन  के  कारण  कही  जा  रही  है  ।  प्रधान

 की  घटना  के  ग्रा चार  पर  कोई  उत्तरदायी
 मंत्री  ने  कहा  था  कि  feat  साम्राज्यवादी

 परकार  यह  नहीं  कह  सकती  कि  स्वतन्त्रता  प्रभाव  के  कारण  सत्याग्रह  वापस  नहीं  लिया
 आन्दोलन  बन्द  कर  दिया  जाये  |  यदि

 जा  रहा है  |  किन्तु  में  बताना  यह  चाहता  हूं
 घन  शान्तिपूर्ण  रहा  ह  तो  कोई  कारण  नहीं  fe  अंग्रेजी  arc  अमरीकी  समाचारपत्रों  ने
 कि  इसे  बन्द  किया  जाये  और  नीति  में

 इस  सत्याग्रह  की  भरसक  जिन्दा  को  है  जब  कि

 aaa  किया  जाये  ।
 दूसरी  सभी  एशियाई  देशों  तथा  संसार

 wag  सभो  देशों  ने  इसका  समर्थन  किया

 कांग्रेस  के  प्रवान  ने  कहा  है  कि  गोरा
 यहां  तक  कि  फोन  are  देशों  में  बेठ कें

 को  स्वतन्त्रता  की  समस्या  राष्ट्रीय  महत्व  की
 प्रदर्शन  तक  किये  गये  हें  ।  इन  सभी

 समस्या यीद  इस  पर  सब  दल  इकट्ठे  हो  गये  देशों  को  सरकारों  तथा  जनता  का  कथन  है
 हैँ  at  सब  भारतीय  इकट्ठ  हो  गये  हैं  ।

 कि  पुर्तगाल  सरकार  की  यह  कार्यवाही  उचित

 गोझा  विमोचन समिति  में  सब  दलों के
 नहीं  हे  ।  मेरे  विचार  से  इस  होती  में  ara

 निधि  हें  ।  यदि  इस  के  gage  होती  बदल
 परिवर्तन  का  कारण  पड़ी  हैं  कि  प्रंप्रेज  इसके

 जाती  है  तो  लोग  इसे  नहीं  समझ  सकते  |
 विरोधी  हे  ।

 एक  दूसरा कारण  मुझे  देश  में  जततन्त्रात्म क

 प्रधान  मंत्री  के  रूस  से  लौटने  पर  उनका
 शक्ति  का  भय  प्रतीत  होता  है  ।  १६  प्रौढ़  १७

 भाषण  सुनने  के  लिपे  रामलीला  मैदान  में  अगस्त  को  सरकार  जनता  को  एकता  का

 लाखों  aafee  एकत्रित  हुये  थे  श्र  कुछ  ही  देख  ही  चकी  राज  हमारी
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 सरकार ने  भी  इसे  भय  के  कारण  इस  किसी  व्यक्ति  के  मूल  अधिकारों  को

 राष्ट्रीय  आन्दोलन  जिसमें  सभी  दलों  के  कार  करना  है  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  के

 लोग  एकमत  हो  कर  भाग  लें  रहे  वापस  ले  पत्र  के  विरुद्ध  है  इसी  से  विश्व  शान्ति

 लिया है  तथा  सहकारिता  की  नीति  में  अड़चन  पड़ती

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  शान्ति  की  हैं  ।  जहां  तक  are  में  की  गई  घोषणा  का

 दुष्टि से  उन्हें  ऐसा  करना  पड़ा  पंच  शील  सम्बन्ध  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध

 में  कार्यवाही करनी  चाहिये
 के  कारण  ऐसा  करना  पड़ा  है  ।  यह

 कहना  कि  भारत  सरकार  क  देना  से  मैं  समझता  हूं
 कि

 प्रघान  मंत्री  wet

 साम्राज्यवाद को  समाप्त  करने  से  यह  बात  भूल  नहीं  गये  होंगे  कि  गोझा  में

 में  विशव  शान्ति  भंग
 हो

 जायेगी  श्र  कान्ती
 पुतंगाली  शासन  रहने  से  भारत  की  राजनीतिक

 के  मार्ग  में  बाधा  पंच  शील  क  सिद्धान्तों  प्रणाली  में  एक  प्रकार  का  हस्तक्षेप  होता हैं

 की  छे छल दार  करना  तथा  बांग  घोषणा  जो  पंच  शील  के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  है  ।  as

 को  स्वीकार  करना  होगा  |
 कहा  यह

 amt  हमें  श्रौपनिवेदिक  प्रणाली  युद्ध

 जाता  हे  कि  पंचशील  द्  करना  होगा  क्योंकि  यही  उचित  उपाय  है

 कौर  ऐसा  करना  न  तो  पंच  शील  के  सिद्धान्त अस्तित्व  है  ।  ठीक  किन्तु  सह-भ्रातृत्व

 केवल  दो  देशों  के  स्वतन्त्र  लोगों  के  बीच  ही  के  विरुद्ध  ही  होगा  ak  न  बोइंग  सम्मेलन

 हो  सकता  दमनकारी  तथा  दमन  किये  में  की  गई  घोषणा  के  ही  प्रतिकूल  होगा
 ।

 जाने  वालें  लोगों  के  बीच  नहीं  हो  सकता  |  हम  सभी  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि

 पंच  शील  का  सरकारों  के  बीच  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  बातचीत  की  जानी  चाहिये  ।

 चीत  तथा  समस्याओं  का  शान्तिपूर्ण  उपायों  पिछले  as  वर्षों  से  हम  देख  ही  रहे  हैं  कि  इस

 से  समझौता  होना  ।  जसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  नीति  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ।  गोझा

 अशोक  मेहता  ने  कहा  की  सरकार  से  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रभुता

 लिक  तथा  सांस्कृतिक  दृष्टि  से  गोझा  तथा  के  सम्बन्ध  में  बात  करने  के  लिये  निवेदन

 भारत  के  लोग  एक  हैं  ।  हमा  रे  प्राचीन  इतिहास  किया  किन्तु  वह  इसके  लिये  भी  तैयार  नहीं

 से  पता  चलता  है  fe  पुर्तगाली  भारत  में  हुई  ।  इस  सम्बन्ध  में  तो  सालाज़ार  ने  कहा

 विजय  प्राप्त  करने  के  लिये  ae  थे  ।  है  कि  गोझा  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने  का

 हमारे  देश  के  एक  प्रण  यानी  गोझा  में  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  शान्तिपूर्ण

 भी  विदेशी  शासन  चल  रहा  हैं  ।  जैसा  कि  चीत  के  सम्बन्ध  में  तो  दोनों  पक्षों  का  तैयार

 होना  भ्रावस्यक  है  अन्यथा  हमारी  दशा  उस में  पहले  कह  चुका  सहअस्तित्व दो  स्वतन्त्र

 देशों  में  हो  सकता  चाहे  वहां  किसी  भी  अविवाहित  पुरुष  के  समान  होगी  जो  यह

 प्रकार  की  शासन  प्रणाली  हो  ।  कहे  कि  यद्यपि  लड़की  तो  तैयार  नहीं  फिर  भी

 बाण्डुंग  सम्मेलन  में  जो  घोषणा  की  गई
 में  ने  विवाह  तय  कर  लिया  है  वह  कल

 होगा  ।
 थी  वहू  उपनिवेशवाद के  विरुद्ध  घोषणा  थी  ।

 यदि  हम  शान्ति  wit  सह-भ्रातृत्व की  हम  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  कर  सकते

 नीति  को  जारी  रखना  चाहते  हैं  तो  हमारे  हैं  किन्तु  सरकार  हमें  यह  भी  तो  श्रीनिवासन

 मार्ग  में  जो  रोड़ा  उसे  निकालना  होगा  ।  नहीं  दे  रही  है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत

 झर  वह  रोड़ा  हैं  विदेशी  शासन  द्वारा  कर  रही  है
 ।

 सालाज़ार  की  तो  बुद्धि  ak

 आधिपत्य  तथा  शोषण  करना  ।  ऐसा  करना  मस्तिष्क  दोनों  बदल  चुके  हैं
 ।

 हमारे  यहां
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 [att  पु  कठ

 के  न  जाने  कितने  लोगों  ने  कितने  बलिदान  राज  सत्याग्रह  पर  प्रतिबन्ध लगाना

 किय  हैं  फिर  भी  वे  कुछ  दिन  कौर  प्रतीक्षा  हमारे  देश  के  इतिहास  पर  एक  कलंक  होगा

 कर  सकते हैं  ।  इस  प्रकार  के  का  हमने  न  केवल

 विमोचन  तो  जनता  की  सहायता  से
 ही  देश  में  वरन्  विदेशों  में  भी  समथेन  किया

 है  ।  राज  हमारी  सरकार  को  चाहिये  कि  वह
 ही  हो  सकता  है  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  जनता

 ्  सम्मेलन  के  देशों  के  प्रधान  मंत्रियों  की
 के  संघ  के  परिणामस्वरूप ही  फ़ांसी सि यों

 ने  कराइकल  तथा  माहे  को  छोड़ा  ।
 एक  बैठक  बुलाये  ।  उस  से  उसे  अपने  मित्रों

 भ्रौर  5.0  का  पता  लग  जायेगा  ।  यदि  समय
 इतना  ही  नहीं  वियतनाम  के  लोगों  के  कारण

 गया  है  तो  पुर्तगाली  सरकार  को  चुनौती
 ही  फ्रांसीसियों ने  भारत  को  छोड़ा  ।

 जनता  के  करने  पर  कुछ  करता
 देकर  पुलिस  कार्यवाही  की  जानी

 चाहे  ऐसा  करना  सरकार  की  नीति  के  विरुद्ध
 हम  जानते  हैं  कि  न  तो  पुर्तगाली  सरकार

 हो  ।  ऐसा  करना  पंच  शील  सिद्धान्त  के  विरुद
 समझौता  करने  के  लिये  तेयार  है  ate  न

 कोई  ही  शक्तियां  ऐसी  हैं  जो  उसे  उसके
 नहों  होगा  ।  गोशा  की  विमुक्ति  के  लिये  हमें

 लिये  तैयार करें  |
 संसार  के  अन्य  राष्ट्रों  के  सहयोग  से  एसी  ही

 कार्यवाही करनी  चाहिये

 प्रधान  मंत्री  का  यह  कहना  ठीक  हैं  कि
 आक्रमण  तथा  विमोचन  में  बड़ा

 वैदेशिक  नीति  तथा  आन्तरिक  नीति  में

 समन्वय  होना  चाहिये  ।  किन्तु  में  पुछना
 हैं  ।  पहले  का  तात्पयं  है  किसी  दूसरे  के

 क्षेत्र  में  घुसना  जब  कि  दूसरे  का  तात्पर्य  कुछ
 हूं  कि  देश  में  ऐसा  हो  रहा  है  ?  यदि

 झर  ही  हैं  ।  गोगा  हमारे  ही  देश  का  एक
 हो  रहा  है  तो  दार्जीलिंग  में  ऐसा  न  होता  |

 कहा  यह  जाता  है  कि  सरकार  श्रहिसात्मक
 भाग हूँ  इसलिये  हम  विमोचन-संग्राम में  उसका

 साथ  देते  हैं  यदि  समझौते  से  काम  न  चले  तो

 नहीं  है  कौर  सरकार  श्रहिसात्मक नहीं  हो

 सकती  ।  में  अधिक  विस्तार  में  नहीं  जाना
 पुलिस  कार्यवाही  का  सहारा  अवश्य  लेना

 चाहिये  wast  मेरा  कहना  यह  हे  किਂ
 चाहता  किन्तु  मेरा  कथन  इतना  ही  है  कि  यदि

 हटा  दीजिये  ।  यदि  प्रतिबन्ध न  हटाया  गया
 हमारी  सरकार  की  नीति  समझौता  करने

 बातचीत  करके  कोई  उपाय  ढू
 ढ

 निकालने

 तो  पुर्तगालियों की  गोली  की  बौछारें  तथा

 सरकार  के  प्रतिबन्ध  के  बावजूद  भी  गोदा
 की  होती  तो  पटना  तथा  wear  स्थानों

 के  विमोचन  के  लिये  लोग  आगे  बढ़ेंगे  ही  ।
 में  गोली  चलाने  र  मार  डालने  की  इतनी

 घटनायें  नहीं  होती  ।  श्री  रघुरामंया  साम्यवादी  दल  के

 नेता  श्री  गोपालन  ने  विमोचन  संग्राम  तथा

 आठ  वर्षों  से  गोगा  का  प्रश्न  चल  रहा  अरन्य  प्रकार  के  संग्रामों  में  अन्तर  बताया  है  ।

 है  पु तंगा ली  सरकार  समझौते  के  लिये  एक  समय  था  जब  कि  वह  बड़े  बड़े  शान्ति

 तैयार  नहीं  हो  रही  है  ।  ऐसी  सरकार  के  साथ  सम्मेलन  तथा  युद्ध  रोकने  के  उपाय  किया

 हमारी  सरकार  की  शान्ति  की  नीति  चल  रही  करते  थे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  wa

 है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  सत्याग्रह  नहीं
 वह  ऐसा  किस  प्रकार  कहने  लगे  हैं

 ।
 बड़प्पन

 इसका  ह. तात्पय  यह  gat  कि  श्राप  विदेशी  की  सबसे  भ्रमणी  परीक्षा  बातें  बनाने  में  नहीं

 wat  के  विरुद्ध कोई  भी  श्रावाज्ध  उठाना  इस  बात  में  हे  कि  जो  कुछ  कहा  जाये

 बही  चाहते  ।  उसे  कार्य  रूप  में  परिणत  करके  दिखाया
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 जाये  ।
 राज  सम्पूर्ण  विश्व  की  झ्रांखें  हमारी  भोर  गोली  चलाई  जाती  है  ।  यहां  जाकर  श्राप

 हुई  हैं  क्योंकि हम  fara  की  घटनायें  कहते  हैं  कि  निरपराधों  को  मारा  जा  रहा

 सुलझाने  में  भाग  लेते  रहे  हैं  ।  पिछले  है  इसलिये  श्राप  वहां  जाने  के  लिये  कहते  हैं
 ।

 युद्ध  से  एक  कोरिया  इण्डोनेशिया  मापक  लिये  तो  यह  छोटा  युद्ध  है  ।  हमारा

 में  युद्ध  तथा  दूसरी  are  विश्व  की  राजधानियों  राष्ट्र  एक  परिपक्व  राष्ट्र  है  हम

 में  तनाव  हमें  परिणामस्वरूप मिले  हैं  ।  मैं  ख्याति  रखना  चाहते  हैं  ।  के  सम्बन्ध

 fra  दल  का  उसका  आन्दोलन  सम्पूर्ण  में  दो  रायें  नहीं  हैं
 ।

 यह  देश  गोता  प्रत्य

 संसार  में  व्यापक  होता  जा  रहा  है  यह  किसी  arr  पर  विदेशी  भ्राधिपत्य  सहन  नहीं

 विश्वास  बनता  जा  रहा  है  कि  सारी  चीज़ों  करेगा  |

 को  शान्तिपूर्ण  उपायों सें  ही  हल  यह  है  कि  इसका  उपाय  क्या
 करना  चाहिये  ।  सह-भ्रातृत्व  जिस  पर  है  ?  कया  जिस  नीति  का  हम  वर्षों  से  पालन

 वादी  दल  के  नेता  ने  जोर  दिया  वह  नीति  करते  हैं  तथा  wea  देशों  को  हमने  जिस

 के  झ्राधारों  में  से  एक  है  ।  सहअस्तित्व का  नीति  का  उपदेश  दिया  उसे  हम  एक  दम

 यह  नहीं  कि  दमन  करने  वाला  जिस  पर  भुला  दें  ।  हमें  तो  यह  दिखाना  चाहिये  कि

 दमन  किया  जा  रहा  हो  उसे  शर  भी  दबाता  पंचशील  के  सिद्धान्तों  को  किस  प्रकार

 चला  जाये  |  इसका  हल  तो  यह  है  कि  उसे  हारिक  रूप  दिया  जाये  तथा  उनके  द्वारा

 मुक्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जाये  किस  प्रकार  समस्याओं  को  हल  किया  जाये  ।

 क्या  हम  जब  सामने  ऐसी  समस्या
 हम  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  या  कह  रहे

 सारा  संसार  उसकी  प्रशंसा  कर  रहा  है  ॥  तो  उसे  अपवाद  कह  कर  टाल  दें  ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  भारत  स्थित
 ug  नहीं  कि  हम  युद्ध  नहीं  कर  सकते  ।  हम

 युद्ध  कर  सकते  हैं  किन्तु  जानते  हैं  कि  उसका  राजदूत  के  दृष्टिकोण  की  चर्चा  करना  चाहता

 परिणाम  कुछ  भी  नहीं  निकलता  ।  क्या  रूस  हूं  क्योंकि  कुछ  समय  पूर्वे  अमरीका  में  भारत

 वालों  के  मस्तिष्क  से  wad  का  भय  निकल  की  नीति  की  आलोचना की  गई  थी  |  उन्होंने

 गया  है
 ?

 प्रति  मेरा  कहना  है  कि  हमें  युद्ध  कहा  था  कि  यद्यपि  भारत  को  स्वतन्त्र  हुये

 का  सहारा  नहीं  लेना  चाहिये  ।  वैसे  तो  मेरे  अभी  बहुत  थोड़ा  समय  बीता  है  फिर  भी

 संसार  में  फले  हुये  तनाव  को  दूर  करने  में मित्र  सरकार  की  साहसपूर्ण  नीति  का  समर्थन

 करते  परन्तु  वे  चाहते  हें  कि  गोआ  की  भारत  का  बहुत  बड़ा  हाथ  हैं  ।  राजनीतिक

 नीति  में  कुछ  छूट  दीਂ  जाये  4  में  नहीं  कह  प्रणालियों  में  इतनी  विभिन्नता  तथा  कुछ

 सकता
 कि

 वास्तव
 में  वे  यही  चाहते  हैं  या  कुछ

 मूल  बातों  में  प्र सहमति  होते  हुये  भी  बांडंग

 शर  ।  श्री  मेहता  सामूहिक  सत्याग्रह
 सम्मेलन  में  भारत  ने  पथ  प्रदर्शक  का  कार्य

 wea  हैं  जब  कि  कांग्रेस  दल  इसके  लिये  किया  हे
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  यह  श्रेय  बोइंग

 तैयार  नहीं  व्यक्तिगत  सत्याग्रह  के  बारे  सम्मेलन  को  है  प्रौर  प्रधान  मंत्री  नेहरू  के

 भें  चाहे  कुछ  भी  हो  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  हैं  विशद  दृष्टिकोण  को  है  कि  सम्मेलन  में

 इस  सम्बन्ध  में  किसी  को  संशय  नहीं  होना  एशियाई  तथा  अफ्रीकी  देशों  का  प्रतिनिधित्व

 चाहिये  कि  भारत  सरकार  ने  सामूहिक  होते  हुये  भी  कोई  झपवर्जिता  नहीं  प्रकट  की

 आन्दोलन  को  कभी  भी  प्रोत्साहित  नहीं  किया
 गई  |

 बाप  शान्तिपूर्ण  सत्याग्रह  की  बात  करते  हैं  यह  सब  मैं  ने  इस  लिये  कहा  कि  भारत

 जबकि  gard  की  संख्या  में  लोगों  पर  वहां
 की  वैदेशिक  नीति  की  प्रशंसा  चारों  atc
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 की  जा  रही है  कि  हमने  सारी  सदस्यों  करें  जब  कि  ae  dis  हमारे  सिद्धान्त

 को  शान्तिपूर्ण  उपायों  से  सुलझाने  में  अगुवाई  प्रतिकूल हैं  ।

 की  है  तो  फिर  भला  क्या  हम  उसे  यों  ही  त्याग
 श्री  अशोक  था  कि  यह

 दें
 ?

 कया  हम  हज़ारों  निरपराधों को  dite  नीति  का  शोषण  कर  रहा  है  ।
 गालियों  की  गोलियों  का  शिकार  बना  दें  ?

 में  नहीं  चाहता  कि  सामूहिक  सत्याग्रह  के
 कब  कहता  हूं  कि  श्राप  इसमें  भाग

 न

 यह  को  राष्ट्रीय  नीति  है  ।  जब  वह  न्
 द्वारा  हमारे  यहां  के  लोग  नि्देयतापूवंक भून

 पक्ष  में  होती  तो  इसे  राष्ट्रीय
 डाले  जायें  ?  इसीलिये  सरकार  ने  सत्याग्रह

 को  रोक  दिया  है  ।  विरोधी  दल  के  लोग  चाहे
 नीति  कहते  हें  कौर  जब  Tat.  में  नहीं  होती

 तो  श्राप  इसे  कांग्रेस  की  नीति  कहने  लगते  हें  ॥

 कुछ  भी  कहें  किन्तु  वास्तविकता यही  है  ।
 ऐसा  ठीक  नहीं  ।  जो  भी  काम  करना  हो  पूरी

 उनका  कहना  है  कि  केवल  वे  ही  av  विमोचन

 चाहते हैं
 तरह  से  किया  जाना  ।  हम  अपनी

 वर्तमान  वैदेशिक  नीति  पर  वें  करते  हैं  ।.

 श्रीमती  सचेता  कृपालानी  :  सम्बन्धी  वर्तमान  नीति

 हमने  जवाहर  लाल  जी  से  निवेदन  किया  ताकिक  ।  से

 था  कि  इस  आन्दोलन  में  भाग  लेने  के  लिये
 लाभ  नहीं  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमें

 वह  कांग्रेस  के  लोगों  को  हमारी  समिति  में  कार्यवाही  करनी  पड़े  ।  में  सरकार  की

 जाने  की  अनुमति दें  इस  नीति  का  ge  समर्थन  करता  हुं

 श्री  रघुरामेया  :  श्री  wae  मेहता  एक  बार  फिर  श्री  अशोक  मेहता  तथा  प्रजा

 का  कथन  है  कि  कांग्रेस  वालें  तो  केवल  प्रधान  समाजवादी  दल  के  अन्य  सदस्यों  को  निमंत्रण

 मंत्री  के  वचनों  का  पालन  करना  जानते  हैं  ।
 देता  हूं  कि  वे  इस  नीति  की  ख्याति  के

 यह  बात  सत्य  है  हमें  इसका  गे  बनें  ।

 श्री  कामत  :

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  ह्म
 बचाये  ।  श्राप  सारी  ख्याति  aaa  ही  पाक

 आपका  सहयोग  चाहते  थे  ।  लेकिन  श्राप  रखिये  ।

 बीच  में  ही  छोड़ गये  ।

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  =

 श्री  रघु रामे या :  हम  छोड़  कर  नहीं
 में  ने  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  में  एक  प्रस्ताव

 गये  ।  हम  आपको  आमन्त्रित करते  हैं  कि  हमने

 जो  प्रतिष्ठा  पाई  उसके  भागी  बनें  ।  रखा  जिस  में  कहा  गया  कि  सभा

 ait  wale  उपनिवेशवाद का  उन्मूलन
 श्री  mate  मेहता  के  वैदेशिक  नीति  निर्माण

 करने  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  के  sods
 में  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कथन  यह  है

 कि  यह  तो  उन्हीं  पर  निर्भर  करता  ष्  वह
 दूसरी  पुर्तगाली

 बस्तियों
 के

 सम्बन्ध
 में  भारत

 इसमें  शौक़  से  भाग  ले  सकते  उन्हें  रोकता

 कौन  है  ?  किन्तु  ध्यान  में  रखने  की  बात
 सरकार की  नीति  से  सहमत  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  प्रजा  समाजवादी  दल
 यह  है  कि  जो  नीति  हमने  विरासत  के  रूप  में

 पाई  है  उसका  पालन  होना  चाहिये
 ।

 श्राप  के  तीन  सदस्यों--श्री  श्री

 कामत  श्र  श्री  बी०
 चाहते  हैं  कि  हम  श्रापकी  नीति  का  पालन
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 जी०  देशपांडे  साम्यवादी  दल  के  नता  समिति  ने  यह  निश्चय  किया  कि  वह  बहुमत

 से  कोई  fora  नहीं  करेगी  बल्कि  जिस  बात श्री  गोपालन  के  हस्ताक्षर हैं  ।

 तीन  महीने  पहल  में  ने  लंदन  में  भारतीय
 के  पक्ष  में  सभी  का  मत  हो  उसी  को  माना

 जायगा  ।  हम  ने  निर्णय  किया  कि  trot  के
 राजदूत  श्रीमती  विजयलक्ष्मी  पंडित  के

 प्रदर  पर  जनमत  इकट्ठा  करने  के  लिये  चार
 सौजन्य  से  एक  प्रस  सम्मेलन  में  भाषण  दिया

 था  ।  उस  समय  में  ने  टोरी  समाचार  पत्रों
 सम्मेलन  किय  जाये  ।  पहला  सम्मेलन  बम्बई

 में  हुआ  जिसके  सभापति  श्री  फ्रंक  मन्थनी
 के  प्रतिनिधियों से  कहा  था  कि  भारत  के

 थे  ।  उस  के  बाद  कलकत्ते  के  सम्मेलन  का
 सभी  दलों  चाह  वे  संसद्  में  हें  या  नहीं

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  के  क
 सभापतित्व हैदराबाद  कांग्रस  के  प्रधान

 श्री  रामानन्द  तीर्थ  ने  किया  ।  उन्होंन  बड़ा
 का  समान  किया  ह  |  भारत  का  AT

 प्रभावशाली भाषण  दिया  एकमत  से
 हू  शर  उसी  को  मिलना  wafer  ।  उस

 समय  मेरा  यही  विचार  था  कि  इस  प्रशन
 यह  निर्णय  किया  गया  कि  सत्याग्रह  किया

 जाय  ।  यही  एक  रास्ता  था  ।  प्रधान  मंत्री
 पर  हमारी  नीति  राष्ट्रीय  नीति  ह  कौर  इस

 कहते  हें  कि  शान्तिपूर्ण कार्यवाही  करनी
 पर  विभिन्न  दलों  में  मतभेद  नहीं  ह  ।

 चाहिये  ।  तो  फिर  सत्याग्रह
 इन  तीन  महीनों के  बाद मझे  विवाद

 यही  दो  रास्ते  हें  ।  जहां  तक  बातचीत  का

 हो  कर  बड़े  खेद  के  साथ  यह  प्रस्ताव  रखना

 पड़  रहा  हें  |  ददा  को  इस  बात  का  बड़ा  दुःख

 सम्बन्ध  श्राप  से  बात  करन  के

 लिय  भी  तयार  नहीं  हें  ।  श्री  वी०  जी०

 ह  कि  सत्ताधारी  दल  न  इस
 पांडे  पर  गोझा  की  जल  में  प्रत्याशी  हुये

 पर  संयुक्त  मोर्चा  तोड़  दिया  है  ।  मई  में  हम  तोमेंन  सोचा  कि  समाचार  से  भेंट  करू ं।
 लोग  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी के  तत्व

 में  ने  योरुप  में  अरपन  कुछ  मित्रों  से  इस  सम्बन्ध
 में  प्रधान  मंत्री  से  मिल  थे  उनसे  कहा

 में  बातचीत
 की  ।

 उन्होंन  कहा  कि  पुतंगाली
 था  fa  गोझा  के  oa  पर  सरकार

 तो  यह  कहते  हे  कि  वे  श्री  नेहरू  या  उन  की

 श्र  हमारे  बीच  कोई  मतभेद  नहीं  ह  इस  सरकार  के  किसी  प्रतिनिधि  से  भिरानी  प्रभुता

 लिये  हम  ने  सभी  दलों  की  एक  समिति  बनाई  छोड़ना  के  सम्बन्ध  में  बात  करने  के  लिये

 है  ।  परन्तु  हम  तब  तक  काम  प्रारम्भ  नहीं  तयार  नहीं  ह  ।  में  ने  सलाहकार  को  एक  तार

 करना  चाहते  जब  तक  कि  कांग्रस  वाल  भी
 भजा  कि  ड्राप  बातचीत  का  प्रस्ताव  स्वीकार

 शामिल  न  हों  ।  हम  कांग्रेस  सदस्यों  से  मिल  क्यों  नहीं  कर  लेते
 ?

 परन्तु  उसने  इन्कार

 हैं ध्रौर  वे  हमारे  साथ  मिल  कर  काम  करन
 कर  दिया

 ।
 इस  के  बाद  हमारे  पास  यही

 को  तयार  हूं  |  हम  तीन  सम्मेलन  करना
 रास्ता  हे  कि  हम  गोझा  की  श्राज्धादी  के  लिये

 चाहते  थे  परन्तु  हम  न  तीसरे  संयोजक  का

 स्थान  कांग्रेस  के  लिय  खाली  रखा  ।  प्रधान
 कुर्बानी  दें  और  दुःख  झेलें  ।  में  श्री  नेहरू  की

 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  भारत  के  किसी
 मंत्री  ने  इस  समस्या  पर  विचार  करने  के

 क्षत्र  पर  पाल  के  after  से  हमारे
 लिय  दो  दिन  का  समय  मांगा  ।  दो  दिन

 आत्मसम्मान को  धक्का  पहुंचता  हे
 के  बाद  उन्होंने  कांग्रेस  सदस्यों  को  संसद  के

 यह  भारत  माता  की  बेइज्जती  है  ।  में
 सभी  दलों  के  सदस्यों की  समिति में  शामिल

 हाउस  कॉमन्स  के  सदस्यों  से  बात

 होते  की  अनुमति दे  दी  ।  में  सभा  को  विश्वास  ा

 के  सम्बन्ध

 न

 धरन  हुआ  कि  उनें दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  में  किसी  दल

 गोझा  े  सम्बन्ध  मे  बड़ी विशेष  की  प्रतिष्ठा  का  कोई  नहीं  ह  ।
 वे  समझते  हैं  कि  गोझा  में  कंयोलिक
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 एन०  ato

 बसते  हँ  ।  में  नें  उन्हें  बताया  कि  वहां  ६४  सब  से  पहलें  गद्दारी  श्री  मुरारजी  देसाई

 प्रतिशत  हिन्दू  हैं  ।  में  ने  उन  लोगों  को  ने  की  ।  उन्होंने  १००  स्वयंसेवकों  के

 बताई  ।  सरदार  पानी कर  की  पुस्तक  गिरफ्तार  कर  लिया  जो  श्री  ईश्वरलाल

 उद्धरण  पढ़  कर  सुनाया  जिस  में

 उन्होंने

 देसाई  के  नेतृत्व  में  जा  रहे  थे  ।  उन्हें

 हूँ  कि  eo  सौ  साल  के  समय  में  गोझा  में  घुसने  से  रोक  दिया  गया  |

 कर्क  के  ate  कोई  से  बाहर  रहने  वाले  लोग  सत्याग्रह  में

 नीतिज्ञ ही  नहीं  हुमा  हे  ake  पुर्तगाल  के  हिस्सा नहीं  ले  सकते  ?

 में  सम्मान या  नैतिकता  की  भावना
 १९४५४ में  गोशा  विमोचन  समिति

 नहीं
 है  ।  की  सदस्या  श्रीमती  सुधा  जोशी  ने  गोझा  में

 तो  स्थिति  यह  हे  ।  कांग्रेस  के  प्रधान  गोधरा  राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  सम्मेलन  का

 नें  कहा  हे  कि  यह  राष्ट्रीय  समस्या  है  ।  में  सतीत्व  किया  ।  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया

 कहता  हूं  कि  केवल  यही  एक  आन्दोलन  है  गया  |  उस  के  बाद  यह  आन्दोलन  फलने  लगा

 सभी  दलों  का  समर्थन  प्राप्त  हे  ।  १८  PEXY  को  कांग्रेस  ने  स्वयंसेवकों

 मजा  यह  हैं  कि  सभी  दलों  की  एकता  का  का  पहला  जत्था  गोझा  भेजने का  निर्णय

 लेने  वालों  ने  किसी  wer  दल  से  किया  ।  इस  जत्थ  के  नेता  सेनापति  बापत

 नहीं  किया  ।  में  किसी  दल  की  प्रतिष्ठा  दौर  श्री  गोरे  थे  ।  श्राप  ने  उन्हें  कयों  जाने

 दिया  ?  उस  दिन  से  इस  देग  की  सरकार al  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  जब  श्री

 देशपांडे  १८  जून  को  गोरा  गये  तो  उन  के  ने  निर्णय  किया  कि  गोझा में  सत्याग्रह  की

 हाथ  में  हिन्दू  महासभा  का  झण्डा  नहीं  था  अनुमति दे  दी  जाय  |

 बल्कि  राष्ट्रीय  झण्डा  था
 ।

 जितने  भी  लोग  १९  जुलाई  को  प्रधान  मंत्री  ने  एक  प्रेस

 गये  वे  सभी  राष्ट्रीय  झण्डा  लेकर  कौर
 सम्मेलन  में  घोषणा  की  कि  पर

 भारत  माता  के  नारे  लगाते  हुये  गये  ।  हमें  गाल  का  अधिकार  बेहूदगी  है  we  भारत

 यह  याद  रखना  चाहिये  कि  संसद्  के  एक  सदस्य  सरकार  उसे  स्वीकार  नहीं  करेगी  |  क्या  यह

 ब्रिटिश  कुमार  चौधरी  omit  तक  प्रोत्साहन नहीं  था  ?  १४  जुलाई तक
 गोगना

 में  जेल  में
 पड़े

 वे
 क्रांतिकारी

 सेवकों  के  €  जत्थे  गोझा  में  प्रविष्ट  हो  चुके

 दल  के  सदस्य  हें  परन्तु  वे  भ्रम  ने  थे  ।  गोझा  विमोचन  समिति  नें  अनुचित

 के  नाम  में  नहीं  लड़े  बल्कि  भारतीय  के  कार्यवाही  नहीं  की  ।  श्री  रघुरामेया  का  यह

 नाते  लड़े  हें  ।
 कहना  बिल्कुल  wad  है  कि  हम  प्रधान  मंत्री

 ara  स्थिति क्या  है  ?  यह  श्राप ने  एक  की  इच्छा  के  विरुद्ध  बड़े  दी  पर  सत्याग्रह

 तरफ़ा  कार्यवाही  क्यों  की  हैं  ?  क्या  श्राप  करना  चाहते  थे  |

 लोगों  से--सभी  दलों  की  समिति  २१  जुलाई  को  लोकमान्य  बाल गंगाधर

 से  परामर्श  नहीं  कर  सकते  थे  ?  एकाएक  तिलक  के  श्री  जयन्त  जो  गोशा

 नीति  बदलने  का  क्या  कारण है  ?  विमोचन  समिति  के  सचिव  दिल्ली  जाये  |

 मुझे  हैरानी  है  कि  नेहरू  जैसे  व्यक्ति  का  वे  पंडित  पंत  से  मिले  कौर  उस  के  बाद

 कथन  यह  है  कि  नीति  बदली  नहीं  है  ।  १४५  we  के  लिये  रेल  सम्बन्धी  सुविधाओं  का
 ce Os  को  गोझा  विमोचन  समिति  प्रबन्ध  किया  गया  i  पंडित  पन्त  कौर  सरकार

 वे  गोझा  में  सत्याग्रह  करने  का  निश्चय  किया  ।
 ने  जो  कुछ  किया  उस  के  लिये  हम  उन  के
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 आभारी  हैं
 ।

 में  कह  यह  रहा  हूं  कि  गोगा  श्री  जोखिम  आत्मा  (  कनार  )  में

 विमोचन  समिति  ने  सरकार  की  इच्छा  के  एक  बड़ी  महत्पूर्ण  बात  बताना  चाहता

 विरुद्ध
 कोई

 कार्यवाही  नहीं
 की  ।

 हूं  ।  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  के  प्राक्कलनों

 पर  चर्चा  हुई  थी  तो  सरकारी  गैलरी  में  एक श्री  फिरोज  गांधी

 व  ज़िला  राय  :  चौकीदार  तक  नहीं  था  ।  रक्षा  मंत्रालय  के

 डस  समय
 एक  प्रमुख  सदस्य  बोल  रहे  हें  मामलों पर  बहत  होता  है  at  सचिव

 यहां  होते  हें  ।  तो  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय न  तो  वैदेशिक ्  मंत्रालय  में  मंत्री हैं

 ar  न
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  ही  उपस्थित  सभा  की  यह  इज्ज़त  करता  हैं  |

 ।  मेरा  कहना  है  कि  ऐसे  अवसर  पर  कम  से
 श्री  सादत  अली  खां  :  मंत्रालय  के

 किसी  मंत्री  को  तो  उपस्थित  रहना
 कारियों  को  ate  काम  करने  होते  हैं

 ।

 चाहिये  |

 सभापति  महोदय  :  बहुधा  यह  शिकायत  थ्री  फीरोज  गांधी  :  हम  माननीय  सभा

 सचिव  की  उपस्थिति  के  लिये  उन  के  आभारी
 की  गयी  है  ।  भ्रध्यक्ष  पीठ  पर  as  व्यक्ति  के

 लिये  मंत्रियों  को  उपस्थित  रहने  के  लिये
 हैं  परन्तु वे  वैदेशिक  कार्य

 मंत्रालय
 में  मंत्री

 करना  सम्भव  नहीं  होता  ।  यह  ध्यान
 या  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  को  सभा  मैदान

 के  लिये  सन्देश  दें  तो  बड़ी  कृपा a  मन्त्रियों  को  रखना  चाहिये  कि  वे  सभा
 होगी  ।

 की  इच्छाझ्ों का  ध्यान  रखें  ।

 विधि  कायें  मंत्री  :  श्री  सादत  अली  खां
 :

 उपमंत्री  कुछ  ही

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  श्रनुपरिस्थति  मिनटों  में  यहां  पहुंच  जायेंगे  ।

 यह  मतलब  नहीं  कि  सरकार  इस  विषय

 सभापति  महोदय  :  यह  ठीक  है  कि
 at  चर्चा  का  महत्व  कम  समझती  है

 ।

 परन्तु  दोपहर  के  खाने  का  समय  हो  जाने के

 प्रधान  मंत्री  चले  गये  ।  में  यहां  बेठा
 हैਂ  कि  इस  तरह  के  मामले  पर  चर्चा  के  समय

 कुछ  मंत्री  भी  सभा  में  रहें  ।
 हूं  सब  बातें  सुन  रहा  हूं

 ।
 सारी  बातें

 धान  मंत्री  तक  पहुंचा  दी  जायेंगी
 ।

 थी  पाटनकर  :  में  शभ्रापका  ध्यान  इस

 सभापति  महोदय  :  कठिनाई  यह  है  कि  भ्रोर  दिलाना  चाहता  हूं--सम्भवतः

 माननीय  सदस्यों  को  मालूम  नहीं  कि  कौन  नीय  सदस्यों  ने  इस  कौर  ध्यान  नहीं

 कौन  से  मंत्री  प्रधान  मंत्री  के  स्थान  पर  इस  कि  में  यहां  उपस्थित  हूं  ।  जैसा  कि  में  ने  प्रारम्भ

 समय  बैठे  काम  कर  रहे  हैं  कौर  सब  बातें  नोट  में  कहा  सभा  सचिव  महोदय  भी  नोट  लें

 कर  रहे  हैं  |
 रहे  हैं  ।  यदि  वैदेशिक  wa  मंत्रालय  में  मंत्री

 श्री  पाटनकर  :  में  बैठा  सारी  कार्यवाही  भी  उपस्थित  होते  तो  शायद  श्र  बात  थी  ।

 देख  रहा  हूं  सभा  सचिव  बैठे  नोट  ले  में  यह  समझता  हूं  कि  किसी  ज़िम्मेदार
 Es xs
 RQ 0  ।  मंत्री  को  यहां  होना  चाहिये  जो  सारी  चर्चा

 बेदी  साथ  मंत्री  के  सभा  सचिव  को  सुने  सम्बद्ध  मंत्री  को  बताये  |  परन्तु

 सादत  अली
 :
 में  सदस्यों को  यह  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता

 कि
 कोई  विशेष

 मंत्री  ही  क्यों  उपस्थित  हो  ?  जो  भी  नोट दिलाता  हूं  कि  में  विस्तारपूर्वक

 नोट  ले  हूं  aa  सबे  प्रधान  मंत्री
 क  लिये  जायें  वे  सम्बद्ध  मंत्री  को  पहुंचा  दिये

 दे  दिये  जायेंगे  ।  wat  |
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 सभापति  महोदय  :  सामान्यतया  भ्रालोचना की  ॥  रे

 मंडल  का  कोई  सदस्य  यहां  हो  तो  ठीक  है  ।
 सीतापुर  में  भाषण  करते  हुये  प्रधान

 श्री  पाटनकर
 :

 परन्तु  एक  ऐसा  मंत्री  यहां  मंत्री  ने  श्रद्धांजलि  afar  की  ।  फिर  २३

 बेठा तो  है  ।  अगस्त  यानी  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  के

 सभापति  महोदय  :  जब  कोई  मंत्री  दो  दिन  कुछ  संसद्  सदस्यों  ने  गोग्रा

 विमोचन  समिति  को  एक  पत्र  लिखा  जिसमें
 यहां  हो  तो  तब  कोई  आपत्ति  नहीं  हो

 सकती  क्योंकि  मंत्रियों को  काम  भी  उन्होंने  सत्याग्रह  करने  की  इच्छा  प्रकट  को  ।

 करन  होते  हूं  ।  परन्तु  यह  बात  होनी
 इन  बातों को  ध्यान  में  रखते

 चाहिये  कि  जो  मंत्री  उपस्थित  नहीं  है  उसके
 क्या  अब  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  सरकार

 स्थान  में  दूसरा  कौन  सा  मंत्री  काम  कर  ने  भ्र पनी  नीति  बदल  दी  है  ?  आपको

 रहा है  ।
 भय  किस  चीज़  का  है  ?  भराने  इस  समय

 श्री  फिरोज  गांधी  :  विधि-काय  मंत्री  इस  पर  रोक  लगा  कर  सार  ऑ्रान्दोलन  को

 ही  कुचल  दिया  है  ।  ऐसा  करने  से  पहले कोई  नोट  नहीं  लिख  रहे  हैँ
 ।

 श्री  पाटनकर  :  वैदेशिक  काय  मंत्री  के  ad  अन्य  पक्षों  से  गोझा  विमोचन

 सभा  सचिव  बराबर  नोट  लिख  रहे  हू  ।  इस  समिति  से  विचार-विमर्दा नहीं  किया  ।  ५

 इस  क़दम  से  देश  में  ही  इस  झभ्रान्दोलन  पर लिये  में  ने  दुबारा  लिखने  की  आवश्यकता

 नहीं  समझी  |  कुठाराघात नहीं  दमा  बल्कि  गोझा  में  भी

 लोगों
 की

 हिम्मत  टूट  गई  हे
 ।

 वे  अनुभव  करते सभापति  महोदय  :  इसके  Aaa

 नीय  मंत्री  सब  बातों  को  ध्यान  से  सुन  रहे  हैं  ।
 हें  कि  भारत ने  उनकी  बलि  दे  दी  हे  ।

 इस  सब  के  होत  हुये  भी  यह  वांछनीय  है  कि  डा०  कृष्ण  लाल  श्रीधरानी  ने  श्र

 जब  कभी  ऐसी  चर्चा  हो  तो  वैदेशिक  कायें  QEYY  के  भ्रमित  बाज़ार  पत्रिका

 मंत्रालय  का  कोई  मंत्री  यहां  उपस्थित  में  पण्डित  नेहरू  से  ज़ोरदार  atta  की  है

 श्र  कहा  है  कि  पण्डित  नेहरू  ने  सत्याग्रह

 wa  चर्चा  जारी  की  जानी  चाहिये  ।
 के  द्वारा  ही  सत्ता  प्राप्त  की  है  प्रौढ़  श्र

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  २१  १९५५
 उनका  सत्याग्रह की  अनुमति  न  देना  महात्मा

 को  कांग्रेस  फे  जनरल  श्री  गांधी  एवं  उन्के  जीवन  सिद्धान्तों करे  विपरीत

 ने  एक  सार्वजनिक वक्तव्य  द्वारा  हू
 a

 कांग्रेसियों  से  गोझा  झ्रान्दोलन  में  भाग  लेने
 we सत्याग्रह  का  च्  न

 की  पर पील  की  ।  परन्तु  में  पूछता  हूं  कि  afar

 भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  को  यह  अधिकार
 होने  के  बारे  में  पण्डित  नेहरू

 का
 कथन  संबंधी

 तौहीन  है  ।  भारत  को  न  ऐसा  प्रयोग
 प्राप्त  नहीं  है  कि  वह  किसी  भारतीय  को  करने  की  अनुमति  देनी  चाहिये  अपितु  इत

 सत्याग्रह  के  अघिकार  से  वंचित  कर  प्रोत्साहित  भी  करना  चाहिये  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  १५  ग्रस्त  को  लाल  सत्याग्रह  को  श्रफलातुनी कहना  अपने  प्राभार

 किले  से  भाषण  करते  हुये  सत्याग्रहियों  को  से  इनकार  करना  हैं  ।  महात्मा  गांधी  ने

 बधाई दी  थी  थ्  ने
 भी  उन  व्यक्तियों  हिटलर  के  भ्राक्रमण  का  पोलैंड  द्वारा  सामना

 को  श्रद्धांजलि  अपील  ।  प्रधान  मंत्री  ने  करने  को  सत्याग्रह  बतलाया  था  ।  उन्होंने

 पाकिस्तानी  श्राक्रमणकारियों  & पुर्तगाल  सरकार  की  कायंवाही को  कड़ी
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 में  भारतीय  सेना  की  चढ़ाई  को  होने  के  कारण  भारतीयों  का  वहां  जाने
 ix  ब्रिटिश  साम्राज्यवादियों  के  विरुद्ध  का  अधिकार  स्वीकार  किया  है  कौर  वहाँ

 से  हिंसात्मक  चढ़ाई  करने  की  नेता  पु तंगा ली  सत्ता  के  भ्रातृत्व  को  हमारी

 बोस  की  योजनाओं  को  शभ्राशीर्वाद  aaa  में  बाधक  माना  है  ।  उन्होंने  इस

 fear  था  ।  क्या  पण्डित  नेहरू  उसी  मार्ग  का  mare  को  यथाशीघ्र  दूर  करने  के  लिये

 कि  कर  रहे  हें  ?  तो  फिर  उन्हें  या  उत्सुकता  दिखाई  है  ।  वास्तव  में  इस  मामल

 कांग्रेस  को  लोगों  को  ७  जन्मसिद्ध  पर  ठंडे  दिमाग  के  साथ  विचार  करने  कौ

 कार-सत्याग्रह  से  वंचित  करने  का  क्या
 maa  है  |  यदि  बेलगाम  की  घटनायें

 है  ?  सच्ची  तो  यह  खेद  की  बात  है  कौर  उन

 के  बारे  में  उचित  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  हम
 गोरापन  राष्ट्रीय  कांग्रेस  को  भारत

 बम्बई  की  घटनाओं  कौर  गोझा  की  घटना भों
 से  पुलिस  कार्यवाही

 की  कौर

 पर  ध्यान  रखते  हुये  भ्रपनी  भावी  नीति
 को

 ज़ार  से  बातचीत  की  कोई  ara  नहीं

 इसलिये  वह  सत्याग्रह  करने  को  तैयार  है  ।
 निश्चित नहीं  कर  सकते  ।

 इस  wet  को  छीनना  उचित  नहीं  है  ।
 हमें  देखना  यह  है  कि  क्या  हमारा  निर्णय

 यदि  art  सरदार  पटेल  जीवित  राष्ट्रीय  हितों  कौर  व्यापक  राष्ट्रीय  आदर्शों

 तो  स्थिति  कौर  ही  होती  |  उन्होंने  हैदराबाद  के  aaa  नहीं ।  इस  बारे  में

 मद  a  अ्रभिमा  को  चूर  किया  श्र  सैद्धान्तिक  दुद्धी पर  अधिक  ध्यान न  दे  कर

 वह  पुतंगाल के  प्रत्याशी  को  भी  नष्ट कर  राष्ट्रीय  हितों  को  सामने  रखना  चाहिये  ।

 ।  परन्तु  are  पण्डित  नेहरू  के  साथियों  जहां  तक  विरोधी  दलों  की  न  लेने

 में  वह  उत्साह  कौर  निर्भीकता  नहीं  है  ।  में  के  बारे  में  गया

 समझता  कि  यदि  हम  गोगना  पर  चढ़ाई  प्रधान  मंत्री  इस  बात  का  उत्तर  देंगे
 ।

 परन्तु

 तो  भ्राइजनहावर या  ईडन  या  कोई  शिवराम-महत्व  को  राष्ट्रीय  हितों  से  ऊपर  स्थान

 व्यक्ति  अपनी  सैनिकों  को  वहां  का र्थे वाई  नहीं  मिलता  चाहिये  ।

 की  देने  की  गलती  करेगा  ।  श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  यह  आत्म महत्व
 भी  परिस्थिति  में  व्यक्तिगत  सत्याग्रह

 का  प्रदान  नहीं  है  ।  हम  वस्तुस्थिति  को

 को  रोकना  एवं  भारतीयों  को  अपने  इस

 अधिकार  से  वंचित  करना  भारत  के  शरीर

 जानकर  यह  समझाना  चाहते  थे  कि  सरकार

 के  मांगें  में  क्या  कठिनाइयां  हे  ॥

 शौर  मान  को  घटाना  है  ।

 att  गाडगिल
 :  मुझे इस  बात का  गर्व

 att  गाडगिल
 :

 इस  बात  है  कि  मेर  सुझाव  को  ग्रसित  भारतीय  कांग्रेस

 समिति  में  इस  विषय  के  इस  संकल्प  के  प्रस्ताव  को हम  सब  सहमत  हे  कि  यह  समस्या  एक

 समस्या  है  कौर  इसी  सत्र  में  इस  डा०  बी०  सी०  राय  प्रधान  मंत्री  में

 सम्बन्ध  में  इसी  दृष्टिकोण  से  कार्यवाही  की  स्वीकार  किया  हैँ  ।  परन्तु  अब  एक  फैसला

 शानी  चाहिये  ।  इस  दृष्टि  से  किसी  भी  दल  को  हो  चुका  ह  और  हमें  एक  विशेष  स्थिति  का

 हितों  की  उपेक्षा  न  करके  अपने
 मुकाबला  करना  ।  पहले  यह  निर्णय  एक

 मान  की  भावना  में  बाघक  नहीं  बनना  दल  का  बाद  में  सब  दलों  ने  यही  निर्णय

 स्थानीय  ।  श्री  चटर्जी  ने  गोझा  को  सांस्कृतिक
 किया

 ।
 हम  प्रार्थना  करते  हें

 कि
 हमें  राष्ट्र

 ऐतिहासिक दृष्टि  से  भारत  का
 भंग

 के  उच्चतम  हितों  की  दृष्टि  से  इकट्ठे  होने
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 कौर  पारस्परिक  भ्रान्तियों  को  दूर  करने  का  यह  मामला  धीरे  घीरे  सब  दलों  का

 प्रयत्न करना  चाहिये  ।  बन  गया  उस  प्रकार  we  कांग्रेस  के

 निर्णय  के  साथ  भी  सब  दलों  को  सहमत यदि  पहले  सरकार  की  सत्याग्रह  के

 प्रति  सहानुभूति  तो  इसका  यह  इसे  राष्ट्रीय  fora  बनाना  चाहिये  ।

 नहीं  हो  जाता  कि  अब  यह  निर्णय  जनता  के
 हमने  सीमान्त को  बन्द  कर  के  पुर्तगाल

 हित  में  नहीं  यदि  आपकी  इस  निर्णय  के
 के  साथ  मंत्री  तोड़  ली  हैं

 ।
 सुरक्षा  की  दुष्टि

 बारे  में  शंका  तो  श्राप  को  कम  से  कम  से  गोगा  हमारे  लिये  अझ्रनिवायं  हो  गया  है  ।

 frig  करने  वालों  की  बुद्धि  ate  भावना

 तथा  श्रद्धा  पर  सन्देह  नहीं  करना  चाहिये  ।  डा०  सालाजार  ने  कहा  है  कि  भारत  के

 लिये  भाथिक  तथा  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  गोझाਂ

 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 की  ज़रूरत  नहीं  हे  ।  इन  सब  घटनायें  के  कारण

 ढ़ग--पूर्वे  व  ज़िला
 भारत  सरकार  इसके  लिये  जागरूक  होगी

 किन्तु  में  बुद्धि  पर  सन्देह  करता  हूं
 ।  fe  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  गोझा  समस्या  को

 थ्री  गाडगिल  :  १५  अ्रगस्त को  अर  उस  एक  निर्मित  तिथि  से  आगे  नहीं  बढ़ाया

 से  पूर्व  जितने
 भी

 लोगों  ने  सत्याग्रह  जा  सकता  |  इस  लिये  में  विरोधी  दल  के

 उन्होंने  भ्रहिसात्मक  कौर  शान्तिपूर्ण  सदस्यों  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वे  अपना

 ग्रह  किया  पौर  यह  हम  सब  के  लिये  द  का  aoa  न  जाने  की  परवा  न  करते

 हुये  भारत  सरकार
 =e
 र्व  facia  का  समर्थन ' विषय  है  |  यह  कहना  संधा  निर्मूल  हे  कि

 १४  भ्रमित  को  की  गई  किये  भाइयों  के  कारण  करें  ताकि  संसार  यह  जान  सके  कि  गोधरा

 १६  को  कई  स्थानों  पर  दुखद  घटनायें
 समस्या  के  बारे  में  समस्त  भारत  प्रधान

 हुई  ।  यदि  हमारे  प्रधान  मंत्री  में  अनेक
 मंत्री  के  साथ  है  ।

 राष्ट्रीय  सदस्यों  को  सुलझाने  की  क्षमता  यदि  गोझा  विमोचन  समिति  इस  स

 है  तो  हमें  ऐसा  क्यों  मानना  चाहिये
 कि

 उनमें  भिन्न  art  अपनायेगी  मितवा  हीਂ

 गोधरा  समस्या  को  हल  करने  की  क्षमता  नहीं  परस्पर  फूट  होने  के  कारण  स्वार्थी  लोग

 है  ।  शान्तिपूर्ण  कार्यवाई  फ्रांसीसी  बस्तियों  इस  का  लाभ  उठायेंगे  ।  यदि  यह  निर्णय

 के  सम्बन्ध  में  सफल  हुई  है
 तो

 हमें  यह  कहने  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  की  पसन्द  का  नहीं

 का  कोई  अधिकार नहीं  है  कि  पुतंगाली  हूँ  तो  भी  यह  देश  के  लिये  लाभप्रद  है  ।  इसਂ

 बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  यह  mama  रहेगी  |  लिये  सरकार  को  इस  के  लिये  पर्याप्त  समय

 जब  प्रधान  मंत्री  ने  सत्याग्रह  को  प्रत्येक  दिया  जाना  और  यदि  तब  भी  यह

 भारतीय का  अधिकार  माना  तो  इस  से  नीति  असफल  रहे  तब  भले  ही  सरकार  को

 भिन्न  नीति  निर्धारित  करने  के  लिये  उनके  दोष  दिया  जाये  ।  यह  सोचना  ग़लत  है  कि

 जो  लोग  जेलों  में  उन्हें  उनके  भाग्य  पर पास  बहुत  जोरदार  कारण  मौजूद  होंगे
 ।

 कई  लोगों ने  यहां  लागू  किये  गये  आधिक  छोड़  दिया  गया  हैं  ।  चाहे  कोई  भी  सरकार

 बन्दों  को  जानने  के  लिये  प्रश्न  किये  हें  ।  इन  शर  प्रधान  मंत्री  इस  समस्या  का  पुरा

 का  प्रगट  करना  बुद्धिमत्ता  की  बात  नहीं  होगी
 ।  हल  जिस  प्रकार  हम  चाहते  और

 झर  कई  बार  उन  कारणों  को  प्रकाशित  न  हम  किसी  भी  बात  के  लिये  नहीं  झुकेंगे

 करना  ही  बेहतर  होता  हैं  ।  जिस  प्रकार  किसी  भी  बात  को  भुलाया  नहीं  जायेगा  ॥
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 १४५  अगस्त  की  घटनाक्रमों  श्री  wo  एन०  मुकर्जी

 बनता  को  आत्मिक  बल  दिया  है  ax  यह  में  ने  इस  सदन  म  भारत

 सिद्ध  कर  दिया  हे  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  सरकार की  विदेश  नीति  की  श्रालोचता

 पश्चात्  भी  श्रात्महित  को  छोड़  कर  त्याग  की  परन्तु  इस  श्रवसर  पर  तो  में  न

 देश  भक्ति  तथा  बलिदान की  भावना  से  देश  की  सरकार  की  नीति  के  बारे  में  लज्जा

 काम  करन  वाले  लोग  भारत  में  बड़ी  संख्या  भ्रनुभव  करता  g  ।  में  wea क्षेत्र

 में  विद्यमान  हं  ।  यह  झ्रात्मिक  बल  tar  की  अरपन  प्रधान  मंत्री  द्वारा  किये  गये  बड़े  कामों

 प्रगति  के  लिये  अत्यन्त  आवश्यक  होता  है  ॥  की  पूरी  पूरी  सराहना  करता  हू  ।  परन्तु

 इस  लिये  में  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  से  निवेदन  गोझा  की  समस्या  के  बारे  में  १४५  अ्रगस्त  के

 करता  हूं  कि  व  कुछ  समय  तक  देखें  पश्चात  प्रधान  मंत्री  के  वर्णन  में  जो

 प्रतीक्षा  करें  कि  इस  निर्णय  का  क्या  परिणाम  वर्तन  हो  गया  उस  से  में  लज्जा  का
 प्रभाव

 होता है  ।  एक  बात  निश्चित  ह  कि  यह  निर्णय  करता  हूं  |

 भय  के  कारण  wa  सत्याग्रह  की
 प्रधान  मंत्री  ने  १५  को  लाल

 अपनों  शक्ति  की  श्रीमती  के  कारण  लिया  किले  से  भाषण  देते  हुये  सत्याग्रहियों  को

 गया  है  |  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  सत्याग्रह  को  Harpers  wie  malar  दिया  था  |

 ही  एकमात्र  उपाय  fag  करन  का  प्रयत्न
 परन्तु  वहू  कहते  हूं  कि  वह  सदा

 किया  हूं  ।  ठीक  परन्तु  इस  बात  का  निर्णय
 fen  सत्याग्रह  का  विरोध  करते  रहे  हू

 ।
 वह

 सरकार  पर  छोड़  दना  चाहिए  कि  किस  स्थान  जनता के  नेता  होने
 के

 नाते  १४५  अगस्त

 ait  समय  पर  सत्याग्रह  जारी  रखा  जाये  को  सामूहिक  सत्याग्रह  को  मुबारकबाद

 यथा  बन्द  किया  जाय  ।  हम  सत्याग्रह  के  लिय
 देकर  १७  ग्रस्त  को  उससे  बिल्कुल  विपरीत

 उचित  अवसर की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।
 वक्तव्य  देने  के  लिय  इस  सभा  म  आत ह

 उनके  ये  शब्द  सत्याग्रही  वापिस

 यह  समस्त  सरकार  को  चुनौती  हें  ।
 गयेਂ  कितने  घृणास्पद  शब्द  हं  ।  मझ  उनपे

 अन्य  राष्ट्र  अपना  समस्या ग्र ों  को  हल  करने
 इस  प्रकार  क  दादों  की  कभी  भी  आशा

 लिये  भारत  की  सहायता  लते  हें  ।  स्ब

 नहीं  थी  ।  मझ  प्रधान  मंत्री  समझबूझ
 देखने  वा  अवसर  मिला  ह  कि  वे  कहां  तक

 उपनिवेशवाद  के  विरोधी  शर  प्रजातन्त्र
 पर  बड़ा  श्रद्धा  Q)  परन्तु  मुझ  समझ  म

 भ्राता  कि  उनकी  वाणी  में  यह  परिवर्तन  कसे
 के  पक्षपाती  |  इसका  प्रभाव  बहुत  गहरा

 आ  गया  ?  श्री  चटर्जी  ने  इन  बस्तियों
 होगा  |  यह  सब  राष्टों  हित  की  बात  हैं

 पुर्तगाली  सरकार  की  सत्ता  को  इस  देश  की
 कि  वे  गोशा  समस्या  को  हल  करने  में  भारत

 राजनीतिक  प्रणाली  पर  का  सान
 की  सहायता  करें  |

 दिया है  |  भारत  के  एक  राजदूत  ने  €  सितम्बर

 यदि  कोई  निर्णय  किया  जायगा  तो  को  बम्बई  में  भाषण  देते  हुये  कहां  कि

 निस्सन्देह  शान्ति  कौर  व्यवस्था  भंग  होगी  गोधरा  भारत  की  राजनीतिक  प्रणाली  का

 तथा  राजनीतिक  उथल  पुथल  की  सम्भावना  नहीं  हे[बल्कि  अन्तर्राष्ट्रीय  कूटना ति  सम्बन्धी

 हैं  ।  इसलिये  दान्तिपूवंक  विचार  करके  समस्या  हूं  ।  यह  नवीन  भाषा  नवीन

 सरकार  को  उचित  समय  दिया  जाये  दाऊद  मेरी  समझ  में  नहीं  ।  एक

 उसे
 उचित  अवसर  पर  सत्याग्रह  जारी  करने

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  किं  ara  भारत

 का  भधिकार सौंप दिया जाना सौंप  दिया  जाना  का  अंग  है
 और  पुर्तगाली राज्य  एक
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 के  रूप  में  हैं  ।  पूरा  अब  वह  कहने  लग  गये  के  बीच  कोई  ऐसी  सन्धि हुई  है  जिससे  हम

 हैं  कि  गोझा  भौगोलिक  दृष्टि  से  भारत  का  बाध्य हैं  ?  मेरा  कहना  है  कि  हम  ने  केवल

 सोलहवीं  शताब्दी  की  किसी  सन्धि  के  बारे है  परन्तु  राजनैतिक  दृष्टि  से  नहीं  |

 यदि  ag  ऐसा  समझते हें  तो  फिर  पुर्तगाली  में  ही  बाध्य  नहीं  अपितु  किसी  ऐसी  सन्धि

 से  इतने  अधिक  विरोध  करने  का  द्वारा  बाध्य  नहीं  हें  जिस  से  पुर्तगाली  क्षेत्र

 कया  लाभ  था  ?  गह-कार्य  मंत्री  कौर  प्रवान  का  शझ्रतिक्रमण  होता  हो  ।  यदि  ब्रिटिश  काल

 मंत्री  नें  अनेक  बार  गोझा  सम्बन्धी  ऐसी  में  इन  पुर्तगाली  क्षेत्रों  को  ama  काल  में

 अपने  नियंत्रण  में  किया  सकता  था  तो बातें  इस  सभा  में  कहीं  जिन  पर  हमने

 बजाई  थीं  |  क्योंकि हम  उनको  पसन्द  निश्चय ही  हम  भी  ऐसा  करने  में  तत्पर  हैं
 ।

 करते  थे  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  इस  बात  की
 जो  कुछ  उससे  शान्ति  की

 नीति
 पर

 चाहता
 हूं

 उन्होंने  १४५  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ता  |

 कप  परुचात् ष  यह  कहने  का  क्यों  निश्चय
 प्रधान  मंत्री  ने  सत्याग्रहियों  को  वीरता

 किया  है  कि  tae  लोग  ग़लत  राह  पर
 के  लिये  श्रद्धांजलि  भ्रमित  की  हैं  नया  साथ

 नवल  रहे  थे  कौर  अब  उन्हें अपने  विचार  बदल

 देने  चाहियें  ।  में  यह  समझता  हुं  कि  इस  कथन
 ही  सत्याग्रहियों  at  कह  कर

 विरोधी  दल  की  हंसी  उड़ाई  है  ।  कुछ भी
 पीछे  विदेश  ब्रिटेन  का  प्रभाव  काम

 हमने  सत्याग्रह  को  अपने  देश  के

 कर  रहा  है  ।  में  यह  सिद्ध  कर  सकता  हूं  कि
 गत  हथियार  मान  कर  इस  समय  अपनाया

 बंगाल  सरकार  की  कुछ  बसों  द्वारा
 है  ।  कोई  व्यक्ति  एक  ऐसा  उदारहण

 ड्िटिश  गुरों  को  कलकत्ता  से  मलायाਂ

 भेजा  गया  था  ।  उधर  दूसरी  बम्बई
 नहीं  बता  सकता  जिस में

 feat  सत्याग्रही  के

 कदाचार  की  शिकायत  की  जा  सके  ।  इसपर

 के  मुख्य  मंत्री  श्री  मुरारजी  देसाई
 गोधरा

 भी  भारत  सरकार  ने  उन  से  कठोरता  का

 जाने  वाले  सत्याग्रहियों के  लियें  सरकारी
 सलूक  किया है  ।  ठीक  है

 कि
 रोष  में

 त्र  कर

 बसों  का  उपयोग  करने  की  अनुमति  नहीं
 लोगों  ने  कुछेक  ऐसी  बात  की  हें  जो  हमें

 देते  ।  दूसरी  सभा  में  जब  एक  सदस्य नें

 प्रधान  मंत्री  से  यह  बात  पूछी  तो  वे  चुप  हो
 नहीं  करनी  चाहिये  थीं  ।  परन्तु

 लोगों
 को

 कई  बार  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  शिष्टाचार  के  नियमों

 गये  ।  मुझे  स्मरण  है  कि  जब  सर  स्टेशन

 यहां  थे  तो  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  एक
 का  पता  नहीं  होता  ।  क्या  केवल

 इस

 शिष्टाचार  पर  ही  as  रहें  जब  कि  लोगों

 सदस्य  ने  प्रश्न  पुछा  था  क्या
 के  मन  में  इस  दुःखद  घटना  से  रोष  ATT

 ब्रिटेन  ak  पुर्तगाल  के  बीच  ऐसा  कोई

 हुम समझौता  है  कि  भारत  स्थित  पुतंगाली

 में  आपत्ति  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाने
 प्रधान  मंत्री  ने  विदेशों  से  प्रात  वाले

 अवस्था  में  भारतीय  सरकार  इन  पुर्तगाली
 महान  पुरुषों  का  ज  किया  है

 ।  इसम

 बस्तियों पर  कब्ज़ा  कर  सकती है  1.0
 कनाड़ा  का  भी  वर्णन  हे

 ।  प्रवाह
 माष

 दृष्टिकोण  हमने  qd  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  यहां
 प्रय

 पे

 ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  की  सब्जियों  कौर  तथा  उन्होंने  यहां  एटलान्तिक

 धबन्घों को को  स्वीकार किया  ।  में  सन्धि  के  एक  खण्ड  का  निवेदन  किया

 जानना  चाहता  हूं  कि  ब्रिटेन  कौर  पु तें गाल  था  जिसका  उन्होंने  स्वदेश  लोटते  ही  खण्डन



 SQ  श्रम्तरराष्ट्रीय  स्थिति  १७  सितम्बर  १९५५  क  बार  में  प्रस्ताव  ४१५५

 कर  दिया  ।  कौन  कह  सकता  है  कि  श्री  अलग  राय  शास्त्री :
 ग्राम

 के  सदस्य  देशों  के  क्या  इरादे  हैं  ?  हम  प्रधान  जिस  wat  पर  हम  विचार  कर  रहे  वह

 मंत्री  पर  विश्वास  करने  को  तैयार  हैं  तथा  प्रश्न  ऐसा  है  जिस  पर  बोलते  के  लिये  बड़ा

 mara नीति  में  हमने  कई  बातों  का  उत्तरदायित्व  होना  चाहिये  ।  ड्  fart

 में  बड़ो  संप्रग  भात  में  a  बड़े  विवेक  के
 समर्थन  किया  है  ।  किन्तु  उनकी  बात  तब

 समझ  में  at  सकती
 थी  जब  वह  साथ  हो  साथ  कुछ  कहने  को  आवश्यकता  है  ।  ६ ६

 एक  ठोस  वक्तव्य  भी  देते  कि  वह  wan  तक  जितने  भाषा  gt  वे  सब  प्रंगरेजो

 निश्चित  कार्यवाही  करेंगे  |  हम  इस  बारे  में  भागा  में  हुये  इस  देश  की  जनता  हिन्द

 उनसे  निश्चित  आ्राइवासन  चाहते  हैं  ।  हम  जानता  है  ।  उस  को  इस  बात  का  ज्ञान  हो

 झा थिक  प्रतिबन्धों  के  विस्तारों  को  जानना  कि  हमारी  होती  क्या  है  ale  उसर  तोति  का

 चाहते  हम  यह  चाहते हैं  कि  सरकार  हमारे  जोवन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  इत

 पुतंगाली  सरकार  को  एक  निश्चित  तिथि  कारण  मैं  हिन्दी  में  बोल  रहा  हूं  कौर  मेरा

 तक  वहां  से  चले  जाने  के  लिये  कहे  ।  वह  विश्वास  है  कि  मेरो  इन  थोड़ा  सो  बातों

 सरकार  विचार  विमश  तक  के  लिये  तेयार  को  ध्यान  से  सुना  जायगा  |

 नहीं है  ।  पुतंगाली  सरकार  ने  अनेक  व्यक्तियों

 को  मार  डाला  है  शर  नाना  प्रकार  के  जब  मैं  ने  इन  मित्रों  को  at  पर  सभो

 marae  किय  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  सरकार

 को  उनके  व्यवहार  को  सहन  नहीं
 बोलते  सुना  ae  उनके  are  we  जोश

 को  तो  मुझे  किरातार्जुन  का  वह करना  चाहिये  ।

 सम्वाद  स्मरण  हो  wa  कि  द्रौपदी

 भीम  कौर  अरन्य  पाण्डव  युधिष्ठिर  को

 हम  ज  सरकार  या  प्रधान  मंत्री
 ललकार  रहे  थे  और  कह  रहे  थे  कि  श्राप

 की  ईमानदारी  पर  सन्देह  नहीं  करते  है  ।
 इस  कायरता  में  क्यों  पड़े  हुये  दुश्शासन  नें

 ब्यक्ति  की  यथा थे ता  की  परख  उसकी

 art  से  a  प्रत्युत  उसके  कार्यों  के  ठोस
 द्रौपदी  का  चोर  हरी  किया  है गरीर  उस  के  केश

 परिणाम  से  होती  है  ।  गोवा  के  सत्याग्रह  बिखरे  हुये  क्या  ara  ते  ag  नहों  देवा  है  ?

 को  ब  में  ही  समाप्त  कर  दिया  गया  कौर  जुए  में  हार  कर  हम  लोग  यहां  पर  बंधे  at

 इस  प्रकार  मानो  प्रान्दोलन  के  साथ  बैठ  कया  श्राप  ने  यह  नहों  देखा  ?  क्या
 घात  किया  गया  |  गोरा  जो  कि

 amy को  ज्ञात  नहीं है  कि  हम  लोग  बारह भारतवासी  ही  निराश  कर  दिये

 क्योंकि  सरकार  उन्हें  किसी  निश्चित  aq  तक  बनवास  कौर  एक  वर्ज  प्रज्ञात-वात

 कार्यक्रम
 तथा  सधन  का  सुझाव नहीं  दिया  ।

 में  रहे  हैं  ?  कब  श्राप  को  क्रोध  झ्रायंगा
 ?

 यह  स्थिति  निःसन्देह  लज्जास्पद  है  ।  जिससे  कब  उठेंगे  श्र  णसश्त्र  धारण  करेंगे
 ?

 गोझा वासियों का  पतन  ही  होगा  ।  हम  लोग  कब  युद्ध  को  पुकार  लगायेंगे  ?”  इस
 भावावेश  में  ही  नहीं  चिल्ला  रहे  बल्कि

 भ्रन्तररष्ट्रीय  स्थिति  तथा  विश्व  राजनीति  तरह  की  मार्मिक  भावा  में  जब  भीम

 द्रौपदी  चीत्कार  मचा  रहे  थे  ,  उस  समय को  ध्यान में  रख  कर  यह  बातें  कर  रहे  हैं

 इसीलिये  हम  यह  चाहते  हैं  कि  सरकार
 युधिष्ठिर  ने  केवलਂ  इतना  ही

 गोझा  के  सबन्ध  में  हमें  निश्चित  area
 देयमित्येव  बजे  यष्टव्यपित्युत

 कुछ  कार्यवाही  जिससे  कि  जनता

 को  सन्तोष  तथा  झ्राइवासन मिले  i  क्यें
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 लगू  राय

 श्राप  इस  बात  को  जानते  ही  होंगे  कि  नेतृत्व  में  प्रा वाज़  लगाई  कि  भारत

 युधिष्ठिर  का  नाम  युधिष्ठिर  इस  लिये  gar  छोड़ो उस समय उस  समय  इन  लोगों  न  कहा  कि

 कि  वह  युद्ध  में  स्थिर  रहने  वाले  थ  कौर  यहीं  रह  जानो  राज  ये  लोग

 छोटी  मोटी  बातों  से  विचलित  होनें  वाले  जरा  भ्रमों  पुराने  कारनामों को  तो  याद

 नहीं  q—ag  तिनके  के  समान  नहीं थ  करें  वह  कहते  हैं  कि  गोझा  के  प्रश्न

 कि  जरा  सी  हवा  चली  धौर  उस  के  साथ
 पर  भारत  का  सारा  प्रैक्टिस  टिका  gar है

 es  गया  |  कौर  भारत  की  सारी  जनता  ध्वस्त  हो  रही

 उस  में  निराशा  उत्पन्न  हो  गई  उसका

 उसी  तरह  राज  चटर्जी  साहब  भी  जीवन  नष्ट  हो  गया  है  कौर  चारों  कौर

 भ्न्घकार छा गया है वह मानते हैं छा  गया  है  वह  मानते  हैं  कि  राष्ट्र ललकार  रहे  q—qz ar gfera var कौर  पुलिस  एक्शन

 की  बातें कर  रहे  थे  ।  कौर  मुकर्जी  साहब  नता  जवाहरलाल जी  जनता  के  नेता  हैं  ।

 की  भाषण-कला  का  तो  में  आज  कायल  हो  जरा  देखिये कि  जनता  के  aes में  राष्ट्र

 गया  हं--इतन जोश  इतने  उत्साह  नता  जवाहरलाल जी  हैं--श्र  ara  नहीं

 इतने  उत्तजित ढंग  से  कौर  इस  प्रकार के  गायब  तब  जनता  क्या  कहती  है  ate  क्या  चाहती

 के  साथ  उन्होंन  कथन  सुनाया है  ।
 इस  का  ज्ञान  जवाहरलाल  जी  को  नहीं

 मुझे  खेद  है  fe  हमारे  गाडगिल  साहब न  है  कौर  को  है  श्राप  इस  समय  जनता

 में  ५ थ, फ़स्ट्रशन ह अ  ar  गयी  निराशा
 उनके  प्रगल्भ  भाषण  को  नहीं  सुना  प्रौढ़  उनका

 झांकना नहीं  देखा  ।  मुकर्जी  साहब ने  भीਂ  गई  इसके  मापदण्ड वह  नहीं  हैं

 वह  समझा  कि  में  हिन्दी  में  बोलूंगा  कौर  इसको
 भला  हिन्दी का  भाषण  भी  कोई  भाषण

 हैं
 ।  कितनी  हास्यास्पद बात  है  ?

 कहते  हैं  के  अराग  ननियारे  का  | 80
 gar  करता  wit  इसलिये  वह  भी  अपनी

 पुस्तकें  उठा  कर  चलते  बने  ।  में  तो  उनके  जवाहरलाल जी  को  पता  नहीं  है  कि  जनता

 भाषण  को  सुन  कर  हैरान था  कि  वह  कह  के  मन  में  कया  है  को  इस  बात  का

 क्या  रहे  हैं  ।  कैसी-कैसी  विचित्र  बातें  उन्होंने  पता है  ।  यह  कितनी  विचित्र  बात  है  ?

 कहीं  ।"  उन्होंने  कहा  कि  बड़े  एशेम्ड
 yy  मैं  कहना  चाहता हुं  कि  इसਂ  तरह  नाचने
 ह  |

 लेकिन  किस  बात  पर
 ?

 wares  से  जोरू  इस  प्रकार  के  प्रगल्भ  भाषण  देने तो  उन्हें  होना  ही  चाहिये  ।  उनके  सारे

 कारनामे  ही  एसे  रहे  हैं  ।  भाप  भारतीय  से  जनता  के  हृदय  जनता  की  इशारों

 इतिहास  को  देखिये  ।  उनके दल  ने  एसे  माप  नहीं  किया  जा  सकता  है  |

 एसे  कार्य  किये  हैं  कि  sere  राज  वह  लज्जित  दल  न  फैसला  कर  के  सरकार  के

 तो  इसमें  प्राय  कौर  ग्रा पत्ति की  क्या
 ज़िम्मे  जो  काम  सौंपा  उस  का  महत्व

 बात है  ?  वह  बतायें  कि  उनके  दल  ने  भारत

 के  स्वातन्त्र्य  भ्रात्दोलन  में  कौन  सा  काय  जनता  के  सामने  गया  है  :  में  यह  कहना

 किया ?  क्या  योग  दिया ?  जिस  समय  इस  चाहता  हुं  कि  यह  wet  इतना  नहीं

 विशाल  देश  qt—afaariaa  देश  जिस  है  ।  दस  पांच  द्रादमियों  को  रंगरूट  बना

 भाग  में  इस  समय  पाकिस्तान बना  $  कर  इस  प्रकार  सत्याग्रह  नहीं  चलाया  जा

 उस  समय  वह  भी  भारत  में  सम्मिलित
 सकता है  जब  हम  लोग  सत्याग्रह  करते

 AI—ATAt  स्वतन्त्रता  का  उठाया
 शी

 भ्र  उसके  महान  श्रात्दोलन
 जब  कांग्रेस  सत्याग्रह  करती  Vey  तो  उस

 प्रारम्भ  «  किया  ait  बम्बई  में  कांग्रेस  के  की  किंग  कमेटी  पहले  पकड़ी  जाती
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 छोटी  जी  पहले  पकड़े  जाते  थे  कौर  तब  जनता  उसक  बाद  क्या  हो  ?  मुकर्जी  साहब  कहते

 की  बारी  जाती  तब  वालिटियजें  की  बारी  हे  किवह  श्राप
 क्योंकि  गवर्नमेंट में

 जाती  थी  ।  किन्तु  जरा  ध्यान  दोजिये  कि  बाप हैं  ।

 राज  क्या  हो  रहा  ह  ?  नेता  लोग  यहां  बैठे  में  इस  बात  का  जिक्र  कर  के

 हुये  प्रोफेसर  लोग  भाषण  देत  हैं  प्रौढ़  महत्व  नहीं  बढ़ाना  चाहता  था  ।  पिछले

 सत्याग्रह  जारी  ह--नेता  लोग  बाहर  हैं  दिनों  मैं  रूस  गया  ।  वहां  के  राष्ट्र-नेता

 जो  कि  उस  राष्ट्र  का  शिरोमणि  से  मुलाकात भोर  सत्याग्रह चल  रहा  है  ।  यह  तो  नई  किस्म

 का  सत्याग्रह  में  ने  है  ।  भोजपुरी  में  का  मुझ  मौका  हुआ  ।  उन्होंने  कहां  कि

 बहुत  सी  अच्छी  अच्छी  बातें  मिलती  हें  ।  श्राप  के  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू

 को  प्यार  करते  इस  लिये  प्यार  नहीं  करते उस  में  एक  कहावत  ह  तरीका  पाई

 ता कौरा  के  वीयर  में  Ul —AIT  हैं  कि  वह  हमारे  मित्र  इस  लिये  करते

 दूसरे  का  बच्चा  मिल  तो  हम  देखें  हें  कि  वह  मानव  मात्र  के  मित्र  gi  हम

 कि  सांप  किस  तरह  काटता  ह  भर  किस
 जवाहरलाल को  प्यार  करते  इसलिये

 तरह  उससे  खेला  जाता  ह  तप  TT  श्रीमती  कि  ag  विश्व  में  शान्ति  चाहते  हैं  यह

 दूसरी  बात  हैं  कि  वह  विश्व  में  शान्ति जा  रहे  नये  नये  भ्रनुभव  हासिल

 करने  को  कोशिश  को  जा  रहो  लेती  द्योल  पित  करने  में  सफल  हों  या  न  लेकिन

 घो  gat  के  fac  पर  पड़  रहे  ह  ।  कम  से  कम  विश्व-युद्ध को  टालने  के  लिये

 जो  उन्होंने  प्रयत्न  किया  उसके  लिये  हम में  तो  गराज  wrt  इन  मित्र--मुकर्जी

 लादन--की  बात  सुन  कर  बड़ा  हरान  |  उन  को  प्यार  करते  हैं  ।  हम  उन  को  इस

 लिये  प्यार करते  कि  हम  atta को
 चहु  तो  करो  बड़ी  शान्ति  के  उपदेश  करते

 मानवता  के  विकास  का  एक  साधन  समझते
 चाहती  की  राय  देते  थे  ।  श्राप  जरा  पिछली

 दांतों  को  याद  कीजिये  ।  जब  कोरिया  हूं  ।”  रूस  की  प्रजातन्त्रीय

 श्रमिक  की  तानाशाही  का
 का  wer  उपस्थित  हुमा  तब  राष्ट्र-नेता

 जवाहरलाल जी  ने  संसार  को  चेतावनी  दौ

 हैड  जवाहरलाल  जी  कौर  उनकी  नीति  के

 विषय  में  यह  व्य  करता  परन्तु  हमारे
 धौर  दक्षिण  कोरिया  को  बताया  कि  ३८वीं

 मुकर्जी  साहब  ने  न  जाने  कौन  सी  किताब

 अक्षांश  रेखा  के झागे  मत  उस  समय
 कम्युनिस्ट  की  पढ़ी  जो  इस  तरह  की

 उन्होंने  एक  राजनीतिक  भविष्यवक्ता की
 बातें  कह  रहे  हें  ।  विश्व-शान्ति का  सारा

 ही  बात  की  थी  ।  सामने  श्रागे चल कर चल  कर  श्रेय  जवाहरलाल जी  के  सिर  पर  रखा  जा

 भ्रनभव  किया  कि  ag  बात  सही  थी  ।
 इसके

 रहा  है  ।  उन्हीं  के  प्रयत्नों  से  ore  कोरिया
 बाद  उन्होंने  इण्डो  चाईना  में  शान्ति-स्थापना

 की  जनता  युद्ध  से  त्राण  पा  रही  है  प्रौढ़
 की  चेष्टा  की  श्र  सारे  संसार  ने  उनकी

 चाइना  में  शान्ति  स्थापित  हुई  हे--नगर  वह

 सराहना  की  ।  उस  समय  मुकर्जी  साहब  ने
 कायम

 न
 रह  तो  दूसरी  बात  है

 ।
 एक

 भी  झपने  हृदय  के  उद्गार  प्रकट  किये  और  महापुरुष  राज  इस  प्रयत्न  में  लगा  ढा  हैं
 प्रधान  मंत्री  की  लान्तिननीति  की  कि  संसार  से  युद्ध  का  खतरा  दूर  हो  कौर

 पूरी  प्रशंसा  की  ।  राज  मुकर्जी  साहब  दूसरी  शान्ति  स्थापित  उस  को  उस  कके  घर  में

 ही  बात  कह  रहे  हें
 ।

 सत्याग्रह  किया  जाय  परेशानी  में  डालने  के  लिये  लोग  लगे  हुये
 लोग  कष्ठ  सुभद्राबाई  श्र  दूसरे  लोग

 हैं  शौर  फिर  देश-भक्ति  a  न  ~ rT  काहे

 गोलियाँ  खायें  कौर  प्रयत्न  करें  लेकिन
 काहे  का  दम  भरते  हैं

 ।



 ञ
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 अलग  राय

 ज़बानी  जमाखर्च  से  कौर  लम्बी  चौड़ी  बातें इस  के  बाद  में  उन  को  क्या  कहूं
 ?

 बह  कहते  हें  कि  पहले  यह  बयान  दिया  गया  करने  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।

 काम  चलेगा

 था  ait  फिर  यह  बयान  दिया  गया  |  नगर  वीरता  से  ।  में  देशपांडे  जी  को  बतलाना

 वह  सत्याग्रह  से  गुज़र  गये  तो  सत्याग्रह  चाहता  हूं  कि  महाराष्ट्र  की  राजनीति

 के  टेकनीक  को  थोड़ा  बहुत  जानते  ।  उन  को  शिवाजी  की  राजनीति  थी  ।  लाला  लाजपत

 शायद  ज्ञात  नहीं  कि  चौरीचौरी  के  हत्याकांड  राय  ने  कहा  था  कि  वे  महाराष्ट्र  की

 के  बाद  गांधी  जी  ने  सत्याग्रह को  बन्द  कर  नीति  के  बड़े  कायल  थे  ।  वह  राजनीति

 दिया  था  कौर  हम  लोग  उस  समय  कहते  शिवाजी के  जीवन  काल  में  मिलती  ।

 थे  कि  यह  कायरता  हे  भ्रौर  गांघी  शिवाजी  ने  दाढ़ी  जांनिमाज़

 मे  कहा  था  कि  उनसे  हिमालयन  वे  निमाज  पढ़ते  थे  ait  फिर  area  खां

 सेशन  gat  ।  में  जवाहरलाल  जी  से  लड़े  भी  ।  अरब  कोई  कहे  कि  वे  तो  मुसलमान

 हो  गये  उन्होने  तो  we  दोड़  दिया  था को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  कद  दिया  कि

 हमारा  दिमाग़  साफ़  नहीं  था  कौर  उन्होंने  तो  यह  कहां  तक  ठीक  होगा  ।

 हिमालयन  मिसकलकुलेशन  stat  वर्ड  ही  एक  माननीय  सदस्य  आपको  यह

 प्रयुक्त  किया  हैं  ।  में  कई  बार  कह  चुका  हूं  कहां  से  मालूम  |

 कि  महात्मा  गांधी  आत्मा  जवाहरलाल

 जी  में  rachael  चुकी  है  |  वह  सब  सदस्यों

 श्री  अलगू  राय  शास्त्री  :  ड्राप  मेडीवल

 इण्डिया  का  इतिहास  पढ़िये  तो  उसमें  आपको
 को  उसी  दृष्टि  से  देखने  लगे  इस  लिये

 यह  मिलेगा  |  उन्हें  प्रफुल  खां  को  हटाना
 उनके  मुख  से  वही  वाक्य  निकलते  हें  ।  कोई

 मनुष्य  परमात्मा  नहीं  भ्राम्नीसेंट  नहीं
 उन्होंने  तरह  तरह  के  यत्न  करके  उस

 ध्येय  को  पुरा  किया  ।  जो  लोग  केवल  सीधे
 है  कि  वह  हर  सचाई  को  देख  ले  |

 रास्ते  चलते  हें  उनका  यह  हाल  होता  है  कि

 अगर  बीच  में  ताड़  का  पेड़  भी  जायगा

 में  क्या  कहूं
 ?

 ये  सब  भाई  चले  गये  तो  वे  उस  पर  चढ़ेंगे  और  उतरेंगे  ।  एसे  लोग
 हू  ।  इन  को  लेनिन  का  तकनीक  साफ़  क्रान्ति  नहीं  सकते  ।  ऐसे  लोग  राजनीति

 ट्यूशन  पढ़ना  चाहिये  कि  4 4,  स्टैप  क ९
 नहीं  चला  सकते  ।  राजनीति  चलाने  के  लिये

 एंड  टू  स्टेप्स  र  |  एक  क़दम  गंग
 सब  चीजें  देखनी  पड़ती  &  मौक़ा  महल

 बढ़ते  हें  और  दो  क़दम  पीछे  हटते  हें  ।  नदी

 ed  मेढ़ी  चलती  है--ग्रेग भी  बढ़ती  को  देखना  पड़ता  ७७, झ्राज हम हमें  यह  देखना

 उधर  भी  जाती  है  श्र  पीछे  भी  घूमती  होगा कि  ame  ag  व्यक्तिगत  सत्याग्रह

 हू  वह  परनाले  की  तरह  नहीं  है  कि  तीन  चलता  रहा  तो  उसका  क्या  परिणाम  होगा  +

 शत्रु  जा  कर  सुख  जाये  |  वह  कभी  art  बढ़ती  कुछ  लोग  भरती  हो  चलते  बाक़ी

 हूं भ्र  कभी  पोछे  हटती  लेकिन  उसकी  लोग  wae  चलायेंगे  |  वहां  जाने  पर

 प्रगति  बराबर  होती  रहती  हे  कौर  वह  ध्येय  कुछ  लोग  मारे  जायेंगे  ।  जनता  कहेगी  कि

 तक  जा  पहुंचती  है  |  जवाहरलाल  जी  कृष्णा  के  बाल  खींचे  जा  रहे  उसके  वस्त्र

 की  गवर्नमेंट  भी  गोझा  को  ara  नहीं  उतारे  जा  रहे  हें  ।  तुम  इन्द्रक  ।  तो

 करा  सकती  तो  ऐसे  ऐसे  तीस  मारखां  यदि  यह  सत्याग्रह  चलता  रहा  तो  हम  एक

 वो  बहुत  से  जाये  हूं  कौर  गये  हैं  ।  कवर  प्रकार  से  लड़ाई  को  प्रावधान  देंगे  ।  परन्तु
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 हमारी  यह  नीति  नहीं  ।  हम  चाहते  हें  कि  हुए  ७  में  घिर  जायेंगे  ।  गोगा  का  प्रत

 राष्ट्रों  के  बीच  की  समस्यायें  कान्ती से  हल  होगा  तो  कह  राष्ट्र  के  स्तर  पर  हल

 सुलझायी  जायें  ।  हमें  देखना  चाहिये  कि  वह  भारतीय  राष्ट्र  ate  पूछेंगी

 कौन  देश  किसका  है  at  कौन  देश  किसका  राष्ट्र के  वापसी  वार्तालाप से  ।
 राज

 नहीं  &  |  वास्तव  मं  सारा  विश्व  मानवता  संसार  में  शान्ति  का  वातावरण  बन  गया  हैं

 का  कौर  जो  हम  एक  एक  देश  को  श्र  राष्ट्र  अपने  झगड़ों  को
 शान्ति

 से  हल

 लिये  बैठे  हें  इसी  लिये  लड़ाई  होती है  ।  करना  चाहते  हैं  ।  राज  चीन  इतना  बड़ा

 तो  हमको  शान्ति  से  चीजों  को  हल  करना  राज्य है  |  उसके पास  कुछ  छोटे-छोटे  टापू

 होगा  |  हमको  हर  प्रदान  को  शान्ति  से  डिबेट  पड़े  जिन  पर  ae  चाहे  तो  आसानी  से

 शान्ति  से  बातचीत  कर  के  देखना  बलपूर्वक  क़ब्ज़ा  कर  सकता  है
 ।

 लेकिन  वह

 प्रौढ़
 यह  देखना  होगा  कि  हम  एसा  नहीं  करता  ।  इसका  कारण

 यही  है

 इस  समय  सत्याग्रह  को  इसी  रूप  में  चलने  कि  राज  संसार  में  एक  शान्ति  का  वातावरण

 दें  तो  इसका  क्या  परिणाम  होगा  '।  हमने  पैदा  हो  गया  कौर  इसके
 पैदा  होने में

 पहले  उस  चीज  को  चलने  दिया  लेकिन  हमारे  नेता  पंडित  जवाहरलाल  जी  के  नेतृत्व

 उसक  बार  में  हमारा  कछ  मिस कल कुले शन  प्रेरणा  का  बहुत  बड़ा  हाथ  है
 |

 यह  उन्हीं

 था  ।  हम  नहीं  जानते  थे  कि  उसके  यह  के  प्रयत्नों  का  फल  है  कि  राज  राष्ट्र  प्रेम  से

 शाम  होंगें  ।  परिणामों  को  देख  कर  आदमी  बैठ  कर  मामलों  को  हल  करने  के  लिये

 नीति  को  बदलता  है  ।  किन्तु  हमने  तैयार  हैं  ।  श्राज  उन  देशों  के
 जो

 वापस  में

 उत  प्रश्न  को  छोड़  तो  नहीं  दिया  है  ।
 एक  दूसरे  के  विरुद्ध  थे  तरह  तरह  के  बयान

 हरलाल  जी  ने  यह  तो  नहीं  कह  दिया  है  कि  निकल  रहे  हें  |  झा इजन हावर का  बयान

 गोझा  का  शर  सालाजार  का  निकलता है  कि  अमरीका  के
 श्रस्त्र-दास्त्र

 वह  तो  aa  भी  कहते  हैं  कि  गोशा  भारत  बनाने  के  कारखानों  को  रूसी  लोग  देख

 का  लेकिन  सोचना  यह  है  कि  भारत  का  सकते हैं  wie  रूस  की  कौर
 से

 बयान  निकलता

 झण्डा  वहां  पर  किस  प्रकार  लगाया  जाय  ।
 हैकि  उनके  कारखानों  को  अमरीकी  देख  सकते

 सारा  प्रश्न  इसके  प्रासेस  का  है  .।
 हैं  ।  कुछ  ऐसा  परिवर्तन  aT  संसार  में

 हो

 ठीक  होगा  कि  हम  अपने  सत्याग्रहियों  को  गया  है  कि  जो  लड़ने  वाले  देश  थे  वे  वापस

 वहां  जाने  दें  श्र वे  कर  वहां  पर  हमारा  में  प्रेम  की  बातें  करने  लगे  हें
 ।  यदि

 are

 झंडा  लगायें  ?  यदि  ऐसा  हमने  होने  दिया  इस  गोझा  के  प्रश्न  को  ले  कर  हम  उस  शान्ति

 तो  याद  रखिये  कि  हमारे  आसपास  भी  दूसरें  के  वातावरण  को  विषाक्त  बना  दें
 तो  जो

 राजनीतिक  बुद्धिमत्ता  का  स्थान  हमारे
 देश  हैं  ।  वे  बिला  फौज  के  att  बिला  अस्त्र

 शास्त्र के  हमारे देश  में  प्रवेश  करें  तो  क्या  राष्ट्र  नेता  को  संसार  में  प्राप्त  है  उसको

 हम उन  की  झरती  उतारेंगे  ak  उनको  हम  समाप्त  कर  देंगे  और  उनके  हाथों
 को

 यहां  झपना  झंडा  लगाने  देंगे  ?  कोन इस  aia  देंगे  ।  हमारा  यह  प्रयत्न  वैसा  ही  होगा

 तरह  सें  झंडा  लगाने  देगा  ।  टिड्डी  तो  अस्त्र  जैसा  कि  भीम  इरादी  का  युधिष्ठिर
 को

 साने  का  प्रयत्न  था  ।  उस  समय  भी  श्रीकृष्ण शास्त्र लेकर  नह्टीं  पति  लेकिन  लोग  उसके

 बच्चों तक  को  गाड़  देते  हें  ।  तो  यदि  हमने  को  बीच  में  पड़ना  पड़ा  था  ।
 हम  जानते  हैं

 सत्याग्रह  जारी  रहने  दिया  तो  एक  अजीब  कि  राष्ट्रों  के  बीच  यह  सब  शान्ति
 के

 चीज़  हो  जायगी  शोर  हम  अपने ही  बनाये  उपाय  होते  हुये  एक  ऐसा  समय  श्री  सकता
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 [at  श्रलगूराय

 है  कि  भ्रमण  शस्त्र  का  प्रयोग  करना  धनिकों  की  नीति  oma  बदल  गई  हैਂ

 हो  हम  इसको  असम्भव  नहीं  मानते  ।  में  ने  प्रधान  मंत्री  का  कौर  श्री  गाडगिल  का

 लेकिन  वह  सब  से  बड़ा  अझ्रभिद्याप  होगा  ।  अभिभाषण  सुना
 ।

 उसमें  उन्होंने  यह  तो

 लेकिन  यदि  वह  जाने  वाला  ही  हो  तो  उसके
 स्वीकार  किया  है  कि  उनकी  नीति में  कुछ

 पहले  हमको  कौर  बहुत  से  काम  करने  होंगे  असंगतता
 तो

 war  थी  ।  उनके  भाषणों

 वे  किये  जा  रहे  हे  ।  भारत  की  जनता
 में  ऐसी  उद्ददण्ता  नहीं  थी  जैसी  कि  हमारे

 को  aril  सरकार की  नीति  पर  पुरा  मित्र  श्री  अ्लगूराय  जी  के  भाषण  में  ats

 fara है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्र  श्री  गाडगिल  ने  कहा

 कुछ  लोगों  ने  विद्यार्थियों पर  गोली  हू  कि  जो  झ्राजतक  सत्याग्रह  चलता  था

 चलाने  की  घटना  को  इसके  साथ  मिला  उसका  हम  समर्थन  जरूर  करते  थे  लेकिन

 अराज  हम  चाहते  &  fe  राज  उसको  बन्द दिया  है  ।  इस  प्रश्न  को  उस  घटना  के  साथ

 मिला  देना  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण बात  है  ॥  कर  दिया जाय  ।  पर  उन्होंने यह  नहीं

 बतलाया
 कि

 इस  निर्णय  का  क्या  कारण श्री  ato  जी०  देशपांडे  राष्ट्र

 के  इतिहास  में  एक  प्रख्यात  गम्भीर
 है  ।  क्या  उनको  किसी  बाहर  की  afer  ने

 समय  पर  एक  गम्भीर  विषय  पर  हम  चर्चा
 आशवासन  दिया  हैं  कि  वह  उनका  समझौता

 करा  दगी  ?  क्या  जेसा  हमारे  मित्र  ने  अभी कर  रहे  हस  नहीं  समझते थे

 fe  हमारे  माननीय  श्री  श्रलगूराय
 हमारे  पंडित  जी  दिवा  जी  की  नीति

 के  अनुसार  बाहर से  समझौता  दिखाते  हुए जी  इस  गम्भीर  विषय  पर  इस  स्तर  पर

 चर्चा  करेंगे  ।  एक  विदेशी  शक्ति  जिसने  कुछ  ऐसा  करने  वाले  हें  जैसा  कि  शिवाजी

 ने  खां  के  साथ  किया  था  ?
 में  नें

 art  से  चार  पुर्व  हमारे  देश  में
 पंडित  जी  की  एक  किताब  पढ़ी  थ

 a

 पदापंण  किया  था  कौर  हमारे  देश  के  एक

 भाग  पर  प्रपनी  सत्ता  स्थापित  की  उसक
 *'फ्लिम्सेज  am  acs  हिस्ट्रीਂ  ।  उसमें

 पंडित  जी  कहते  हें  कि  शिवा  जी  के  बारे
 विरोध  में  राष्ट्र  के  सब  दलों  ने  सम्मिलित

 हो  कर  एक  महान्  आन्दोलन  इस  देश  में
 में  मेरे  दिल  में  बड़ी  नफ़रत  पेदा  हुई  जब

 में ने  पढ़ा  कि  शिवा  जी  ने  धोखे  से  अ्रफ़ज़लखां
 शुरू  किया  कौर  हम  समझते  थे  कि  यह

 भ्रान्दोलन  भारतवर्ष  की  सरकार  के  हाथ
 को  मारा  ।  लेकिन  हमारे  भ्र लग् राय जी

 मजबूत  कर  रहा  हे  ।  परन्तु  इस  आन्दोलन  कहते  हैं  कि  art  हमारे  पंडित जी  शिवा जी

 की  नीति  पर  जा  रहे  हें  ।  वायद  पंडित  जी
 के  चलते  चलते  एक  समय  ऐसा  प्राय  कि

 भारत  के  एक  दल  ने  कहा  कि  यह  प्रान्दोलन  कहेंगे  कि  १  मेरे  मित्रों  से  बचाये

 समाप्त  होना  भारत  की  सरकार  बात  यह  है  कि  दिवाजी  की  नीति  पर  चलने

 के  नेता  ने  कहा  कि  यह  आ्रान्दोलन  समाप्त  में  तो  पंडित  जी  कों  लज्जा  मालूम  होती  st

 होना  चाहिये  ।  परन्तु  भारत  की  सरकार  में  यहां  शिवाजी  की  नीति  की  बात  नहीं

 के  नेता  ने  यहां  भाषण  करते  हुये  हम  को  लाना  चाहता  ।  सवाल  यह  है  कि  हम  जानना

 यह  नहीं  बतलाया  कि  यह  आन्दोलन  क्यों  चाहते  हें  कि  क्या  आज  पंडित  जी  गोधरा के

 सवाल को  समझौते  से  चलाने  वाले  या समाप्त  होना  चाहिये  ।  न  उन्होंने  हमको

 यह  बताया  है  कि  सरकार की  नीति  इस  के  पुलिस  एक्शन  के  द्वारा  ड्राप  इस  प्रश्न  को

 ख़िलाफ़  है
 ।

 उन्होंने  केवल  यह  कहा  हे
 :  चलाना  चाहते  ह  ।  पंडित  जी  ने  झाज
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 ग्रह को  तो  बन्द  कर  दिया  भ्र भी  गाडगिल
 में  बन्द  कर  देना  चाहिये

 ।
 इस  तरह का

 साहब  के
 भाषण

 से  यह  मालूम हुआ
 कि  क़दम  उठा  कर  छापते  ह  ऊपर  एक

 ae  किसी  को  शिकायत  नहीं थी  कि  गोझा  बड़ी  ज़िम्मेदारी  ली  है
 ।  हमारे  भाइयो

 का  सत्याग्रह  हिंसात्मक  रूप  से  चलाया  को
 जो  बिल्कुल  शस्त्र  विहीन  कौर  निहत्थे

 जा
 रहा  मुझे  याद  है  कि  जब  मैं  अपने  गोझा में  सत्याग्रह  करने  के  हेतु  जाते  थे  कौर

 जत्थ  के  साथ  सत्याग्रह करने  जा  रहा  था  वहां  पर  शान्ति  रहिसा  से  डा०

 तो  गोवा  विमोचन  समिति  के  मंत्री  ने  हमको  ज्ञान  की  पुलिस  कौर  फौज  की  गोलियां
 एक  स्थान पर  बुलाया  कौर कहा  कि  खाते  तो  इसमें  उनको  कोई  खुशी  नद्दी

 लोग  सत्याग्रह  के  लिये  तो  जा  रहे  हैं  लेकिन  होती  थी  ate  वह  कोई  तमाशे  के  खातिर

 झगर  आपके  हृदय  में  रहिसा  शान्ति  वहां  पर  नहीं  जाते  थे  बल्कि  अरपना  पुनीत

 को  भावना  न  हो  तो  श्राप  यहां  पूना से  कर्तव्य  समझ  कर  वहां  पर  जाते  थे  भोर
 वापस  जा  सकते  यदि  इन्दर  जाना  सत्याग्रह करते  थे  ।  हमें  तो  इस  सरकार से

 eat  शान्ति से  ate  रहिसा से  काम  करना  जो  कि  सार्वभौम सत्ता  सम्पन्न  है  उससे

 होगा  हमने  तक  सालाजार की  बड़ी  प्रदेशों  थीਂ  कि  वह  हमारे  ग्रन्तर्राष्ट्रीय

 से  या  किसी  की  area  यह  शिकायत  नहीं  प्रश्नों  को  सफलतापूर्वक हल  करेगी  लेकिन

 सुनी  कि  सत्याग्रही हिसा  के  मार्ग  पर  चल  मुझे  यह  स्वीकार  करते  हुये  बड़ा  दुःख  होता

 न  यह  बात  मैने  पंडित  जी  के  है  कि  हमें  उसमें  निराशा ही  पतले  पड़ी  है
 भाषण  में  सुनी ।  हम  यही  जानना  हम  तो  चाहते हैं  कि  हम  सत्याग्रह बन्द  करें

 चाहते  हैं  कि  जो  उन्होंने  हमसे  सत्याग्रह  बन्द  और  हमारी  सरकार  कोई  क़दम  उठाये

 करन  को  कहा  है  उसका  क्या  कारण  है  ?
 जिसका  कि  हम  समान  करे  लेकिन  हमारे

 उन्होंन  हम  से  बिना  पूछे  ही  इस  भ्रान्दोलन  पंडित  नेहरू  के  पास  कोई  भी  ऐसा  क़दम

 को  बन्द  करने  का  आदेश दिया दिया  है  हमको  उठाने  को  नहीं  है  जिसका  कि  हम  समर्थन

 इसकी  शिकायत  नहीं है  ।  हम  छोट  करें  ।  पाकिस्तान बनने  के  समय  में  जब

 भ्रामक  हैं  ।
 हमको  क्यों  नहीं  पूछा  यह  यहां  पर  झगड़े  हो  रहे  थे  तो  पंडित जी  कहते

 सावल  करने  हम  कौन हैं  |  थे  कि  ड्राप  यहां  बग़ावत  कर  रहे  दंगा

 कर  रहे  नहीं  तो  वहां  पाकिस्तान में  हिन्दुओं

 को  बचाने  &  लिये  हिन्दुस्तान  फौजें

 कहा  गया  कि  महात्मा  गांधी  भी  एक  पहुंच  जाती  कौर  यहां  पर  श्राप  लोगों  ने  इस

 बम  सत्याग्रह  को  बन्द  कर  देते  लेकिन  वह  तरह  के  झगड़े  फ़िसाद  भ्रष्टाचार  करके

 यह  भूल  जाते  हैं  कि  महात्मा  गांधी  उस  मेरे  हाथों  को  कमज़ोर  किया  लेकिन  मैं

 सत्याग्रह के  संचालक  होते  थे  ।.  परन्तु  कांग्रेस  पंडित जी  से  कहना  चाहता हूं  कि  are  तो

 पार्टी  या  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  इस  सत्याग्रह  हमने  आपके  हाथों  को  कमज़ोर  नहीं  किया

 के  संचालक  नहीं  हैं  ।  पुरा देश  उसका  है  पौर  हम  लोग  तो  वहां  पर  बिल्कुल

 संचालक  था  देश  का  एक  रंग  होने  के  त्मक  सत्याग्रह  करते  रहे  यदि  श्राप

 नाते  से  कांग्रेस  उसमें  ar  सकती  है  ।  श्राप  हमको  सत्याग्रह  बन्द  करने  का  आदेश  देने

 हम  को  निश्चय करने  से  पहले  बुलाते  और  के  साथ  शर  यह  कहने  के  साथ  कि  arg

 हम  से  सलाह  मशविरा
 करते  लेकिन  आपने  चुप  बैठिये यह  भी  श्राइवासन  देते  कि  हम

 बिना हम  लोगों से  राय  लिये एक  बिलकुल  गोधा  को  शान्तिपूर्ण  से  मुक्त  करेंगे

 नया  निश्चित कर  श्र  देश  को  शर  वेसे  मुक्त  नहीं  होता  तो  हम  अपनी

 सलाह  दी  कि  भारतीयों  को  सामूहिक  शौर  फौजें  वहां पर  को  लिबरेशन करने  के
 be.  Whe,  aoe)

 व्यक्तिगत  दोनों  प्रकार  का  Aca  गोझा  लिये  तब  तो  झपकी  बात  हमारी
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 भी  त् ०  जी०

 समझ  में  श्री  सकती  थी  लेकिन  फौज  का  नाम  भव  है  लेकिन  म  श्रमिकों  यह  बनना  देता

 लेते  हुये  यह  डरते  हैं  कहते  हैं  कि  पुलिस  चाहता  हुं  कि  मौत  में  या  रूस  में  जो  प्राय

 एक्शन  की  बात  ज़बान  पर  भी  मत  समर्थन  हो  रहा  यह  उन  वोर  सत्याग्रहियों

 तब  मुझे  उनकी  उक्त  सलाह  से  खुशी  नहीं  के  बलिदान  के  कारण  है  जो  गोलों  खाकर

 होती  ate  निराशा  अनुभव च्च्छ  होती  है  |  एक  वहां  शहीद  हो  गये  और  जिन्होंने  कि  अपने

 बात  में  यहां  पर  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दूं  कि  देश  का  नाम  ऊंचा  किया  ।  भ्र  हमारे

 थ: 11  art  ate  वार  |  देशवासियों  ने  सत्याग्रह  का  तो  ग्रा हम  कोई

 गोशा  से  लड़ाई  छेड़  देने  को  तो  नहीं  कहते  ।  लिया  है  जब  कि  उन्होंने  देखा  कि  समझौते

 ag  तो  इंगलैंड  जैसे  बड़े  बड़े  देश
 को  कोई  अ्राशया  नहीं  कौर  वह  सम्भव  नहीं

 जब  प्यार  साम्राज्य  का  विस्तार  करने  के  लिये  दीख  पड़ता |  अपने  इन  सत्याग्रहियों  को

 लड़ाइयां  करते हैं  तो  उसको  गोशा  में  सत्याग्रह  करने  जाने  से  रोक  कर

 कहा  जाता है  ।  हम  तो  कहते  हैं  कि  सरकार
 इस  देश  का  तेजोभंग  किया  है  are  जैसा  कि

 को  वहां  पर  जो  गोझा  अधिकारियों  द्वारा  पंडित  जी  न  स्वयं  इत  बात  को  कहू  है

 निहत्थे  कौर  श्रमिक  सत्याग्रहियों  पर  कौर  कि
 कहीं  यह  डेडलोक  न  बन  ७ मझ  भो

 लोकल  श्रादमियों पर  भ्रष्टाचार  हो  रो  डर  है  कि  कहीं  यह  डरपोक  न  बन

 उससे  उनको  टकरा  दिलाना  चाहिये  यह  एक  पचास  वर्ष  तक

 झगर  हम  कहते  हैं  कि  श्राप  अत्याचार का  रहने  वाली  चीज  न  बन  जाय  कौर  ऐसा

 मुक़ाबला  करने  के  लिये  वहां  पर
 ay

 aq  होने  देने  के  लिये  मैं  नहीं  समझता  कि

 a  ऐसा  कहने  वाला  सवार  at  नहीं  आपके  पास  क्या  उपाय  है  ।  प्यार  यह

 श्राप  सच  पृछ्धिये  तो  गोधरा  की  शासन  सत्याग्रह  चलता  प्रौढ़  सत्याग्रह  के

 सत्ता  समझौते  की  बात  करने  के  लिये  तैयार  कारण  टेंशन  कायम  रहता  दुनिया  के

 नहीं  डा०  सालाजार किसी  भी  हालत  इसके  कारण  बात  चलती  रहती  तो

 में  गोधरा  पर  से  भ्रपनी  सत्ता  हटाने  को  तैयार
 मैं  समझता  हूं  कि  दुनिया  के  सामने  यह  प्रत

 लेकिन  हमारी  तो  हालत  मराठी  में मालूम  होते  भ्र ौर  दुनिया  का  कोई  भी

 पश्चिम  का  साम्राज्यवादी राष्ट्र  इसके  बारे
 WY  एक  कहावत  है  उसके  समान  हो  रहो  है  |

 में  बोलने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  कौर  हलांकि  मां  खाने  को  देता  कौर  बाप  भोज  मांगने

 भें  इसको  मानता  हूं  कि  पंडित  नेहरू  का  vat  देता  ।  लोगों  को  श्राप  सत्याग्रह  हक रन

 देते  नद्दी  wie  लड़ाई  करने  की  श्राप  में
 विश्व  के  रंगमंच  पर  बहुत  बड़ा  प्रभाव है

 लेकिन  मैं  यह  बात  दावे  के  साथ  कह  सकता  ताकत  है  समझौते  की  आपकी  बात

 हूं  कि  पोता  के  wet  को  लेकर  दुनिया  में  जो
 कोई  सुनता  जब  हो  बतलाइये

 कि  उस  हालत  में  गोगा  के  लोग  बेचारे  क्या कुछ  हलचल  संसार  मर  के  पत्रों  में
 करें श्र गोधरा  विमोचन  समिति  के  लोग

 जो  इसके  बारे  में  चर्चा  होती  है  वह  सत्याग्रह

 कौर  उन  वीर  सत्याग्रहियों के  ही  कारण  करें
 ?

 ata  के  लिबरेशन के  प्रजनन  को

 लेकर इस  देश  में  जो  एक  बड़ा  उत्साह हुई है  जिनको  कि
 are  गाली  देते  हैं

 प्रौढ़

 यह  आक्षेप  करते  हैं  कि  यह  से  चला
 गोचर  gat  भ्र  लोगों  ने  अपने  प्राणों  को

 नहीं  रहे  सत्याग्रह ज्यादा  जानते  बलि  दी  तो  उसके  पोछे  कोई  दलगत

 नहीं  हैं  कौर नये  कराये  हैं  प्रौढ़  हम  बड़े  पुराने
 नीति या  किसी  पार्कों  के  caret  area  का  भाव

 सत्याग्रही हैं  ।  हम  प्रणाम  करते  हैं  wa  था  ग्रोवर  न  राज  है  मुझे  स्मरण है  कि

 और  हम  मानते  हैं  कि  श्राप  लोग  बड़े  पुराने  जब  हैदराबाद  में  पुलिस  कार्यवाही  हुई  और

 खत् याप् रही  हैं  पौर  सत्याग्रह  का  आपकों  उनके  मैं  वहां  पर  गया  तो  देखा  कि
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 हजारों  की  aaa  होती  थीं  कौर  सरदार  कर  रहे  लेकिन  मैं  उनको  यह  बतलाना

 पटेल  का  अ्रभिवादन  किया  जाता  था  जिन्होंने  चाहता  हूं  कि  जैसा  कि  wa  उन्होंने  अपनी

 कि  पुलिस  ऐक्शन  ले  कर  हैदराबाद  को  पासो  घोषित  को  है  ale  इस  प्रश्न  को

 इंडियन  यूनियन  में  मिलाया  ate  पुलिस  राष्ट्रीय  दृष्टि  से  न  देखते  हुये  एक  पार्टी  को

 ऐक्शन  के  कारण  कांग्रेस  की  प्रतिष्ठा  हैदराबाद  दृष्टि  से  जो  पंडित  जो  को  सरकार  ने  जोर

 स्टेट में  बहुत  बढ़  गयी  कौर  मुझे  इस  बात  कांग्रेस  ने  गोगना  के  बारे  में  अपना  दृष्टिकोण
 के  लिये  कोई  शिकायत  नहीं  होगी  श्रगर  स्पष्ट  किया  है  तौर  प्रस्ताव  पास  किया है
 श्राप  गोधरा  पर  कोई  कड़ी  कार्यवाही  करते  वह  मेरी  राय  में  भारत  का  मस्तक  विश्व

 हैं  उसके  कारण  कांग्रेस  देश  में  पापुलर  के  रंगमंच  पर  झुकाने  वाला  साबित  होगा  ।

 होती  है  शौर  विरोधी  दल  पूरी  तरह  टाइप

 आउट  होते  हैं  कौर  समाप्त  होते  हैं  तो  हमे

 कोई  शिकायत  नहीं  होगी  are  हम  उनको

 art मैं  श्राप  पर

 डा०  एस०  एन०  fag
 उसके  लिपे  बधाई  देंगे  ।

 हमारी  वैदेशिक  होती  की  न्योता  का
 आरोप  लगाना  चाहता  हूं  कि  कांग्रेस  पार्टी

 ने  केवल  एक  पक्षीय  दल  की  नीति  के  कारण
 निर्णय  करने  के  दो  मापदण्ड  हैं  ।  पहिला  तो

 यह  है  कि  क्या  इससे  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में
 इस  सत्याग्रह  को  बन्द  किया  ऐसा  मुझे

 से  कई  लोगों  ने  कहा  है  ।  श्राप  कहेंगे  कि  यह  aq  प्रधानता  मिल  रही  है  ae  दूसरे  क्या

 सब  कांग्रेस  को  बदनाम  कर  न  के  लिये  कहा  इससे  fara  का  तनाव  कम  होने  में  सहायता

 are  किया  जा  tel  था  लेकिन  मैं  प्राकार
 मिली है  ।  हमारी  वैदेशिक  नीति  से  न  केवलਂ

 चाहता  हूं  कि  काग्रेस  को  बदनाम

 करने  का  न  किसी  का  उद्देश्य  था  श्र  न  है  ।
 एशिया  व  अ्रफ्रीका  में  परिवर्तन  हुये  हैं  अपितु

 जो  गोली  खाने  के  लिये  जाता  है  वह  यह  नहीं  यूरोप  में  भी  इसका  प्रभाव  दृष्टिगोचर

 समझता  fe  मैं  बाद  में  कलेक्शन  में
 ga  है

 |  में  ने  हाल  की  अपनी  यात्रा  में

 खड़ा  हूंगा  तो  इसकी  वजह  से  मुझे  १००  या  afar  तथा  यूरोप  के  कतिपय  देशों  की
 २००  वोट  ज्यादा  मिलेंगे  |  यह  बात  मैं  मान

 की  ।  जहां  भी  में  गया  वहां  मैंने  भारत  की
 सकता  हूं  कि  जो  इस  तरह  का  वीरतापूर्ण

 झर  देशभक्तिपूर्ण  काम  करेंगे  उनको  शायद  बंदे शिक  नीति  की  प्रशंसा  सुनी  ।

 उसका  wet  मिलेगा  लेकिन  क्या  मैं  पूछ  कि

 कि
 सन्  १९३०,  Kors  था  सन्  १६४२  म  जो

 श्राप  जलों  में  गये  दौर  भ्रष्टाचारों  का  सभा  में  श्री  नेहरू  ने  ATT  दोहराया

 मुकाबला  किया  तो  a  यह  सब  इसलिये  है  कि  शक्ति  के  प्रयोग  से  कोई  समस्या  हल

 किया  था  कि  जेल  से  छूट  कर
 art

 में  हमको  नदीं  होगी  उसको  शान्ति  की  नीति  का

 हुकूमत  मिलेगी
 ?  यह  में  मानने  को  तैयार

 हूं  कि  यह  सब  आपके  उन  बलिदानों
 का

 विश्व  की  राजनीति  पर  व्यापक  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 परिणाम हो  सकता  उसी  प्रकार से  शायद  रूस  के  पत्र  ने  इस  नीति  की  मुक्त

 चल  कर  इन  लोगों  को  भी  अपने  कंठ  से प्रशंसा  की  है  |

 दानों का  फल  मिलता  आज  tar  में  विरोधी

 दल  बढ़  रहे  कॉंग्रेस  के  लोग  इस

 मेट  में  नहीं  at  रहे  हालांकि  मैं  मानता  हूं
 पंडित  नेहरू  ने  संसार  को  यह  ay

 कि  कांग्रेस  में  भी  ऐसे  लोग  ये  जो  हमारी  बताया कि  शझ्राण्विक  अस्त्रों  का  प्रयोग  aria

 मदद  करते  थे  इस  सत्याग्रह की  भी  मदद  तथा  ध्राकान्ता दोनों  दी  देशों  के  लिये  घालक
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 एस०  एन०

 इनका
 परित्याग

 किया  जाये
 ।  t है  ।  ~~  हमें  ध्यान  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक

 भ्र मे रिका  तथा  चीन  की  वार्ता  तथा
 नीति  पर  पूरा  विश्वास है  कौर  हमें  ara है

 पश्चिम  जमनी  art  रूस  की  वार्ता  इसी

 का  परिणाम  है  ।
 कि  गोझा  पर  भी  निकट  भविष्य  में  ही  हमारी

 विजय  निश्चित  है  ।

 पंचशील  के श्राघ्ार  पर  ही  रूस के  श्री  ज्ञ०  शरीर  मेहता  :

 प्रधान  मंत्री  मादल  बुलगानिन  तथा  चान्सलर  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक  नीति  इतनी

 एडेनोर  की  वार्ता  हुई  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण

 घटना है  ।  इसका  शुभ  परिणाम भी  हमारे
 मान्य  ait  प्रशंसनीय  है  कि  बहुधा  उसकी

 बूटियों  का  पता  लगाना  बहुत  कठिन  हो
 सामने  है  कि  संसार  में  सभी  राष्ट्र  हमारे

 मित्र  कुछ  राष्ट्र  विरोधी  भले  ही  जाता
 है

 ।

 फिर  भी  हमारा  कोई  च्  नही ं।

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की

 पंडित  नेहरू  की  रूस  यात्रा  सही  भ्रमरों  वैदेशिक  नीति  उपयुक्त  नहीं  रही  है  ।  प्रधान

 में  मित्रता  की  यात्रा  जिससे  कि  दोनों  मंत्री  बहुधा  यह  कहा  करते  हैं  कि  एक  महान्

 राष्ट्र  एक  दूसरे  के  निकट  art  और  निःसन्देह  राष्ट्र  के  व्यक्ति  होने  के  नाते  हमारे  निश्चयों
 रूस  की  इस  भव्य  मंत्री  की  भारत

 के  लिये  कम  गौरव  का  विषय  नही ं।

 में  परिपक्वता  होनी  किन्तु  उन्होंन

 स्वयं इस  मामले  में  ae  परिपक्वता  नहीं

 दिखाई  है  ।  यह  स्वाभाविक  है  कि  भारत

 इस  शान्ति तथा  मित्रता  के  वातावरण  के  निवासियों को  wed  देश  में  गोझा  का

 मंटो  बातें  निःसन्देह  खटकती  है  ।  वह  है

 पाकिस्तान प्रौर  गोधरा  ।  गोझा के सम्बन्ध के  सम्बन्ध
 वैदेशिक  उपनिवेश बहुत  खटकता है  शौर

 वे  इसे  अपनी  प्रतिष्ठा  तथा  गौरव  के
 में  सरकार  का  निर्णय  निःसन्देह

 पूर्ण  श्र  दूरदशितापूर्ण  यदि हम  कूल  समझते हैं  |  इसके  लिये  सत्याग्रह

 मण  करते  हैं  तो  हम  art  नीति  से  ही  का  साधन  चुना  जिसके  लिये  न्यूनाधिक

 च्यूत  हो  जायेंगें  अपनी  प्रतिष्ठा  खो  ery  सभी  पक्ष  सहमत  थे  ।  सरकार ने  भी

 पुर्तगाल के  सम्बन्ध  में  हम  लोगों  को
 इसके  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहा  ।  १५  अ्रगस्त

 जितन  तथ्य  मालूम  हैं  उतने  विरोधी  पक्ष

 के  सदस्यों  को  ज्ञात  नहीं--वे  सत्याग्रह  का
 के  सामूहिक  सत्याग्रह  में  भी  सरकार  चुपचाप

 देखती  रही  ।
 समर्थन करते  हैं  |  लेकिन  सत्याग्रह  के  लिये  किन्तु  जब  इसका  परिणाम

 साहस  की  आवश्यकता  जब  कि  इनके  सामूहिक  रक्तपात  तथा  जनहानि  हुई  तो

 नेतायों  को  इतना  भी  साहस  नहीं  कि  वे  एक
 सरकार  ने  व्यक्तिगत  तथा  सामूहिक  दोनों

 महिला  जिसको  गोली  लग  चुकी  प्रकार के  सत्याग्रह  को  एक  दम  रोक  दिया ।
 को  उठा  कर  ले  aa  व॑  किस  साहस

 से  गांधी  जी  के  पदचिन्हों  पर  चल  सकते  हैं  ?  कया  यही  faery  की प्रौढ़ता  है
 ?

 हमें  हर  प्रकार  से  उत्तेजित  किया  जा  रहा
 मैं  सरकार  के  अन्तिम  निश्चय  से

 भड़काया जा  रहा  लेकिन हम  दूर  हैं

 अपनी  नीति  की  इसी  दृढ़ता  में  हमारी
 विजय  सहमत  दुःख  तो  यह  है  कि  निर्णय  देर
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 में  किया  गया  ।  इन  मामलों  में  सरकार  की  भारत  ने  प्राचीन  काल  में  केवल  नीति

 एक  नीति  होनी  चाहिये  जिसमें  सभी  दलों  तथा  के  भुलावे  में  वास्तविकता से

 का  सहयोग  होना  चाहिये  ।  लेकिन  गोधरा  के  आंखें  मूंद  कर  बहुत  धोखा  खाया  हैं  ।  यदि

 प्रदान  पर  सरकार  ने  प्रारम्भ  से  ही  विरोधी  हमें  इस  गलती  को  फिर  से  नहीं  दोहराना

 रवैया  बरता  है  ।  है  तो  हमें  ७  अधिकार  की  रक्षा  करने

 जो  कुछ  भी  wa  तक  उसे  भूल  के  लिये  युद्ध  का  आश्रय  लेने  के  लिये  तत्पर

 जाने  के  रचाए  क्या  हम  पूछ  सकते  हैं  रहना  चाहिये  ।  यदि  सत्याग्रह  तथा  war

 कि  हम  की  समस्या  किस  प्रकार  से  may  तरीके  भ्र सफल हो  गये  है

 हल  करना  चाहते  हैं  ?  श्रव्य  युद्ध  करना  चाहिये  |  क्या  काश्मीर

 हमें  बताया  गया  हैं  कि  पुलिस  कार्यवाही
 तथा  gata  में  पुलिस  कार्यवाही  तथा

 सैनिक  कार्यवाही  नहीं  की  गई  थी  ?  इसी  लिये
 नहीं  की  तब  भला  सरकार

 करना  चाहती  है  ?  यह  कहा  जाता  है  कि
 में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  fe

 उपनिवेशवाद oad  सांसें  गिन
 सत्याग्रह  या  शान्ति  ही  राष्ट्र  की  समस्या ग्र ों

 के  सुलझाने  का  एकमात्र  साधन  नहीं
 रहा  है  तथा  यह  पैसिफिक  चाटकर

 तथा  राष्ट्र  मंडलीय  चाटकर
 झावइयकता  होने  पर  हमें  युद्ध  का

 की  भावना  के  विरुद्ध  हैं  ।  ्य  सम्मेलन
 लेना ही  होगा

 में  इसके  विरुद्ध  सभी  राष्ट्र  एकमत  थे
 ।

 सालाज़ार को  अवसर  देना  ठीक
 अमेरिका  तथा  इंगलैंड  ने  भी  इसके  विरुद्ध

 किन्तु  किसी  विशेष  परिस्थिति  में  युद्ध  का

 मत  दिया  इस  विश्वव्यापी मत  श्रामण्य  न  लेना  उचित  नहीं  ।

 का  प्रभाव  होगा  ही  को
 पटना  में  अपनें  भाषण  के  दौरान

 घुटने  टेकने  पड़ेंगे  ।

 इतना
 नीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वह  भ

 किन्तु इस  सम्बन्ध  में
 राष्ट्रीय  ध्वज  की  प्रतिष्ठा के  लिये

 वादी  नहीं  हूं  जितना  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 मैं  मानता  हूं  कि  सत्य  तथा  न्याय  की
 हज़ारों  भारतीयों  की  मृत्यु  की  चिनता  नहीं

 करते  |  प्रधान  मंत्री  जी  अ्रपनी  ध्वजा  की
 अन्तत  विजय  होगी  शर  उपनिवेशवाद में

 अत्यन्त  प्रतिष्ठा  करते  हैं  तब  जब  सालाजार
 इन  दोनों  की  ही  हत्या  होती  हैं  |  इसका

 विनाश  होना  अझनिवायें  है  लेकिन  प्रश्न  यह
 नाम  का  एक  व्यक्ति  हमारे  राष्ट्रीय  ध्वज

 को  ही  नहीं  प्रत्युत  हमारे  देश  व  देशवासियों
 है  कि  यह  कब  होगा  ।  सेकड़ों  वर्षों  से  को

 भ्रपमानित  व  पददलित  कर  रहा  तब

 उपनिवेशवाद मौजूद  हे  |  क्या  हम  इसकी
 सरकार  उसे  सबक़  क्यों  नहीं  सिखाती

 स्वाभाविक  मृत्यु  के  भरोसे  हाथ  पर  हाथ

 घरे  ad  रहें  ।  क्या  यह  एक  निष्क्रियता  नहीं  महोदय  पीठासीन  हुये  ।]

 होगी  ?  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सत्याग्रह  लेकिन  हमारे  प्रधान  मंत्री  रात

 के  दन  पर  कुछ  कहना  प्रधान  मंत्री  तथा  दिन  शान्ति  की  पूजा  करते  हैं  ate  शान्ति  का

 सरकार  का  दायित्व  नहीं  किन्तु  मेरे  सन्देश  लेकर  fara  के  एक  कोने  से  दूसरे

 विचार  से  यह  प्रश्न  इतना  सरल  नहीं  कि  कोने  तक  करते  तब  वे  भला

 इसे  इस  प्रकार  टाला  जाये
 ।

 जनता  इस
 सालाजार  को  कसे  पाठ  पढ़ा  सकते  हैँ  ।

 सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  का  पथ-प्रदान  wart  मंत्री  जी  को  चाहिये  कि  वे  gay

 भराने  पर  क्रोध  करें  उपयुक्त  दंड  दें
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 श्री  टंडन  इलाहाबाद *  afeaqq): :  में  कहा था  मुझे  एक  निष्पक्ष भाव  से  इस

 पर  इस art  &  विषयों  wet  को  देखते  हुये  ऐसा  नहीं  लगा
 ।

 वादविवाद  में  में  कुछ  शब्द  केवल  गोझा  ग्रह  ने  अपना  काम  किया  |  सत्याग्रह  ने  साहस

 कै  बारे  में  निवेदन  करने  को  खड़ा  द्वि  हूं  ।  की  लहर  फैलाई  |  सत्याग्रह  ने  संसार

 सब  से  पहले  में  अपनी  श्रद्धांजलि उन  सामने  गोझा  के  seq  को  स्पष्ट  रीति  से

 वीरों  को  झ्र पित  करता  जिन्होंने  गोझा  यह  सत्याग्रह  का  गहरा  लाभ  हुआ  ।

 उसका  प्रभाव  भीਂ  संसार  के  ger  राष्ट्रों सत्याग्रह  में  भ्र पने  प्राणों  की  प्रहुति  दी

 है  ।  उसके  बाद  मेरी  श्रद्धांजलि उन  बहुत  पर  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है
 ।

 -@  साहसी  पुरुषों  ax  नारियों  के  लिये  है  परन्तु  हमें  यह  कभी  भूलना  नहीं  चाहिये
 कि

 जिन्होंने  wet  संख्या  में  गोझा  में  प्रवेश  सत्याग्रह  एक  होता  है  ।  में

 कौर  चोटें  खायीं  ।  इन  चोटों में  बहुतों  करता  हुं
 कि

 अनुष्ठान  सब
 लोग

 को  गोलियां  भी  लगीं  ।  पोचुंगाल  समझते  होंगे  we  ०.  ०»

 के  इस  प्रत्याशी  की  नीति  पर  हमारे  हृदय

 में  क्षोभ  उत्पन्न  होता  है  |  परन्तु  साथ  ही
 डा०  लंका  सुन्दरम

 :

 कृपया  इस  का  भ्रनुवाद  प्रंग्रेजी  में  कर  दीजिय े| मुझे  इस  सत्याग्रह  से  एक  प्रसन्नता  हुई

 की  एक  सुनहली  रेखा  मुझ  को

 area  में  दिखाई  पड़ी  ।  art  राष्ट्र  पिता  श्री  टंडन
 :

 अंग्रेजी  में  में  उसका  चव्य

 गांधी जी  के  नेतृत्व  में  हमने  देखा  कितने  नहीं  कर  सकता  |  प्रनष्ठार भ्  यज्ञ  के  समान

 युवक  कौर  श्रमिक  अवस्था  के  लोग  भी
 होता  हे  जो  बारहों  महीने  नहीं  चला  करता

 से  बढ़  कर  देश  के  लिये  भ्र पनी  बलि  वह  सामयिक  होता  हे  कौर  विशेष  कार्य  फे

 ७  को  तेयार  हुये  ।  जब  जब  उन्होंने  लिये  वह  किया  जाता  है  ।  सत्याग्रह  भी  एक

 me  पग  उठाया  चारों  we  a  उनकी
 अनुष्ठान  यज्ञ  समय  से  किया  जाता  हैं

 पर  सहस्रों  नर-नारी  देश  के  लिये खड़े  धौर  समय  पर  उसका  परिणाम  सामने  माता

 हुये  |  कुछ  ऐसा  लगता  था  कि  हमारे  हृदय  है  ।  किसी  अभिप्राय से भ्रनुष्ठान से  अनुष्ठान  किया  जाता

 की  वह  लहर  इधर  ढीली  सी  हो  चली  थी  ।
 परन्तु वह  कोई  स्थायी  कार्य  नहीं  होता

 |

 इस  सत्याग्रह  ने  हमें  दिखलाया  कि  हमारे  सत्याग्रह  यहां  े त्र्झ्ा  और  उसका  कुछ  परिणाम

 जन
 समुदाय  के  भीतर  इस  समय  भी  साहस  gar  |  यह  परिणाम  नहीं  gar  कि  गोझा

 वीरता  कौर  त्याग  की  भावना  मौजूद  हैं  amy को  मिल  गया  हो  ।  परन्तु  उसका  लाभ

 जो  राष्ट्र  का  मुख्य  प्राकार  ष्झां  करती  है
 ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  ।  गोशा  का

 इस  कारण  मुझ  को  इस  सत्याग्रह  ग्रान्दोलन  प्रदान  प्राग  बढ़ा  संसार  के  सामने
 ।

 प्रसन्नता  हुई  दौर  में  ने  उन  युवकों  को  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  अनुष्ठान  जारी

 जो  सत्याग्रह के  लिये  गये  हृदय से  रह  सकता  था  ।  कुछ  थोड़े  दिन  श्र  भी  जारी

 आशीर्वाद  परन्तु  art  विवाद  का  रक्खा  जाना  सम्भव  परन्तु  यह  तो  स्पष्ट

 प्रश्न  तो  यह  हैं  कि  सत्याग्रह  जो  बन्द  कर  है  कि  ऐसे  चय  नहीं  चला

 दिया  गया  वह  क्या  ठीक  हुआ  ।  हमारे  कई  स्थायी  नहीं  होते  ।  भ्रापने  गांधी  जी  क  क्रम

 भाइयों  ने  इस  प्रश्न  को  इस  तरह  देखा  कि  को  भी  देखा  था  कि  किस  प्रकार  से  वहू  चलाते

 इसमें  शासन  के  झ्र धि कारियों के  पैर  ठंडें  थे  ate  फिर  समय  परे  उस  को

 हो  गये  ।  इस  बात  को  उन्होंने  अंग्रेज़ी  भाषा  खींच  भी  लेते  थे  ।  यहां  प्रधान  मंत्री  जी  ने
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 यह  तो  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  उसको  ने  उस  सत्याग्रह  की  नीति  को  उस  समय

 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  वह  तो  wa  हृदय  स्वीकार  भी  हो  चाहें  जिस  को

 की
 सही  बात  उन्होंने  इस  भ्रंग्रेजी  में  सब-कांशस  माइंड

 mot  को  चलाने  का  दायित्व  कभी  कहते  &  उन्होंने  तो  यह  कहा  है  कि

 श्रपने  ऊपर  नहीं  परन्तु  तो  स्पष्ट  mea  किया  परन्तु  यदि  उन्होंने

 है  कि  यद्यपि  उन्होंने  स्वयं  उसको  नहीं  उस  नीति  को  अपने  मन  में  स्पष्ट न  होनें

 तो  भी  सहानुभूति  कुछ  न  कुछ  भ्रंश  में  उनक  के  क।रण  कुछ  दिन  फे  लिये  चलाया

 हृदय  में  सत्याग्रहियों के  प्रति  थी  ।  भ्रमर  फिर  पीछे  जब  उन्होंने  देखा  कि  सब  इसको

 सत्कार  अ्राशीर्वाद  की  भावना  उन  में  हम  बन्द  कुछ  करणों  तो  इसमें

 यह  भी  स्पष्ट  है  ।  इसीलिये  उनको  न
 कोई  उनकी  झूठी  बात  हे

 न
 नीति  की

 श्राज  यह  सुनना  भी  पड़ा  जैसा  कुछ  भाइयों  ने  बुराई  ही  हे  ।  इस  में  न  कोई  उन्होंने

 कहा  कि  नीति  में  परिवर्तन  हो  गया  किया  है  ax  न  ही  यह  कोई  प्रनीती  हूँ  ।

 हे  |  उन्होंने  स्वयं  यह  कहा  कि  हमारी  नीति  में  स्वयं  ae  समझता  हूं  कि  जब  गवर्नमेंट

 में  परिवर्तन  नहीं  gar  है  ।  में  ने  जो  सुना  ने  या  शासन  ने  यह  कहा  कि  हम  यह

 विरोधी  भाइयों  की  बात  श्र  प्रधान  मंत्री  दायित्व  भ्रपने  ऊपर  लेते  हम  सब  गोधरा
 जी  ने  जो  कुछ  उसमें  मुझे  कुछ  बीच  पर  सील  लगाते  यह  उनका  परं ग्रेजी  का

 की  बात  सही  लगती  हे  ।  जानबूझ  दाऊद  उन्होंने  हर  दायित्व  को  ७

 कर  प्रधान  मंत्री  ने  नीति  नहीं  बदली  हो  परन्तु  ऊपर  लिया  ate  कहा  कि  wa  हम

 उनका  पहले  जो  क्रम  था  वह  श्राशीर्वादात्मक  के  साथ  आ्राथिक  रोकथाम

 झर  सहानुभूतिपूर्ण उसमें  पड़ा  अथवा  उन  के  मन  में  कई  बातें  हों  जो

 जब  सत्याग्रह  उन्होंने  इसमें  तो  कोई  उन्होंने  स्पष्ट  नहीं  परन्तु  उन्होंने  कहा

 सन्देह  नहीं  हे  ।  उन्होंने  बताया  कि  उनके  कि  शासन  इस  दायित्व  को  अ्रपने  ऊपर

 स्वयं  मस्तिष्क  में  बहुत  स्पष्टता  नहीं  थी  ।
 है  भ्र ौर  द्वार  को  बन्द  करता  उनको  प्लान

 उन्होंने  कहा  कि  area  में  में  बहुत  स्पष्ट  नहीं  देंगे  ौर  जब  उनको  खाने  नहीं  देंगे

 नहीं  था  कि  क्या  गतंव्य  है  ।
 तो  फिर  हम  कसे  झ्रापको  जाने  देंगे  a

 भ्रंग्रेजी  में  उन्होंने  जो  लफ्ज़  इस्तेमाल  कियाਂ

 वह  यह  समझते  हें  कि  उनकी  नीति  में  है  वह  यह  है  कि  यह  एप्रोप्रियेट  नहीं  है  कि  हम

 meat नहीं  झा  है  ।  लोगों ने  यह  आपको  जाने  दें  तो  मुझे  तो  यह  बात  नीति*

 समझा  श्र  यह  आक्षेप  किया  कि  उनको  पूर्ण  शर  ठीक  लगी  हैं  कि  उन्हों  ने  द्वार  बन्द

 नीति  में  अन्तर  हुमा
 ।
 में  मान  लेता  हूं  कि  करके  सारी  जिम्मेदारी  wed  ऊपर  लें  ली  ॥

 श्राप  की  बात  कि  हुआ  है  ।  तो  क्या  ott  तक  तो  सत्याग्रहियो ंने  यह  जिम्मेवारी

 नीति
 म

 अन्तर  करने  में  सदा  बुराई  होती  है
 ?

 ard  ऊपर  ली  अनुष्ठान  उन्होंने  किया

 जो  बुद्धिमान  पुरुष  होता  हू  उसको  तो  भ्र पनी  उनका  अनुष्ठान  चलने  दिया  गया  कुछ

 नीति  को  समयानुकूल बदलना  पड़ता  है  देर  तक
 ।

 यह  कहा  गया  हैं  कि  अनुष्ठान

 जो  नीति  पांच  दिन  पहले  थी  वह  राज  भी  को  बन्द  किया  जाये  ait  हम  स्वयं

 उसी  नीति  पर  चलता  रहे  जब  हिंसा
 दारी  लेकर  सामने  जाते  है  कौर  हम  इसका

 छिड़ा  यह  प्रा वर यव  नहीं  यह  तो  श्राप  निबटारा  करेंगे  ।  में  नहीं  समझता  कि  क्यों

 सब  स्वीकार  करेंगे
 ।

 तो  यदि  उनके  हृदय  गवर्नमेंट  को  जिस  ने  बहुत  बड़ा  दायित्व  झपने
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 wax  लिया  अवसर  दिया  न  जायें  ।  श्रमिकों  कारण  पर ग्रे जों  ने  घुटने  टेक  दिये
 ?

 यह  नहीं

 चाहिये  कि  श्राप  अनुष्ठान  को  बन्द  कर  gar  ।  जब  हम  इस  रास्ते  पर  चलते  हें  तो

 दीजिये  ।  उन्हों  ने  अपने  ऊपर  इस  भाव  जगाते  श्राप  के  हृदय  में  एक  तरह

 are  को  लेकर  एक  साहस  का  काम  किया  दे  संसार  के  हृदय  में  दूसरी  तरह  के  फिर

 शोर  उन्हें  अवसर  देखिये  वह  कुल  मिला  कर  कुछ  समय  बाद  एक

 करते  हैं  ।  यह  काम  एक  दो  दिन  में  तो  मण्डल  संसार  में  बनता  है  ।  उस  वायुमण्डल

 हल  हो  नहीं  सकता  कौर  श्राप  को  चाहिये  का  श्रसर  होता  हैं  तब  वह  अपना  प्रभाव

 fe  श्राप  उनको  साल  छः  महीने  का  समय  दिखाता  है  ।  याद  बात  कुछ  समय  लेती  है  ।

 ax  देखिये  वह  क्या  करते  हें  ।  तो  श्रापने  एक  सत्याग्रह  शुरू  उसका

 श्राप  देखें  कि  उनकी  कार्रवाइयों का  क्या  थि  समाप्त  हुमा  ।  में  समझता  हूं  कि

 निकलता  है  ।  उन्होंने  इकोनोमिक  शासन  ने  समय  पर  जाकर  बुद्धिमानी  का

 काम  किया  हे  कि  आपके  अनुष्ठान  को  रोक लगाने  की  बात  कही  साधारण

 रीति  से  माल  के  खाने  जाने  पर  जहाज़ों  नहीं  तो  बहुत  सम्भव  था  कि  वह

 द्वारा  माल  के  ०५  जाने  पर  रोक  लगाने  थोड़े  दिन  बाद  ७५  ढीला  होता  ।

 उन्होंने  आपको  सत्याग्रह  रोकने  का  श्रवसर wt
 बात  कही  है  ।  इन  सब  कारंवाइयों के

 बावजूद  यदि  श्राप  देखें  कि  कोई  नतीजा  नहीं  नहीं  उन्हों  ने  सभी  का  चादर  रखा  ।

 gt तब  फिर  समय  आयेगा  जब  उस  अनुष्ठान  को  रोक  कर  के  स्वयं  ज

 ऊपर  उसका  दायित्व  लिया  ।  भ्रापको  उन्होंने आप  उनकी  टीका  टिप्पणी  कर  सकेंगे

 कह  सकेंगे  कि  श्राप  सफल  नहीं  हुये  जब
 बरी  उज़्ज़िम्मा कर  दिया  att  अपने ऊपर

 दायित्व  ले  लिया  ।  में  इसको  एक  बुद्धिमानी शम  कोई  दूसरा  रास्ता  निकालेंगे  ।  सत्याग्रह

 को
 उन्होंने  कुछ  दिन  तक  जारी  रहने  दिया  की  बात  समझता  हुं  ।  श्राप  देखें  छः  महीने

 फिर  उसको  रोक  यह  mat  में  या  साल  भर  उनको  काम  करने  का

 यह  राजनीतिक  प्रश्न  फिर  are
 were  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  जिस  के  ऊपर

 सहम  उनको  बुरा  भला  कहें  |  सामने  waar  शौर  ATT  जेसे  भी  चाहेंगे

 अपने  विचार  प्रकट  कर  सकेंगे  |

 में  स्वयं  यह  समझता  हूं  कि  ०५

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे सत्याग्रह  से  प्रतिष्ठा  का  काम  हो  गया  ।

 यदि  amy  यह  समझते  थे  कि  इस  सत्याग्रह  :
 में  ने  विरोधी

 दल
 के  नेताओं  के

 से  श्राप  सालाज़ार  के  घुटने  टिका  देंगे  तो  भाषण  बहुत  ध्यान  से  सुनें  ।  में  समझता

 इसकी  मुझे  भी  कोई  आशा  नहीं  थी  ।  areal  हूं  कि  सरकार  ने  गोशा  सत्याग्रह  के
 सम्बन्ध

 ate  में  ने  दिया  था  ।  में  यह  करता  था  में  जो  निश्चय  किया  हैं  वह  ठीक  हे  ।  मुझे

 fe
 सत्याग्रह  का  कुछ  न  कुछ  जरूर  प्रसन्नता  है  कि  महासभा  तथा  साम्यवादी

 होगा  |  भावना  जागती  है  ake  सत्याग्रह  दल  के  नेताओं  प्रौढ़  सदस्यों  ने  भी  सत्याग्रह

 ft  वह  भावना  जगा  दी  शर  झपना  काम  उसने  की  प्रशंसा  की  ।  महासभा  दल  के  नेता  ने

 कर  दिया  ।  झ्रापने  देखा  कि  गांधी  जी  के  भारतीय  राष्ट्रोय  कांग्रेस  के  महामंत्री  द्वारा

 स्त्रीत्व  में  कैसे  लड़ाइयां  लड़ी  गई  ।  श्राप  किये  गये  परिपत्र  की  बात  की  पर  उसमें

 जानते हें  कि  अंग्रेजों  के  समय  में  भीਂ  कितने  कांग्रेस  सदस्यों  से  सत्याग्रह  में  भाग  लेने  की

 सत्याग्रह  हुये  ।  क्या  एक  ही  सत्याग्रह  के  कोई  बात  नहीं  कहीं  गयी  थी  अतः  मुझे  खेद
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 है  कि  उन्होंने कैसी  असंगत  बात  कही  ।  कांग्रेस  काफी  आतुर  हैं  ।  श्राप  चाहे  कांग्रेस  के  ऊपर

 के  श्रनुशासन के भश्रन्तगंत के  श्रन्तगंत  सभी  लोगों  को  यह  आरोप  लगावें  कि  उसने  सत्याग्रह  रोक

 शखत्याय्यद  में  भाग  लेने  का  अघिकार  था  |  लिया  है  पर  इससे  गोदना  की  मुक्ति  में  सहायता

 मिलेगी  ।

 ty  को  हमारे  ज़िले  के  २००

 नवयुवक  गोझा  सत्याग्रह  में  गये  थे  ।  उनमें
 एक  बात  कौर  है  ।'  हमें  श्रवसरवादी

 राजनीति  को  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  हमें
 से  बहुतों  को  भारी  चौखटे  एक  को

 गोलियां  भी  लगीं  |  श्री  अ्रशोक  मेहता  ने  बताया
 एक  अच्छी  परम्परा  कायम  करनी  है  ।

 कि  जनता  यह  चाहती  है  कि  हमारी  सरकार
 गौगंकी के  २०,०००  सैनिकों पर  हम  एक  दिन

 में  कब्जा  कर  सकते  हैं  पर  इतना  ही  पर्याप्त
 स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करे  ।  ठीक

 पर  जब  सरकार  नें  कायंवाही  शुरू  की  तो
 नहीं  है  क्योंकि  प्रश्न  तो  साम्राज्यवाद का  है  ।

 wa  लोग  कहते  हें  कि  सरकार  हमें  गोगना
 पिछले  सात  ae  वर्षों  में  हम  शान्तिपूर्ण

 ढंग  को  अपनाते  होते  |  श्री  alo  जी०
 में  सत्याग्रह  कयों  नहीं  करने  देती  ।  कितनी

 विचित्र  बात  है  ?  सभी  मामलों  के  सम्बन्ध
 देशपांडे ने  भ्रपने  संशोधन  में  सत्याग्रह

 रोकने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  पर  दोषारोपण
 में  हमारी  नीति  शान्तिपूर्ण  रही  है  wk

 किया  है  a  साथ  ही  पुलिस  कार्यवाही
 न

 हमने  कभी  भी  युद्ध  को  न्यौता  नहीं  दिया  है  ।

 गोझा  का  प्रश्न  भारत  के  लिये  बहुत
 करने के  सम्बन्ध  में  भी  निन्दा  की  है

 ।
 पर

 इस  प्रकार  क्या  सत्याग्रह  जारी  रहने  से
 पूर्ण  हे  ।  कुछ  लोगों  ने  कांग्रेस  के  इस  संकल्प

 किसी  लाभ  की  थी
 ?

 मैं  समझता  हूं
 का  अभिप्राय  यह  समझा  है  कि  हमने

 का  मोर्चा  हटा  लिया  पर  यह  कल्पना  गलत
 कि  हमें  कोई  भी  लाभ  न  होता  ।  कब  हम

 चाहते हैं  कि  संसार  का  ध्यान  हमारे  नैतिक
 हम  तो  को  कल  स्वतन्त्र  करना

 स्तर  गोवा-समस्या की  कौर  हो
 चाहते  हें  पर  केवल  से  यह  काम  पुरा

 नहीं  होगा  ।  संसार  में  साम्राज्यवाद
 किन्तु  उसके  लिये  शान्ति  की  आवश्यकता  है  ।

 मुझे  meats कि  एक  या  दो  वर्ष  में  हमें
 शर  राष्ट्रवाद  में  घोर  ह  हो  रहा  है  ।

 इसका  परिणाम  अवस्य  मिलेगा  ।
 यदि हम  शान्ति  का  ्  अपनाते हैं  तो

 उससे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय जगत्  में  नैतिकता  के  श्री  त्तोकौम  weal  :  इस  सम्बन्ध  में

 आधार  पर  हमारी  मांग  को  बल  मिलेंगी  ।
 दो  मत  नहीं  हो  सकते  कि  १५  अगस्त  को

 सालाज़ार  १२,०००  फौजें  गोझा  में
 गोझा  में  पुतंगालियों  ने  बर्बरता  का  व्यवहार

 अधिक  समय  तक  नहीं  टिक  पायेंगी  जब  कि
 feat;  नवयुवकों  atc  एक  महिला  को

 हम  प्राथमिक  कार्यवाही  कर  हमें  |  सरकार  गोली  का  शिकार  बनाया  ।  हमारा

 जब  स्वयं  इस  समस्या  को  हल  करने  जा  रही  अहिंसा  का  है  प्रत्यक्ष  पर  हम  एक  दिन

 हूँ  तो  हमें  उस  पर  विश्वास  करना  चाहिये  ।
 में  प्राधिकार कर  सकते  हैं  ।  प्रौढ़  जिस  दिन

 हिन्दू  महासभा  के  नेता  नें  कहा  कि  भारत  की  सुरक्षा  को  की  सरकार  से

 कांग्रेस  ने  सत्याग्रह  रोक  लिया  है  क्योंकि  उसे  खतरा  पैदा  होगा  उसी  दिन  भारत  सरकार

 भय  था  कि  अन्य  दल  इसमें  प्रसिद्धि  न  प्राप्त  WAT  पर  कब्जा  कर  लेगी  |  हम  एक  मामले

 कर  लें  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  में  एक  नीति  भर  दूसरे  मामले  में  दूसरी  नीति

 हूं  कि  वे  दलबन्दी  के  दृष्टिकोण  से  इस  बात  का  अनुसरण  यह  भी  ठीक  नहीं  है  ।

 को  न  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  विरोधी  दल  काश्मीर  समस्या  हमारे  सामने  संयुक्त

 के  सदस्य  भी  गोझा  की  मुक्ति  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्र  पर्यवेक्षक  वहां  नियुक्त  कर  दिये  गये



 ~
 Vay  भ्रंतर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  १७  सितम्बर  १४४५५  बार  म  प्रस्ताव  Yee

 जोखिम

 क्या  हम  गोगा  के  प्रदान  को  भी  वैसा  ही  हम  water  के  आभारी  हैं  कि  ag

 बनाना  चाहते  हैं  ?  यह  पर्यवेक्षक  कर  प्रजातन्त्र  की  रक्षा  के  लिये  हम  उनके

 रहे  यह  किसी  से  छिपा  नहीं  है  ।  तो  यह  ्  हैं  कि  उन्होंने  युद्ध  के  समय  में  भारत

 समस्या  हमारे  सामने  है  ।  हमें  स्मरण  है  कि  के  संकट  में  सहायता  की  ।  पर  राज

 डा०
 श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  ने  काश्मीर  रिकी  को  वह  आवज  कहां  गई  ।  आज

 सम्बन्धी  प्यार  ऑ्रान्दोलन  को  बिना  किसी  रिकी  भी  ब्रिटेन  की  भांति  कूटनीति  की  शिक्षा

 बातें  के  लौटा  लिया  था  ।  क्या  श्राप  चाहते  हैं  लें  रहा  है  ।  वह  भी  उत्तरी  मोरक्को

 कि  बम्बई  की  भांति  दिल्ली  कलकत्ता  में  प्यारे  बना  रहा  है  ।  हमें  कैलिफोर्निया

 में  भी  शान्ति  भंग हो  ?  यदि  ऐसा  होगा  तो  से  कोई  दिलचस्पी  नहीं  हैं  पर  यदि  अमरीका  फे

 इसका  परिणाम  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  किसी  भाग  पर  कोई  करेगा  तो

 बुरा  होगा
 ?  भारत  उसका  विरोध  करेगा  ।  हम  स्वतन्त्रता

 की  रक्षा  करने  के  लिये  सदैव  तेयार  हे ं।
 मैं  झपने  समाजवादीਂ मित्रों  की

 रहिसा  हिन्दू  धर्म  शर  बौद्ध  धर्म  दोनों
 शक्ति  श्र  बुद्धिमत्ता  प्रशंसा

 की  दिक्षा है  ;  ईसाई  धर्म  की  भी  यही  दिक्षा
 करता  हूं  पर  राज्य  की  नीति  निर्धारित  करने

 का  अधिकार  कांग्रेस  को  ही  है  ।  जहां  तक
 है  पर  व्यवहार  में  वह  इसे  कभी  नहीं  लाते  ।

 हम  प्रेसिडेण्ट  प्रेसिडेण्ट  प्रधान
 साम्यवादी  दल  का  प्रधान  मंत्री

 मंत्री  चाऊ  एन  लाई  तथा  पोप  के  झ्राभारी
 के  mast  संकल्प  से  उनके  सीने  पर  सांप

 लौट  गया  है  ।  हैं  जिन्होंने  इसे  राजनैतिक  समस्या  बताया

 पर  पुर्तगालियों  के  इस  कुकृत्य  की  निन्दा  तो

 वैटिकन  कार्डिनल या  बम्बई  के  झ्ार्चेबिशप एनुअलਂ  ने  गोझा  के

 सम्बन्ध  में  कहा  है  कि  वह  राष्ट्रीय  दिक्षा  किसी  ने  भी  नहीं  की  ।  यह  बातें  ध्यान  देने
 तथा  कल्याण की  दृष्टि  से  बहुत  पिछड़ा  ga  की  हैं  ।

 हैं  ।  हमारे  पड़ौसी  देश  जैसे  पाकिस्तान  कौर
 हमें  wrt  देश  की  सीमा  को  सुरक्षित

 श्री  लंका  भी  हमें  परेशान  करने  में  गोदना  की
 रखना  है  कौर  गोवा  के  सम्बन्ध  में  देश  में

 सहायता  करेंगे  |
 भ्रनर्गल  तथा  गलत  प्रचार  को  रोकना  हैं

 ॥

 हर  एक  बात  के  लिये  एक  विद्वेष  समय  इन  गलत  प्रचारों  से  बहुत  हानि  होती  है

 होता  है  ।  भ्रंग्रेजों  के  भारत  छोड़ने  के  लिये  मेरे  मित्र  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी ने  बताया

 भी  एक  समय  निश्चित  किया  गया  कि
 mat  में  बहुसंख्या  हिंदियों

 की  है
 |

 उसी  प्रकार  गोझा  के  लिये  भी  तीन  ay  से  श्राप  विचार  करें  कि  पाण्डिचेरी  की  जनता

 कम  का  समय  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।  फ्रांसीसी  शासन  के  विरुद्ध  क्यों  खड़ी  हो

 उसके  बाद  हम  पुर्तगालियों  से  कहेंगे  कि  a  गयी  थी  ?  इसका  कारण  यह  था  कि  वह

 भारतीय  धोती  पहनते  थे  ।  पर  हमारे छोड़  दें  ।  इंगलैंड  के  कुछ  समाचार

 त्र  जैसे  इसी  गोझा  के  कैथोलिक  पेट  शर  टाई  पहनते

 श्र
 |

 गाडियन” भारत के प्रधान भारत  के  प्रधान  वह  अपने  देश  के  प्रति  अपने  कर्तव्यों

 मंत्री  की  बुराई  करते  हैं  कि  यह  हिटलर  का  को  भूल  गये  हैं
 ।

 गोझा  में  ईसाई
 का

 सा  व्यवहार  करते  हैं  पर  वास्तव  में  हिटलर  प्रचार  तलवार  के  बल  पर  किया  गया  था  ।

 का  सा  व्यवहार  कौन  करता  है  ?  arr  निवासी  ईसाइयों  तथा  पुर्तगालियों



 CIsE  अन्तराष्ट्रीय  स्थिति  क  १७  सितम्बर  geXy  बार  में  प्रस्ताव  S2Eo

 से  अधिक  बुद्धिमान  हैं  ।  जब  उन्हें  के  प्रगतिशील  राष्ट्रों  के  सामने  हम  wd

 विकता  का  ज्ञान  होगा  तो  उनके  विचार  भी  को  afer  स्टाक  बना  देंगे  ।

 न
 ~

 ह  १४ ८५  है

 थोड़े  ही  समय  में  गोशा  भारत  के  साथ  मिल
 एक  दूसरी  बात  जो  गोवा  के  सम्बन्ध  में

 जायेगा  ।  कुछ  भाइयों  ने  कही  है  वह  हमें  उचित  नहीं

 जान  पड़ती  ।  हमें  सुझाव  दिया  गया  है
 कि

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  भारत  सरकार  को  को  खरीद  करके

 रक्षित--भ्रनुसुचित  यह  wea  हल  कर  लेना  चाहिये  |  ऊपर  से

 सबसे  पहले  मैं  गोशा  की  पालिसी  के  बारे  में  देखने  में  यह  कल्पना बड़ी  अच्छी  दिखाई

 बोलना  चाहता  हूं  क्योंकि  महाराष्ट्र  प्रदेश  देती  है  कौर  गोशा  की  समस्या  का  हल  भी

 बहुत  भ्रासानी  से  किया  जाना  सम्भव  दिख के  लोगों  ने  गोशा  सत्याग्रह  प्रान्दोलन  में  सबसे

 अधिक  भाग  लिया  है  ।  सरकार  की  गोझा
 पड़ता  हैं  लेकिन  हमें  यह  खयाल  रखना

 पालिसी
 के

 बारे  में  यहां  पर  बहुत  से  सवाल  चाहिये  कि  सार्वभौम  भ्र धि कार  खरीदा  नहीं

 जाता  |  यह  कोई  बेचने  खरीदने  की उठाये
 जा  रहे  एक  सवाल यह  है  कि

 गोझा  का  सरकार  कब  तक  हल  करेंगी  चीज़  नहीं  होती  है  ।  इसमें  तो  कोई  विवाद

 और  वह  कौन  शुभ  दिन  होगा  जिस  दिन  नहीं  है  पुतंगाली  हुकूमत  के  पास  वह

 भारतीय  सरकार  की  फासिस्ट  सत्ता  भौम  अधिकार  नहीं  हैं  ।  सावरैनिटी  जो  है

 को  उखाड़  फेंकेगी
 |  इस  तरह  का  सवाल  वह  तो  हमारी  गोझा  के  निवासियों  की

 पुछना  wars  हैं  लेकिन  ar  हम  जरा  सावरेनिटी  है  ।  हम  जब  बोलेंगे  कि  हम

 गम्भीरता  से  इस  सवाल  पर  गौर  करेंगे  तो  खरीदना  चाहते  हैं  तो  कोई  देश  गोशा

 हमें  समझ  पा  जायेगा  कि  किसी  भी  को  खरीदने  की  कोशिश  कर  सकते  हैं  ।

 हमारा  सिद्धान्त  यह  है  कि  we  का  भविष्य मेंट  के  लिये  इस  तरह  की  मुद्दत  रख  सकना

 यह  बता  सकना  कि  द्रमुक  तारीख  तक  यह  गोझा  की  जनता  ही  तय  करेगी  ।  हम  जानते

 चीज  हम  तय  कर  देंगे  सम्भव  नहीं  है  ।  हैं  कि  गोगा  की  जनता  भारत  के  साथ  मिलना

 चाहती  है  लेकिन  को  खरीदने  की  बात कॉग्रेस  झर  भारत  सरकार  ने  ठीक  हीਂ

 निश्चय  किया  है  कि  हम  गोगना  का  प्रदान  करना  मैं  समझता  हूं  कि  गोझा  की  जनता

 दयान्तिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाना  चाहते  वरना  का  शभ्रपमान  करना  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  गो  के

 को  तिलांजलि  दे  दें  कौर  उस  पर  फौजी
 सम्बन्ध  में  जो  पालिसी  इस  देश  के  लोगों

 के  सामने  रक्खी  पालिसी  सही कार्यवाही  कर  देती  है  तो  कुछ  ही  घंटों  में

 हम  काबू  पाने  में  कामयाब  हो  पालिसी  हे  भ्र  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि

 जायेंगे  लेकिन  ऐसा  करके  हमने  जो  ATT
 | र स  ~

 जरगर  हम  लोगों  ने  उस  के  प्रतसाः च्े  WAT

 किया  हम  अपने  मक़सद  में  कामयाब संसार  के  देशों  में  एक  अरपना  नाम  पैदा  किया

 है  और  हमारी  प्रैक्टिस  बढ़ी  उस  सब  को  होंगे  और  गोगना  स्वाधीन  हो  कर  भारत  में

 मिल  जायेगा  |  हमें  सब  को  मिल  कर  अपने हम  मिट्टी  में  मिला  देंगे  साथ  ही  हमने

 जो  areata  सिद्धान्त  अपनायें  जिन  पर  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  मज़बूत  करने  चाहियें  ।

 एक  प्रदान  की  मैं  कुछ  संक्षेप

 के  लिये  कि  दूसरे  देशों  को  भी  सलाह  दे  रहे  में  निवेदन  करना  चाहूंगा  और  वह  नैपाल

 सब  खत्म  हो  जायेंगे  at  दुनिया  से
 सम्बन्ध

 रखता  है
 ।

 यह  बड़े  दुःख
 का

 विषय

 325



 CRE?  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  १७  frat  ae 8  बार  में  प्रस्ताव  SPER

 [ait  पी०  एन

 है  कि  नेपाल  में  भारत विरोधी  वातावरण  तक  वहां  नहीं  है  ।  पुराने  ज़माने  के

 बढ़ता  जा  रहा  है  |  वहां  पर  गरीब  लोग  भारत  का  विरोध  करते  हैं  श्र  दूसरे

 अनपढ़  जनता  को  हिन्दुस्तान के  विरुद्ध  राष्ट्र  भी  इसी  लिये  उनकी  सहायता  कर

 भड़काया  जा  रहा  है  ।  सरकार  को  उस  रहे  हें  और  वे  सहायता  ले  रहे  हैं  ।  भारत

 में  गाफिल  नहीं  रहना  चाहिये  कौर  उस  गलत  सरकार  को  उन  कार्रवाइयों को  बन्द  कराने

 प्रचार  को  हटाने  के  लिये  वहां  पर  अपना  का  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 नेपाल  की  सुरक्षा
 प्रचार  करता  चाहिये  जिससे  जनता  के

 हिन्दुस्तान  की  सुरक्षा  के  लिये  ज़रूरी  z

 दिलों  में  से  वह  गलत  भावना  निकाली  जा
 नेपाल के  बारे  में  मेरे  तीन  सुझाव  हैं  ।

 सके  ।  यह  देश  हमारी  सरहद  पर  स्थित  है

 इस  लिये  हमें  इस  सम्बन्ध  विद्वेष  सतकंता  एक  भारत  की  तरक्की  का  प्रचार  करना  ।

 बरतनी  चाहिये  ।  भारत  के  शांति  प्रयत्नों  हमारी  जो  विकास  योजना  सामूहिक

 के  कारण  राज  संसार  के  देशों  में  भारत  विकास  योजना  हैं  उनकी  फिल्में  हमें  वहां

 का  सर  ऊंचा  रहा  है  श्र  सारे  देशों  में  दिखानीਂ  चाहियें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  नेपाल

 भारत  की  उसके  शांति  प्रयत्नों  के  लिये  का  नेपाल  की  संस्कृति  वगैरह  के

 सराहना टो  रही  है  अध्ययन  से  नेपाल  के  लोगों  की  मनोवृत्ति

 का  हमें  भ्रच्छी  तरह  से  पता  लगेगा  ।  तीसरी
 मेरा  ख्याल  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 बात  यह  हैं  कि  हमारे  जो  विख्यात  कवि
 जो  यूरोप  रूस  की  यात्रा  कर  के

 श्र  लेखक  हैं  उनको  नेपाल  में  जाना  चाहिये  ।

 हैं  उसके  बारे  में  जो  फ़िल्में  तैयार  की  गई  हैं
 नेपाल  की  भाषा  और  हिन्दी  भाषा में  कैसा

 यह  नेपाल  के  लोगों  के  कोने  कोने  में  दिखाई

 जानी  ज़रूरी  हैं  ।  नेपाल  की  जनता  को  तब
 सम्बन्ध  हमारा  श्र  नेपाल  का

 पता  लगेगा  कि  भारत  का  ध्येय  प्राक् रमण कारी  तिक  जीवन  है  इस  बात  का  ज्ञान  यह

 कवि  लोग  नेपाल  की  जनता  को  करा  सकेंगे  |
 नहीं  भारत  सत्र  देशों  का  भला  ही  चाहता

 &  |
 a

 में  में  एक  प्रार्थना  करना  चाहता

 नेपाल  में  नया  नेतृत्व  पैदा  करने  की  हुं  ।  जो  हमारी  नीति  है  वह  सभी  के  लिये

 अच्छी  sare  उसी  नीति  को  हम  सब  को ज़रूरत ऐसा  नेतृत्व  जो  कि  नेपाल  की

 प्रजा  का  हित  अपने  सामने  रखेगा  ।  नेपाल  अपनाना  चाहिये  कौर  उसके  मुताबिक़  हम

 को  हम  हर  तरह  से  मदद  देना  चाहते  हैं  mae  करना  चाहिये  |  इसी  से  हमारे  देश

 भर  देते  भी  हैं  ।  कोसी  भरण  योजना  भी  का  भला  होगा  कौर  इसी  नीति  को  अपनाकर

 उनको  ही  फलप्रद  होगी  ।  हमारे  सलाहकार  हम  आगे  बढ़  सकेंगे  ।  इस  लिये  जो  गोधरा

 के  बार  में  कहा  गया  है  कि  सत्याग्रह  को वहां  बैठे  हमारी  मिलिटरी  मिशन  भी

 वहां  के  लोगों  को  सहायता  दे  रहा  हैं  ।  फिर  समाप्त  कर  दिया  जाये  में  उसको  उचित

 भी  नेपाल  के  जो  नेता  हैं  उनमें  से  अघिकतर  समझता  हूं  ।  में  आपको  बताना  चाहता

 लोग  भारत  के  खिलाफ  ही  कारवाई  कर  हूं  कि  में  बम्बई  में  १६  तारीख को  में  कार

 रहे  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नेपाल  के  राज  कुटुम्ब  में  बैठ  कर  जा  रहा  था  ।  उस  मेरी
 ि  ब

 के  लोग  इस  कार्रवाई  में  सहायता  देते  हैं  |  मोटर  &  पहियों  की  हवा  लोगों  ने  निकाल

 राणा शाही  के  लोग  भारत  के  विरुद्ध  प्रचार  डाली  ।  मेरे  पास  एक  खद्दर  की  टोपी  थी  वह

 करते  हैं  |  राणा शाही  का  उच्चाटन  wit
 a

 टोपी
 भी

 उतार  ली  गई
 ।

 इससे  मुझे  बहुत
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 दुख  gat  कि  जेसा  व्यवहार  किया  गया  है  भारत  में  विलीन  होना  नहीं  चाहते
 ।

 स्त

 वह  उचित  नहीं  है
 ।

 में  समझता  हुं  कि  सत्याग्रह  जैसा  कि  vara  मंत्री  कह  भी  चुके  भारत

 को  चला  कर  हमारे  देश  का  aft  ही  हो  सरकार  भी  उन्हें  उनकी  इच्छा  के  विरुद्ध

 रहा है  ।  इस  लिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  चलने  को  बाध्य  नहीं  करेंगे  ।  भारतवासियों

 ग्रह  को  बन्द  कर  दिया  जाये  शर  जब  वकत  ने  गोग्ांवासियों को  विदेशी  शासन  से  मुक्त

 जायेगा
 में

 आपको
 यकीन  दिलाता हूं  कि  में

 कराने  के  लिये  सत्याग्रह  किया  न  कि  उन्हें

 पहला  शख्स  हूंगा जो  कि  मरने  के  लिये  बंधन  में  डालने  फे  लिये  ।  पर  प्राधिकार

 जाऊंगा
 ।  में  दूसरों  से  भी  प्रार्थना  करता  हूं  जमाने  से  पहले  तो  हमें  लाहौर  लेना  चाहिये

 किये  भी  इस  वक्त  इसे  बन्द  कर  दें  कांग्रेस  जो  कि  आदिकाल  से  हमारा  था  wie  जिसे

 के
 जो

 mea  हें  उनके  मुताबिक़  वे  अमल
 ह
 हमारे  हाथ  से  गये  इतना  थोड़ा  समय  gat

 |
 करें  ।  साथ  ही  में  बम्बई  फे  जो  चीफ़  मिनिस्टर

 साहब  हें  श्री  मुरारजी  देसाई  उनकी  भी  पाकिस्तान की  उलझन  बढ़ती  ही  जा

 तारीफ़  करता  हु  कि  उन्होंने  बहुत  साहस  रही  है  ।  विस्थापितों की  सम्पत्ति  के  बार

 से  काम  किया  है  we  में  चाहता  हूं  कि  में  भी  हमारी कोई  नहीं  सुनता ।  विभाजन

 हिन्दुस्तान  के  सारे  सूबों  में  उन  जेसे  चीफ़
 एक  वह  भूल  हुई  है  जिसका  फल  हमें

 न
 जाने

 मिनिस्टर  होने  चाहियें  ।  कब  तक  भोगना  होगा  ।  हमारी  स्वतन्त्रता

 श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह  संघष  की  जीत  में  एक  वह  हार  है  जो  गोरा

 जेसे  seat  के  समय  agar  परिणाम  दिखाती वाल--पश्चिम व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व

 ज़िला  में  शहीदों  के  हे  ।  भारत  काइमीर  की  जनता

 लिये  श्रद्धांजलि  करती  हूं  ।  गोझा
 समझौते  पर  ७  लगाये  हुये

 है  ।  प्रदान  यह  है  कि  हमें  क्या  क्या  देना  पड़ेगा
 सत्याग्रह  के  सम्बन्ध  म  सरकार  की  नीति

 स्पष्ट  हो  यदि  हम  इस  fear  पर  शर  क्या  हमारे  पास  रह  पायेगा  ?  हमारी

 सितम्बर  के  बदले  wired  को  ही  पहुंच  जाते
 शान्ति  स्थापना  की  नीति  ने  हमें  यशस्वी

 बनाया हैं  ।  क्या  हमारे  पास  केवल यश  ही तो  १५  wed  की  खूनखराबी न

 परन्तु  जब  भारत  के  ear  ही  निहत्थे
 रह  जायगा ?

 जियों  फे  हत्याकांड  जेसी  घटनायें  भी  जब  हो  चीन  oar  तिब्बत  के  साथ  जो  संधि

 की  गई  है  वह  सह-प्रस्ताव के  आधार  पर

 ह  हों  रहती  हैं  तो  फिर  बया  कहा  जा  सकता
 ही  की  गई  है  ।  आशा  है  बर्मा  इत्यादि

 अब  आगे  गोझा  वासियों को  पुर्तगाली  पड़ौसी  देशों  पर  इस  संधि  का  २ ८६  प्रभाव

 शासन  से  मुक्त  कराने  का  सरकार  का  क्या  पड़ेगा  झ्र  तिब्बत  भारत  के  बीच  के  व्यापार

 रवैया  होगा  यह  सब  के  मन  में  उठना  की  सुविधाओं में  कोई  कमी  न  आकर  वे

 स्वाभाविक ही  है  ।  सरकार की  नीति  रहेंगी |

 गोपनीय  होते  हुये  भी  जन  साधारण  के  युद्ध  की  तैयारी  का  at  हमारे  देश

 मन  की  अधीरता  कम  करने  उसके  में  कोई  प्रशन  ही  नहीं  उठता  हमें न  तो  किसी

 बारे में  सरकार  के  कुछ  संकेत  तो  देना  ही  पर  झ्राक्मण  ही  करना  हे  न  किसी  के

 चाहिये  ।
 विनाश हेतु  विदेशी  अ्रस्त्र ही  लने  हैं  ।  जो

 में  सुनती  हूं  कि  मद्यनिषध  इत्यादि  कई  हमारे  पास  हैं  या  हम  बना  सकते  वही  हमारे

 असुविधाओं
 में  बंधने  के  डर  से  गोझ्रावासी  लिये  पर्याप्त होने  चाहियें  ।
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 कमलेंदुमति
 नीति  के  कारण  विश्वभारती  को  काफी

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  भी  कहना  है

 कि  हमारी  विदेशों  से  ऋण  लेने  की  नीति  भी  सहायता  मिली  है  ।  are  सभी  देश  वापसी

 हमारे  लिये  अ्रह्तिकर  है  ।  ऋण  लेकर  उन्नति  समझौते  द्वारा  झगड़ों  को  तय  करते  हैं  ।

 करने  के  बदले  बिना  ऋण  के  उस  उन्नति में  हमारी  नीति  के  कारण  ही  हमारे  देश  में

 कुछ  विलम्ब  हो  जाना  श्रेयस्कर  होगा
 ।  चाऊ  एन  मादल  टीटो  तथा  मिश्र

 के  प्रधान  मंत्री  wife  भ्रमण  करने  प्रियें  ।

 विदेशों  से  aa  वालें  माल  पर  भी
 हमारी  इसी  नीति  के  परिणामस्वरूप

 हमें  ज़रा  विचार  करना  चाहिये  ।  भारत
 ४०

 2euUy  में  बांडंग  सम्मेलन  हुमा
 |

 इसमें
 हज़ार मन  घी  जैसी  वस्तु्नों का विदेशों से का  विदेशों  से

 wire  श्र  श्रमिक  के  ca  राष्ट्र  शामिल
 आयात  भी  अनुचित  हैं  ।  इस  विषय  में  भी

 हुये  att  इसमें  यूरोप  की  साम्राज्यवादी
 ३-४  वर्ष  पहले  की  नीति  बर्ती  जानी  चाहिये

 नीति  पर  चर्चा  की  गयी  ।  उस  के  बाद  गत
 जब  भारत  ने  waar से  गेहूं  का

 आदान  स्वीकार  कर  दिया  था  |  हमें  विदेशों
 जुलाई  में  यूरोप  में  चार  बड़े  राष्ट्रों

 का

 सम्मेलन  हुमा  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  चार
 से  उतना  ही  लेना  चाहिये  जितना  हमें  उनको

 बड़े  राष्ट्रों  का  सम्मेलन  कराने  में  बहुत

 उसमे  बदले  में  निर्यात  कर  सकें  नहीं  तो
 सहायक  सिद्ध  हुये  थे  ।  उन  राष्ट्रों  का  सम्मेलन

 इस  प्रकार  केਂ  उपहार  कौर  ऋण  हमें  मानसिक  काफी  सफल  रहा  ।  इसी  से  हमारी  वैदेशिक

 धौर  श्रमिक  दृष्टि  से  स्वावलम्बी न  बना  नीति  की  सफलता  प्रगट  है  ।  यह  किसी

 निब  ही
 थ

 ।
 प्रकार  की  गोपनीयता  की  समथेक  नहीं

 तथा  सत्य  रहिसा  के

 महोदय  पीठासीन
 महान  आदर्शों  के  भ्रनुरूप  है  ।

 at  कानावडे  पाटिल

 नीति  arc  वैदेशिक  नीति  एक  महत्वपूर्ण काम  जो  हमारे  प्रधान

 के  सम्बन्ध  में  काफी  चर्चा  हो  रही  है  ।  हमारे  मंत्री  जी  ने  किया  वह  है  भारत
 तथा

 एक  मित्र ने  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  तथा  उनकी  चीन  में  स्थायी  मित्रता  स्थापित  करना  |

 गोशा  नीति
 &

 सम्बन्ध  में  कुछ  अनुचित  बातें  संसार  के  दो  विशाल  पुरातन  संस्कृति  वाले

 भी  कही  हैं  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमारी  सरकार  देश  एक  दूसरे  के  मित्र  हो  गये  इसी

 मित्रता  में  विश्वभारती तथा  उन्नति  ar की  अन्तर्राष्ट्रीय नीति  पिछले  वर्षों  से  बहुत

 ठीक  ढंग  से  चल  रही  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री
 बीज  निहित है  ।  क्योंकि  चीन  के  प्रधान

 की  नीति  विश्व  शान्ति  का  समान  करती  मंत्री  तथा  भारत  के  प्रधान  मंत्री  ने  पंचशील

 है  ।
 कोरिया  युद्ध  के  आरम्भ  होने  के  समय

 की  स्थापना  की  जिसमें  पारस्परिक

 से  एक  aaa खिचाव  पैदा  हो  गया  समझौता  तथा  सम्पक  के  आधार  पर  विरोधी

 था  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  प्रयत्नों  से  ही  पक्षों में  समझौता  कराने  का  सिद्धांत  हैं  ।

 कोरिया की  शअ्रस्थायी  सन्धि शर  इण्डोचीन  इस  सिद्धांत  को  विश्व  के  अन्य  राष्ट्रों  ने  भी

 युद्ध  की  अस्थायी  सब्जी  हुइ  ।  फारमोसा  स्वीकार कर  लिया  है  और  वे  इसी के

 के  झगड़े  को  निबटाने  के  लिये  भी  हमार  आधार  पर  अपनी  समस्यायें  सुलझाने  का

 प्रधान  मंत्री  बहुत  हद  तक  सफल  हो  चुके  हैं
 ।  प्रयत् तकर कर  रहे  इस  प्रकार  हमारी  नीति

 इस  लिए  स्पष्ट  है  कि  हमारी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  को  विश्वव्यापी  मान्यता  प्राप्त  हुई है
 |
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 कई क्षेत्रों में  यह  मांग  गई  हे  कुछ  में  भी  उसके  बारे  में  अरज़  करूंगा
 |

 कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  को  अधिक  wat  जब  यहां  विदेशी  नीति  पर  बातचीत

 क्रियात्मक  होना  किन्तु  हम  संसार  हुई  कुछ  बरस  में  ने  अपनी

 को  विश्वशांति  पाठ  पढ़ाते  हुये  गोआ  गवर्नमेंट  की  जो  नीति  थो  पेशा
 दो

 पहले

 में  युद्ध  नहीं  कर  सकते--गोआ  के  सम्बन्ध  उस  पर  कुछ  ऐतराज़  होता  था
 ।  दो

 तरह

 में  हमारी  नीति--व्यापक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  के  ऐतराज़  होते  या  दो  से  उन

 weal  को  ध्यान  में  रख  कर  नितांत  उचित  मेम्बरान  के  जो  इस  मेज़  के  उस  पार  asa

 है  ।  में  इसका  समान  करता  हुं  ।  ऐतराज़  होता  था  कि  यह  क्या  एक  बीच

 की  नीति  न  इधर  न  उधर  ।  कुछ शी  जवाहरलाल  नेहरू  दरेस  बहस

 के  दुरू  में  में  ने  दुनिया  की  दुनिया  के
 तो  हमें  कहते  थे  कि  कमर  कस  तलवार

 बांध  हम  एक  गिरोह  में  खड़े  हो  जायें
 सवालों  की  कुछ  ध्यान  दिलाया  था

 भर  दूसरे  गिरोह  का  मुकाबला  दूसरे
 झर  यह  भी  बताया  था  कि  उसमें  हमारा

 कया  हिस्सा  रहा  हे  क्योंकि  में  चाहता
 कहते  थे  कि  हम  कमर  कसकर  और  तलवार

 बांध  कर  दूसरी  तरफ़  खड़े  हो  यह  बीच
 था  कि  हमारे  सामने  पूरा  नक्शा  रहे  |  हम  एक

 संस्था  ज़िम्मेदार  की  क्या  नीति  यह  तो  बुज़दिली  की  बात

 यह  तो  निकम्मी  बात  है  ।  गर्जे  कि  इस

 तरह  की  टीका  टिप्पणी  उस  तरफ़  से  चन्द
 के  सामने  रहना  चाहिये  ।  sere  कोई

 एक  सवाल--वह कितना  जरूरी
 साहिबान बराबर  करते  थे  |  में

 a

 gat  सोच  रहा  था  कि  are  उस  किस्म की
 शर  maa  क्यों  न  हो--ही  हमारे

 सामने  रहे  हम  उसी  में  फंस  जाते  हैं

 आर  प्रोमो  को  भूल  जाते  तो  तराजू  एक
 जिक्र  gat  हमारी  दुनिया  की  नीति  वह

 तारीफ़  ही  का  हुआ  ।  में  सोचता  था  कि  शायद

 का  जोशो  खरोश  जो  गोझा  के  बारे  में
 तो  at  गलत  पड़  जाते  हैं  ।  इसलिये

 यह  जरूरी  था  ।  लेकिन  एक  कौर  बात  में
 है  वह  भी  ज़रा  ठंडे  दिल  से  सोचने  पर  कुछ

 दिन  बाद  ठंडा  हो  जायेगा  कौर  लोग  महसूस
 आप  से  करना  चाहता  यहां

 के  जो  कुछ  यहां  कहते  हम  सब
 करेंगे  कि  यही  रास्ता  था  ate  यह  मुनासिब

 डे
 |

 यह  कसे  कहूं  कि  जो  बात
 उसको  बगौर  सुनते  लेकिन  उनकी  आवाज़

 हम  करते  हें  वह  हमेशा  सही  होती है  ।
 इस  कमरे  के  बाहर  भी  जाती  है  बाहर

 दुनिया  में  भी  गूंजती  है  ।  इसलिये वे  इस
 ज़ाहिर  &  ग़लती  हो  सकती  हुई  है  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  जो  इस  समय  हमने  गोशा
 बात॑  को  देखें  कि  are  हम  सब  दुनिया

 दुनिया  के  सब  सवालों  को--भूल  गये
 के  बारे  में  फैसला  किया  वह  ठीक  था  श्र

 एक  परेशानी  में  लिपट  तो  गालिबन
 था  ।  इसमें  तरह  तरह  के  पेच

 उठते  जसे  कुछ  तो  राजनीति  के
 दुनिया  की  निगाहों  में  उसका  माक़ूल

 नहीं  होगा  ।  लेकिन  इस  मानी  यह  नहीं
 और  कुछ  राजनीति  से  अलग  निकल  जाते

 हें  जब  ड्राप  सत्याग्रह  का  चर्चा  करते  हैं  ।
 है  कि  जिस  सवाल  पर  हम  ज्यादा  गौर

 वह  जरूरी  नहीं  है--वह  तो  हे  ही
 ।

 अब  जहां  तक  सत्याग्रह  का  सवाल

 सूरत  की  बहस  ज्यादातर  गोझा  के

 मसले पर  हुई  ।  पड़ना  कठिन  हें  ।  श्राप  ग़ौर  गवर्नमेंट
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 का  सत्याग्रह करना  एक  बिल्कुल  बेमानी  यह  में  ने  पहले
 भी

 कहा  था
 ।

 कभी  कभी

 चीज़  है  ।  सत्याग्रह  के  मानी  हैं  कि  एक  आदमी  किया  कम  ज्यादां  हो  सकता  है  ।

 हिम्मत  से  पहाड़  का  मुक़ाबला  लेकिन  एक  नीति  ha  हो  जब  कि  उस  नीति

 एक  हकूमत  का  मुक़ाबला  एक  ताकत  की  जो  बुनियाद  उसी  में  मुखालिफ़

 का  मुक़ाबला  लेकिन  जब  गव नें मेंट  हो  ।  तो  यह  सवाल  जो  एक  नीति  का  उठता

 खुद  एक  ताक़त  है  तो  यह  पैसे  हो  सकता  है  हैं  यह  कसे  उठ  सकता  है  ।  इस  तरह  का

 कि  वह  एक  झ्रादमी  को  भेज  दे  या  दस  सवाल  अमरीका  में  उठता  हैं  जहां  कि  दो

 frat  को  भेज  दे  कौर  कहे  कि  तुम  मुक़ाबला  बड़े  दल  हैं  जिनमें  बुनियादी  तौर से  बहुत

 भझ्रौर खद पीछे भ्छ् पीछे  बैठ  कर  उसको  देखे  |
 ज्यादा  GH  नहीं  है  ।  तो  वहां  कमोबेश  एक

 यह  बात  मेरे  दिमाग  में  नहीं  जाती  ।  यह  कौर  नीति  हो  जाती  कौर  वहां  का  विधान  भी

 बात  &  कि  कोई  संस्था  करे  या  कोई  ऐसा  है  कि  अगर  एक  नीति  न  हो  तो  दिक्क़त

 गत  रूप  से  सत्याग्रह  करे  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  होती  है  ।  sais  में  उतना  ज्यादा

 सत्याग्रह  नहीं  कर  सकती  यह  में  ame  इस  पर  नहीं  हुआ  ।  कभी  कभी  होने  की

 बहुत  से  जेसा  कि  में  ने  शुरू  कोशिश  की  गयी
 ।

 लेकिन  बहर  सुरत  मुझे

 में  कहा  |  स्वीकार  है  ।  जहां  तक  में  उसके  मानी  समझता

 हुं  वे  यह  हें  कि  हमें  कोई  भी  विदेशी  नीति

 बाज़  साहिबान  ने  कहा  कि  हम  उससे  डर  अपनी  पार्टी  के  लाभ  के  लिये  नहीं  चलानी

 गये  शौर  इसलिये  अलग  हो  गये  ।  इसकी
 हमें  उसमें  देश  का  लाभ  सोचना

 निस्बत  में  झ्रापसे  कुछ  करूंगा
 ।

 लेकिन  चाहिये  कौर  उसमें  जहां  तक  मुमकिन  हो

 इस  बहस  &  दौरान  में  बातें  कही
 सब  पार्टियों  को  साथ  लेकर  चलना  चाहिये

 |

 किस्से  कहानियों  का  जिक्र  जिनका
 mre  यह  मुमकिन  हो  सके  तो  बहुत  प्रिया

 इससे  कुछ  भी  सम्बन्ध  नहीं  लेकिन  जिनसे  है  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  की  भ्र पनी  जिम्मेदारी

 यकीनन  सुनने  या  पढ़ने  वालों  का  दिमाग  होती  है  ate  वह  अपनी  उस  जिम्मेदारी
 पर  कुछ  हो  सकता  कुछ  गलतफ़हमी  को  छोड़  नहीं  श्र  कोई  नीति  एसी

 हो  सकती  है  ।  तो  में  इस  पेच  में  पड़  गया  कि
 नहीं  हो  सकती  कि  चार  art  इधर  से  लिये

 भें  क़िस्से  कहानियों में  पड़  या  असली  मसले  धौर  चार  wa  उधर  से  लिये  श्र  एक

 पर  कुछ  कहूं
 ।

 लेकिन  कुछ
 न

 कुछ  मुझे  कहना  चौखूँटा  या  चारपाई
 की

 तरह  की  नीति

 ही  चाहिये  ताकि  गलतफ़हमी न  रहे  ।  बना  ली  ।  इस  तरह  की  नीति  नहीं  हो

 वह  एक  चीज़  होनी  चाहिये  जिसके  टुकड़े

 एक  तो  श्री  अशोक  मेहता  ने  ब्र  चोरों  एक  दुसरे  में  मिलते  रहें  ।  में  मानता  हूं
 कि

 ने  भी  इस  बात  का  जिक्र  किया  कि  हमारी  सलाह  मशविरा  से  अक्सर  रोशनी  पड़ती  हैं
 |

 नीति  एक  राष्ट्रीय  नीति  होनी  में  तो  बहुत  खुशी  से  सलाह  मशविरा

 एक  नैशनल  पालिसी  होनी  चाहिये  ।  इसके  लेकिन इस  ier  फे  मामले  में  कुछ  खास

 मानी  क्या  हें  यह  श्राप  सोचें  ।  यह  तो  में  वाक़यात  हुये  नहीं  तो  कौर
 भी

 सलाह  की

 मानता  हूं  कि  जहां  तक  हो  सके  बाहरी  मामलों  जाती  ।  कुछ  ग्रा खिरी  चन्द  दिनों  में  वाक़्यात

 में  हमारी  नीति  एक  हो  ।  लेकिन  सवाल  है  तेजी  से  चलने  लगे
 ।

 कि  हम  एक  नीति  कैसे  बनायें
 ?

 मुझे  यह  श्री  चटर्जी  ने  शायद  बयान  किया  कि  किस

 स्वीकार  है  कि  हम  सलाह  मशविरा  करें  ।  तरह  से  में  ने  एक  में  एक  बात
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 और  दूसरे  वक्त  में  कौर  फिर  मे  शर  में  यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि  उन्होंने

 पैर  ठंडे  हो  गये  और  दिल  बैठने लगा  कौर  हमारी  हर  एक  बात  लेकिन  इतना

 इसलिये  में  दूसरी  तरफ़  देखने  लगा  ।  वाक़या  कह  सकता  हूं  कि  उन्होंने  हमारी  अक्सर

 यह  है  कि  इस  हाल  में  बहुत  कम  लोग  ऐसे  बातें  मानी  ।

 शायद  दो  एक  हों  मुझे  मालूम  फिर  यह  सिलसिला  पिछले  अगस्त  से

 जिनका  पिछले  दो  तीन  बरस  में  गोगा  के  है  ज़रा  पहले कुछ  बदलने सा  लगा  ।  शायद

 मामले  से  इतना  सम्बन्ध  रहा  हो  जितना  कि  तीन  महीने  डा०  लंका सुन्दरम  मेरे

 मेरा
 ।

 बाज़  साहिबान  जो  कि  इस  पास  थे  श्र  उन्हों  ने  मुझसे  कहा
 था

 जोशो  ख़रोश  दिखाते  वह  दो  कि  वे  pared  करने  वाले  यहां  पर

 तीन  महीने  से  इस  मामले  में  बम्बई  मद्रास  कलकत्ते  में  ।  इस  बारे

 चस्पा  लेने  लगे  हे  ।  में  उन्होंने  मेरी  राय  भ्र  यह  पूछा

 कि  क्या  इनमें  कांग्रेस  वाले  शरीक  हो  सकते
 टंडन  जी  ने  wr  ने  भी

 कि  अब  इस  फैसले  से  गवर्नमेंट  ने  इसकी  थे  या  नहीं  ।  में  ने  उनसे  कहा  था  कि  जहां

 ज़िम्मेदारी ले  ली  है  ।  यह  बात  सही  भी  है

 बात  नहीं  मालूम  लेकिन  में  मशविरा और  सही  नहीं  भी  है  ।  सही  इस  माने  में  है

 कि  गवर्नमेंट  ने  जिम्मेदारी  at  ak  करके  बतला  दूंगा  कौर  में  ने  मशविरा  करक

 सही  नहीं  हे  इस  मानी  में  कि  यह  तो  पहले  उनसे  कहला  दिया  fe  हमें  कोई  एतराज़

 नही ंहे  कोई  व्यक्तिगत रूप  से  इन भी  गवर्नमेंट  की  ज़िम्मेदारी थी  ।  यह  कोई

 नई  ज़िम्मेदारी  तो  नहीं  हे  ।  क्या  कभी  गवन  कन्वेन्दान्स  में  शामिल  हो  ।  चुनांचे  कुछ  लोग

 मेंट  यह  कह  सकती  थी  कि  चूंकि  वहां  किसी  उनमें  शरीर  हुये  ।  वे  कनवेनशन

 समिति  ने  या  कमेटी  ने  ज़िम्मेदारी  ले  ली  है  अलग  दाहरों  में  धूमधाम  से  हुये  |

 इसलिये  हम  उस  जिम्मेदारी से  बरी  हो  गये  ।  फिर  एक  दफ़ा  डा०  लका सुन्दरम

 हमेशा  इस  मामले  में  गवनमेंट  की  पुरी  ने  मुझ  से  पूछा  ।  सवाल  यह  था  किः  बपा

 ज़िम्मेदारी  थी  ।  चुनांचे  पिछले  कम  से  कम  कुछ  पार्लियामेंट के  मेम्बर  भी  इस  सत्याग्रह

 दो  बरस  में  शायद  ही  कोई  दो  चार  दिन  में  शरीक़  wt  कया  कांग्रेस  वालों को

 गये  हों  जब  कि  हमने  aia  साथियों  से  उसमें  शरीक़  होने  की  इजाज़त  मिलेगी ।

 &  मामले  में  सलाह  मशविरा  न  किया  इस  पर  में  ने  कहा  कि  मामला  पेचीदा

 या  उन  लोगों  से  जिनका  सम्बन्ध  इस  में  कुछ  नहीं  कह  कांग्रेस के  प्रेसीडेंट

 मामले  से  था  ।  बम्बई  सरकार  का  तो  इससे  इसका  जवाब  दें  ।

 सम्बन्ध  था  कौर  भी  फे  लोगों की  ai  फिर  बाद  में  कांग्रेस  के  प्रेसीडेंट

 कमेटियों  वगेरह  का  जिनका  इससे  ताल्लुक़  ने  कहा  चूंकि  उनसे  पुछा  गया  था  कि

 था  उनसे  भी  हमारा  सम्बन्ध  रहा  ।  उनसे  जो  सत्याग्रह  करना  चाहते  हें  वह  कर  सकते

 हमने  सलाह  महवीर  किये  ।  हम  उनसे  उनको  रोका  नहीं  यहां  तक  बात

 साफ  कह  देते  थे  कि  बाज़  बातें  हम  नहीं  कर  पहुंची
 थी  ।

 में  नहीं  समझता  कि  इसके  अलावा

 क्योंकि  गवर्नमेंट  ऐसी  बातें  नहीं  कर
 भ्र  क्या  ब्लाक

 थी  जो
 चटर्जी  समझ  गये

 बाज़  बातें  जो  कि  हम  कर  सकते  थे  ।

 हैं  हम  करेंगे  ।  wae  कि  हमारा  उन  लोगों  एक  बात  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने

 से  क़रीब  क़रीब  बराबर  ताल्लुक़  रहा  |  कही  थी  या  किस  ने  कही  में  समझता
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 हूं  कि  शायद  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  कहा  था  कि  मुझे  किसी  क़िस्म का  ट्रीटी का  इल्म  नहीं
 कि  मेरी  नीति  यहां  दिल्ली  में  एक  थी  गोशा  ह  जो

 हमारे  रास्ते  में  जाती  हो  ।  में  ने  पहली

 के
 बारे  में  प्र  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री

 श्री  भी
 इसे  सफाई  से  कहा

 था  कि  हम  किसी  ट्रीटी

 मुरार जी  देसाई  की  नीति  दूसरी  थी  कौर  के  पाबन्द  नहीं  हैं  कौर  श्र  मुल्क  जो  ट्रीटी

 उसम  एचातानी  होती  थी  ।  में  बिल्कुल  हम  उसके  पाबन्द  नहीं  वह  चीज़
 a

 सफ़ाई  से  इस  बात  को  कहना  चाहता  श  हमारे  सामने  बिलकुल  नहीं  art  है  ।

 कि  यह  बुनियादी  तौर  से  बिल्कुल  ग़लत

 ख्याल  हे  शौर  कम  से  कम  सौ  मतंबा  उनसे
 एक  बात  पर  जोर  दिया  गया  कि

 यहां  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  श्री  लुइस  सेंट
 इस  बारे  में  मशविरा  हुमा  मिल  कर

 लारेंट  थे  कौर  यहां  पर  उनसे  गोझा  भ्र ौर
 या  खत  के  ज़रिये  या  टेलीफोन  के  ज़रिये

 पौर  जरा  भर  भी  फर्क  उनकी  राय  AK
 नाटो  के  बारे  में  कुछ  सवाल  किय  गय  कौर

 यहां  पर  उन्होंने  जो  गोझा  कौर  नाटों  के  बारे
 भेरी  राय  में  इस  पिछले  साल  था  डेढ़  साल

 में  नहीं रहा  ।

 में  कहा  वहां  जाकर  उन्होंने  उससे  इन्कार

 किया  ।  यह  बात  बिलकुल  ग़लत  हें  कि  उन्होंने

 एक  श्र  दूसरी  बात  में  यहां  पर  साफ़
 उससे  इन्कार  किया  ।  में  चाहता  हूं  कि  सब

 कर दु  ।  में  ने  पहल  भी  कहा  लेकिन  लोग
 लोग  बहुत  सफ़ाई  से  इसको  समझ  लें  और

 में  इसको  बच्छा  नहीं  समझता  कि  इस  तरह
 वायद  उसे  समझ  नहीं  ।  यहां  पर  यह  इशारा

 की  बात  एक  ऐसे  बुजुर्ग  प्राप्ति  के  लिय  कही
 किया  गया  है

 कि
 मेरे  ऊपर

 इस
 फ़सले  के

 खाली  प्राग  ही  नहीं  बल्कि  एक  एसा
 करने  में  कोई  दबाव  में  करता  हूं

 शख्स  जिनकी  कि  सच्चाई  की  में कम  से कि
 दबाव  तो  बहुत  दूर  किसी  मुल्क  ने

 कम  दिल  से  चादर  करता  हूं  सनौर  उनकी  तरफ़
 या  किसी  शख्स  ने  किसी  मुल्क  की  तरफ़  से

 इशारे  से  भी  दबाव  नहीं  सीधे  तौर
 से  जो  शुभकामनायें हिन्दुस्तान  के  लिये  भेजी

 पर  तो  छोड़  इशारे  से  या  किसी
 जाती  हें  कौर  उनके  जो  विचार  हमारे  देश

 के  निस्बत हैं  उनसे  बार  बार  हमें
 अझर  तरह  से  दबाव  या  ate  किसी  किस्म

 की  बात  नहीं  हुई  ।  भ्रखबार  वाले  जो  लिखते
 बूनाइटेंड  नेशंस  हमारे  कामों  में  हर  समय

 मदद  मिली  ऐसे  शख्स  के  लिये  यह  कहना
 उसे  श्राप  भी  पढ़ते  हें  ate  हम  भी  पढते

 हैं  झर  am  अखबारों  के  लिखने  के  ऊपर  कौर  समझना  कि  जो  बातें  वे  यहां  कह  गये

 कोई  बड़े  काम  तो  शायद  दुनिया  चौपट  यहां  से  जाकर  वह  उनसे  मुकर  जायेंगे

 या  इन्कार  कर  सही  नहीं  हे हो  जाये  ।

 मुनासिब  नहीं  हे  ऐसा  कहना  इनके

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  भ्रपनी  स्पीच  साथ  नाइंसाफ़ी  करना  दी  ।  यहां  प्रेस

 में  कुछ  सुलहनामों  ate  ब्रिटिश  का  ज़िक्र  कान्फ्रेंस  में  कुछ  सवाल  किये  गये  जिनके

 और  कुछ  जिक्र  किया
 कि

 उन्होंने  जवाबात  दिये  atk  वहां  जाने

 जो  सर  थे  क्रिप्स  जब  भारत  में  पर  जो  कुछ  उन्होंन  उसमें  बहुत  फ़र्क़

 अरग्ये थे  भ्र ौर जो  उन्होंने एक
 प्रैस  कान्फ़र्स  नहीं  खाली  कुछ  ज्यादा  प्रीसाइस्ली

 मे
 कहा  मुझे  बिलकुल  नहीं  मालूम  कि  उन्होंने  बताया  कि  नाटों  क्या  चीज़  है  ।

 उन्होंने  क्या  कहा  था  ak  आसानी से  में  इसी  सिलसिले  में  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 उसे  देख  नहीं  सकता  ।  में  यह  साफ़  कर  दू  ने
 एक

 सवाल  किया  था  कौर  यह  अक्सर
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 सवाल  हैं  कि  हमारे  यहां  मलाया
 बहुत  जल्द  पूरी  तौर  पर  श्रीपाद  हो

 के  अंग्रेज़ों  के  लिय  फौजी  सामान  भेजा  जाया  जायेंगी  ।  बहर सुरत  बहुत  कुछ  अधिकार

 करता  है  या  हिन्दुस्तान  की  तरफ़  से  जाने  उनके  हाथ  में  site  में  समझता  हूं  कि  हलके

 देते  इसका  भी  जवाब  बार  बार  दिया  जा  हलके  एक  पुरानी  शिकायत  ate  जो  शिकायत

 चुका  है  कि  फौजी  सामान  यहां  से  नहीं  जाता  वहां  पर  प्रंग्रेजी  साम्राज्यवाद के  फलने  की

 लेकिन  कोई  भी  मुल्क  हर  एक  के  साथ  वह  भी  मुझे  orem  हट  जायेंगी  ।

 समझौते  होते  हैं  ae  सुलहनामा  होते  हैं
 एक  कौर  बात  कही  गई  थी  कि  झ्राखिरी

 उनके  जहाज़  हमारे  मुल्क  में  चलते  हैं

 शर  हमारे  जहाज  उनके  मुल्क  में  चलते
 में  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  बेलगांव  में

 ट्रान्सपोर्ट  रोक  दिया  या  नहीं  दिया  ।  इसके
 इस  तरह  का  समझौता  मुल्कों  में  वापस  में

 लिये  सफ़ाई  से  यह  बात  कही  जा  चुकी  है
 होता  हूं

 ।  गो  कि  हमारे  जहाज़  इतने  ज्यादा

 नहीं  हें  लेकिन  तो  भी  काफ़ी  तौर  पर  हमारे
 कि  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  जी  को  उसका

 पता  भी  नहीं  था  ate  न  किसी  कौर  को  था  ॥

 यू  रोप  के  मुल्कों  में  हर  महीने  जाते
 एक  मामूली  कायदा  है  कि  जो  वहां  की  बसे

 चाहे  वह  हमारे  सिविल  के  हों  या  एयर  फोर्स
 जातीं  वह  मुसाफिरों  की  नहीं  थी

 ।
 अब

 के  बह  तो  ame  एग्रीमेंट  रहता  है  कि
 पुलिस  का  क़ायदा हैं  उसकी  तो  उसे

 पाबन्दी

 वहू  एक  दूसरे के  देगा  मारा  जा  सकें  लेकिन
 करनी  है  वैसे  मैं  ह  बतलाऊं  कि  पहले

 उसके  साथ  ad  यह  रहती  &  कि  उसमें  हम
 जब  या  तीन  शभ्रादमी  इस  तरह  से

 फौजी  सामान  न  भेजें  प्रौर  फौजी  सामान  नहीं
 पहले  सत्याग्रह  करने  जाते  थे  तो  उनमें

 भेजते  हे
 ।

 यह  ज़रूर  है  उनमें  छुटटी & ५  कर  चले  गये  लेकिन  जब  एक  साथ  सैकड़ों

 पर  जान  वाले  लोग  भेज  जाते  हैं  या  जो  एक  सत्याग्रहियों के  काफ़िले  भराये  और

 जगह  से  दूसरी  जगह  बदली  पर  जाते
 उन्होंने  जाब्ते  से  उनमें  जाने  के  लिये  जगह

 उनके  कुछ  उनके  सिपाही  इधर  उधर  मांगी  तब  पुलिस  ने  अपने  बड़े  भ्रमरों  से

 जिनको  जाना  जाना  होता  है  उनके
 पूछा  कि  क्या  करना  चाहिये  भ्रौर  पुलिस

 खानदान  ह  जाते  लेकिन  वे  फौजी  के  अ्रफ़सरान की  हिदायत  के  मुताबिक़  मुक़ामी

 हैसियत  से  नहीं  तो  ऐसे  लोग  wa  पुलिस  ने  कमल  किया  ।  पहले  तो  जब  यह

 जातें  हूं  लेकिन  फौजी  सामान  नहीं  जाता  एक  या  दो  थे  तो  ड्राइवर  उनको  बैठा  लेते

 are  न  फौजी  वर्दी  में  लोग  जाते  तो  यह  लेकिन  यह  तो  सैकड़ों  इकट्ठे  थे

 बात  होती  है  ।  चूंकि  उन्होंने  मलाया  का  a  इसलिये  यह  सवाल  पैदा  gar  कि  जो

 जिक्र  किया  है  इसलिये  में  श्री  एच०  एन०
 क़ायदा  बनाया  हुसना  है  उसे  हम  कैसे  तोड़ें  |

 मुकर्जी  उनके  साथियों  को  इतना  याद  इसके  लिये  कोई  नया  क़ायदा  या  क़ानून  नहीं

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  पिछले  चन्द  महीनों
 ow

 नें  गोई

 से  मलाया  में  कुछ  नई  बातें  हुई  हें  ।  मलाया  हुक्म  नहीं  निकाला  और  बगैर  गवर्नमेंट
 को

 में  और  सिंगापुर  दोनों  में  चुनाव  हुये  हें  मालूम  हुये  वहां  के  पुलिस  हैडक्वाटर  ने

 वहां की  चुनी हुई  लोगों की  हुकूमतें  वहां  पर
 मुक़ामी  पुलिस  को  wear  जारी  किये  कि

 काम  कर  रही  यह  में  ने  माना  कि  उन  यह  क़ायदा  हैं  शौर  इसकी  पाबन्दी  की  जानी

 हुकूमतों  को  पूरा  अधिकार  नहीं  हू  शर  वह  श्र  चुनांचे  वह  चीज़  की  गई  ।

 अब  ग़ौर  फ़रमायें  कि  अगर  बम्बई  की सोलह  ard  ware  नहीं  हें  लेकिन  मुझे

 इसमें  कोई  शक्  नहीं  है  कि  साल  दो  वर्ष  में  गवर्नमेंट  उस  क़ायदे  को  हटा  देती  उनको
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 जानें  देती  तो  उसके  मानी  यह  होते  कि  बम्बई  से  मसले  हल  करने  चाहियें  ।  नगर  हम  उस

 a  गवर्नमेंट  सत्याग्रह  करवा  रही  नीति  के  खिलाफ़  खुद  चले  जायें  तो  इलावा

 कोई  दूसरे  मानी  नहीं  होते  ।  यह  सवाल  इसके  कि  हम  ऐन  झूठे  क़रार  दे  दिये  जायें

 नही  है  कि  सत्याग्रह  wear  हैं  या  बुरा  दुनिया  के  सामने  कौर  लोग  कहें  जैसे  कि  बहुत

 यह  एक  बेमानी  बात  है  कि  बम्बई  से  लोगों  ने  पहलें  कहा  भी  तो  वे  चुप

 की  गवर्नमेंट  या  भारत  सरकार  वहां  जाकर  हो  गये  कि  हम  चालबाज  धोखेबाज़

 लोगों  को  सत्याग्रह  करा  रही  है  ।  हम  एक  बात  कहते  हैं  कौर  दूसरी  बात

 गवरमेंट  कया  बल्कि  हो  गई  है  कि  लोगों
 को  करते  श्र  क्या  हो  सकता  है  ?  यह

 पकड़  पकड़  कर  वहां  भेज  कर  उनसे  बात  साबित  हो  जाये  कि  हमारे  कोई  उसूल

 तरह  तो  यह  तो  एक  अजीब  तमाशा  नहीं  कौर  हमारे  कोई  सिद्धान्त  नहीं  जिस

 हो  जाता  है  जरगर  वह  ऐसा  करती  हैं  ।  यह  ग़ौर  बात  में  हम  उस  फायदा  देखते  हैं  वही

 करने की  बात  है  ।  करते  हैं  तो  इसका  क्या  नतीजा  निकलेगा  ।

 wa  जितनी  बहस  उसमें  श्राप  हमारी  जो  हैसियत  इस  दुनिया  में  ऊंची

 गौर  करें  तो  पायेंगे  कि  बाज़  साहबों  ने  बहुत  वह  इस  लिये  है  कि  हमारे  लफ्ज़ों  में  वज़न

 साफ़  साफ़  कहा  कि  पुलिस  ऐक्शन  या  फ़ौजी  हम  जो  कहते  हैं  जो  हमारे  उसूल

 कार्यवाही  होनी  चाहिये  थी  या  होनी  हैं  उनकी  क़द्र  की  जाती  है  ।  अरब  कहें

 बाज़  साहबों  ने  कहा
 कि

 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  हम  एक  दम  से  आपके  कहने  पर  उस

 हैं  कि  फौजी  कार्यवाही  हो  लेकिन  ज़रूरत  पालिसी  से  फिर  जायें  ate  दुनिया  को  यह

 हो  तो  वह  हो  ।  बात  तो  यह  हैं  कि  अक्सर  कहने  का  मौक़ा  दें  कि  यह  धोखेबाज  जिस

 लोग  जो  सत्याग्रह  का  नाम  इस  ले  रहे  बात  में  फायदा  होता  है  वहीं  कर  लेते

 मुझे  माफ़  करेंगे  मगर  मैं  यह  कहूं  कि
 करने  को  तो  लम्बी  लम्बी  बातें  करते  हैं  पौर

 उन्होंने  सत्याग्रह  के  बहुत  मानें  शायद  नहीं  जब  उनको  कमल  में  लाते  हैं  तो  जिधर  फायदा

 समझे  हैं  कि  सत्याग्रह  क्या  चीज़  है  ।  यह  दो

 चीजें  साथ  साथ  नहीं  चलतीं  ।  मैं  यह  नहीं  जाने  पर  ज़मीन  पर  बैठ  जाते  इसका

 कि  किसी  मामूली  ढंग  से  हिन्दुस्तान  क्या  नतीजा  निकल  सकता  हैं  ।  मैं  चाहता

 फौजी  कार्यवाही  करने  का  अधिकार  नहीं  हूं  कि  यह  बात  साफ़  हो  जानी  चाहिये  कि

 है
 ।

 मैं  कोई  पैसिमिस्ट  नहीं  हूं  कौर  मैं  यह  नहीं  ह्म  क्या  द्
 La

 पर  ह्म

 कहता  कि  हिसा  हमेशा  के  लिये  हटा  दी  जाये  ।
 चाहे  वह  रास्ता  भ्रच्छा  हो  या  लेकिन  हम

 महात्मा  जी  तक  ने  कहा  था  कि  हिसा  करना  को  उस  रास्ते  पर  चलना  ही  होगा  श्र  यह

 बुजदिली  गुलामी  की  अपेक्षा  एक  बुनियादी  बात  हैं  जिसको  हर  एक  को

 अच्छा  हैं  ।  वह  तो  एक  मुक़ाबला  हो  जाता  साफ़  तौर  से  समझ  लेना  चाहियें  क्योंकि  हम

 कि  कौन  ज्यादा  बदतर  हैं  लेकिन  इस  मौक़े
 कहें  कुछ  कौर  करें  कुछ  यह दोनों  बातें

 पर  सवाल यह  है  कि  लिहाज  हमारी  सारी
 आपस  में  मिलती  नहीं  हैं  ।

 नीति  के  लिहाज  हमारी  नीति  के  हिन्दुस्तान

 में  श्र  बाहर  क्या  उचित  हैं  ्र  मुनासिब  एक  बात  हमारे  भाई  देशपांडे  जी  ने

 है  ate  किस  से  लाभ  होगा  ?  इधर  से  कही  कि  शभ्रकसर  मैं  बुराई

 शुरू  से  ही  हम  ने  एक  नीति  रखी  नहीं  कर  रहा  जो  सत्याग्रह  करने  गये  उनका

 यह  विचार
 था

 या  उनसे  यह  कहा  गया  था
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 कि
 उनके  पीछे  हिन्दुस्तान  की  फौज  श्री  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  गोझा  की

 तो
 are  देखें  जब  ऐसी  बात  होती  है  तो

 लड़ाई  क्या  यह
 तो

 एक  दिन  में  या
 दो

 दिन

 ग्रह  का  सिलसिला  ही  बदल  जाता  है  ।  में  खत्म  हो  यह  तो  चन्द  घंटों  को

 ग्रह क्या  है  ?  यह  एक  मुक़ाबला एक  इन्सान  बात  ह  ।
 यह  बात  सही  हो  सकती  है

 कि

 की  अ्रात्मा  की  कुव्वत  का  एक  बड़ी  ताक़त  भ्रमर  लड़ाई  हो  तो  वह
 दो

 या  तीन  दिन
 के

 वह  न  fash  दुश्मन  को  भगाता  है  में  खत्म  हो  सकती  है  चाहे  उनके  पास  १२,०००

 श्र  या  इस  बात  के  लिये  भी  तेयार  रहता  है  सिपाही  हों  या  २४,०००,  इससे  कोई  ज्यादा

 कि  उसका  सिर  कट  जो  कुछ  भी  नहीं  पड़ता है  |  एक  बात  ज़रूर  हो  सकती

 यह  एक  ऐसी  चीज़  है  जिस  का  असर  बहुत  है  कि  जिन  लोगों  की  छाती  पर  वें  लोग  बेठ

 जबरदस्त  होता  है  ।  यह  उसके  सिद्धान्त  का  हें  उनको वह  दौर  कौर  कोई  फौजी

 असर  होता  है  कि  लोगों  का  दिल  बढ़ता  ताकत  इस्तेमाल  करने  से  फक  नहीं  पड़ता

 दुश्मन  का  दिल  ठंडा  होता  जो  भी  यह  कहा  गयां fe  यह  छोटी  सी

 लोग  यह  जानते  हैं  कि  उनके  पीछें  फौजें  लड़ाई  होगी
 कौर

 वहू
 छोटा  सा  मुल्क

 आ  रही  हैं  तो  सारा  नक्शा  ही  बदल  जाता  इसलिये कोई  फक  नहीं  पड़ता है  ।
 में

 वह  सत्याग्रह  नहीं  रहता  है  ।  इस  तरह  कहता हू  कि  यह  एक  उसूल  की  बात है

 का  सत्याग्रह  वह  पैदा  नहीं  कर  सकता  एक  सिद्धांत  की  है
 |  अगर  आपकी

 वह  हिम्मत  नहीं  दिखा  सकता  है  जो  कि  बात  को  तसलीम  किया  जाता  है  तो  इसका

 इसे  दिखानी  चाहिये  ।  wa  यह  बात  बिल्कुल  मतलब तो  यह  होगा किਂ  जो  बड़े  बड़े  देश

 साफ़  होनी  चाहिये  कि  हम  इस  मसले  को  हैं  दुनिया  वे  उन  देशों  को  जो  कि

 शान्तिमय  तरीक़ों  से  तय  करेंग  या  किसी  उनके  मुकाबले में  छोटे  उनको  यह  हक

 और  तरीक़े  से  ।  यह  एक  मोटी  बात  है
 जो

 है  कि  वह  उनको  दबा  लें  ।  यह  एक  गलत

 fe  तय  हो  जानी  चाहिये  ।  जसे  में  ने  झ्रापसे  बात  है  ।  एक  दफा  अगर श्राप तसलीम तसलीम

 कर  लेते  हें  कि  हम  मसले  को  हल  करने कहा  यह  बात  नहीं  है  कि  में  कोई  हमेशा

 के  लिये  शान्तिमय  रास्ते  पर  ही  चलता  रहूंगा
 |  के  लिये  अपनी  फौजें  दौड़ा  सकते  हें  तब

 अगर  हमारे  मुल्क  पर  हमला
 तो

 क़रीन
 ी  श्राप  अगर  दूसरे  मुल्क  भी  ऐसा  ही  करें

 तौर  पर  हमको  उसका  जवाब  देना  पड़ेगा
 तो  उनको  इन्कार  नहीं कर  सकते  यह

 शर  यही  वजह  है  कि  हम  ने  फौज  रखी  एक  उसूली बात  है  ।

 हमारे  श्री  मेहता ने  मिसाल
 है  ।  झगर  ऐसी  बात  न  हो  तो  हम  फौज  को

 ही  खत्म  कर  दें  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  यह
 या  इशारा  एक  बार  तो

 बात  ज़रूर  है  शर  हम  ने  कहा  है  कि  हम  ताईवान  के  बारे  में  ate  दूसरी

 फौजों  का  इस्तेमाल  उस  वक्त तक तक  नहीं  करेंगे  बार  के  बारे  में  उन्हों  ने  कहा

 जब  तक
 कि

 हम  पर  कोई  हमला
 न

 जब  तक
 कि  हम  गोआ  में  तो  सेल्फ  डिटमिनेशन

 कोई  ate  लड़ाई  हमारे  ख़िलाफ़
 न

 छेड़े
 |  की  बात  करते  हें  at  फा रमो सा क

 यह  बात  हम  ने  पाकिस्तान  से  कही  है
 बारे  में  हम्गरी  क्या  राय है

 दुनिया  से  भी  कही  है
 ।

 यही  सलाह  हम  ने  फारमोसा  दूर  नहीं  मुबारिक

 औरों  को  भी  दी  है  ate  wa  दुनिया  में  यह  हो  उनको  सेल्फ  डोमिनेशन का  हक  ।  कौन

 बात  तसलीम  होती  जाती  है  कि  लोग  लड़कर
 लोग  इस  बात से  राज़ी  नहीं  है  ।  हम  तो  यही

 कहते  है ंकि
 जो  फारमोसा का  मसला  है  वह मसलों को  हल  न  करें  ।
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 शान्तिमय  तरीक़ों  से  हल  होना  लड़ाई  से  नहीं
 देती  कोई  बुजुर्गी  नहीं  है

 ।  जो
 कुछ

 र
 यही  में  ने  कहा

 था  ।  दूसरे
 यह  कि

 मैच्योरिटी
 का  तर्जुमा  है  वह  में  नहीं

 फारमोसा  तो
 दूर  जो

 दो
 टाप  हैं  मत्सु

 शर  हुं
 ।

 रब  में  क्या  कहूं
 ।

 साहब  नाबालिग़  समझ

 उनकी  निसबत  में  ने  यह  कहा
 था  लीजिये  कौर  में  क्या  कहूं  ?

 शर  लोगों  ने  इसको  स्वीकार  किया
 एक  बात  में  श्र  कहूंगा  |  श्री  एच ०

 किवे  चीन  केहि हें  लेकिन  फिर भी  वह  मसला  एन०  मुकर्जी ने  कुछ  यह  कहा  था  मेरी

 अभी  तक  हल  नहीं  gat  ह  |  तो  जो  मोटी  निसबत  कि  कुछ  मेरा  जनता  से  मैन

 दी  पीपल  जैसे  मुझे  कहा  है
 ।

 इसक  मानें
 तो

 बात  है  हमें  उसको  ard  दिमाग़  में  साफ़

 है  शौर  वह  यह  कि  गोझा  का  मसला
 यह  नहीं है  कि  में

 ग़लती
 न  करूं  या  में

 उनको

 हमें  शान्तिमय  तरीक़ों  से  हल  करना है
 श्र  गलत  न  समझूं  ।  यह  बात  तो  है

 ।
 लेकिन

 कम  से  कम  मेरा
 जो

 विचार  है  इस  मामलें  में
 कोई  फौजी

 कार्रवाई
 हम  नहीं

 करेंगे
 ।  यह

 बात  साफ
 हो

 जानी  चाहिये  कौर  इसके  बारे
 वह  में  आपको  बता  देना  चाहता  हुं

 |  बावजूद

 इसके
 कि  जो

 बात  हम  ने  कही  प्रौर
 जब

 में
 कोई  ग़लत  फहमी

 नहीं  रहनी  चाहिये  ।

 जिन  उसूलों
 सिद्धान्तों

 को  आपने
 TE  शुरू  में  जब  हमारा  फैसला  शाया

 श्रपनाया,है उनको  श्राप  न  छोड़े  ।  जिन  बुनियादों  तब  कुछ  लोगों  को  wea  हुआ  मान

 लीजिये  कि  हमारा  कसूर  था  ।  टंडन  जी  ने
 के  ऊपर  ard  सारी  इमारत  बनाई  जिन

 के  ऊपर  काम  किये  हैं  तौर  ग्लानि  कहा
 कि

 जो
 में

 ने  कहा  प्रौढ़
 जो  दूसरे

 ने  उन  दोनों  के  बीच  की  बात  हो
 ।

 राष्ट्रीय
 नीति  तय  की  भ्रमर  श्राप  उन

 बुनियादी  उसूलों  को  छोड़  देते  हैं  तो  सारी  वह  बीच  का  रास्ता
 हो

 सकता  है
 इस

 माने

 इमारत
 ही

 गिर  जाती  है
 ।

 लेकिन
 उसूलों  इस  माने  में  जहां  तक  मेरा  खयाल

 हम  ने
 कोई

 राय  बहुत  तबदील  नहीं को  रख  कर  श्राप  इस  बात  पर  ग़ौर

 करें  कि  आपको  झ्राख़िरकार  क्या  फायदा  हालांकि  एक  मौत  पर  छोटी  तबदीली  भी

 बड़ी  मालूम  होती है
 |  यह  बात

 में
 मानता

 क्या  लाभ  होगा
 |  कप

 एक
 श्रपरचूनिस्ट

 त्व
 तरीक़े  से  देखें  ।  में  ae  से  गरज  करना  चाहता

 &  ।
 लेकिन  बात  यह  है

 कि  हमारी  राय
 ने

 हूं  कि  अगर  ary  इस  पर  ग़ौर  करेंगे  तो
 श्राप  नहीं  लेकिन  वाक़यात  ने  कौर  waar  ने

 झर  अक़सर  लोगों  के  बयानात  नें  इस  क़दर
 देखेंगे  कि  हमें  फौजें  दौड़ा  देने  से  कोई  फायदा

 नहीं  काफ़ी  नुक़सान  ही  होगा  AK
 एक  हवा  पैदा  की  मुल्क  ज़ोरों

 दूर  दूर  तक  नुक़सान  पहुंचते  इस  के
 ।

 चुनांचे
 न

 हमें  इससे  कोई  फायदा  हो
 न

 तो  उस  हवा  के  खिलाफ  इसलिये  लोगों

 कोई  ate  बात  खाली  एक  जोश
 a

 गुस्से  में  कोई  बात  कर  तो  यह  तो  के  ख़िलाफ
 ।

 खैर  वहू  बात  नहीं  है
 ।

 तो  में

 बहुत  दूर  अन्तर्देशी  की  कौर  समझ  की  बात
 यह  कहूंगा  कि  उनको  gar  शर  कुछ

 लोगों  को  धक्का भी  लगा  ।  लेकिन  साथ ही नहीं
 है  साथ

 जिन
 लोगों

 ने
 ज्यादा

 ठंडे
 दिल

 से
 सोचा

 तो  उन्होंने  पाया
 कि

 यह  heer  ठीक

 उन्हों  ने
 दो

 चार  बार  फरमाया  कि  गवर्नमेंट  यह  फैसला  सही था  ।

 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  we  साहिबान  ने
 दिखाई  देती  कोई  दानिशमन्द  दिखाई  भी

 यह  बात
 जो  कि

 उन  पार्टीज  के
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 जो  कि  उधर  अंठी  हैं  श्र  यह  भी  बार  बार  कहा  ग  है  कि  हम न्होंने  यह
 भी

 कि  पब्लिक  में  यह  नहीं  कहेंगे--बात  एक  चुनौती  दें--एक  अल्टीमेटम  एक

 में  कहेंग े।
 we  मुक़र्रर  कर  दें  a  एक  तारीख

 छ  कर  दें  कि  इस  तारीख  तक  यह  कर
 दो  ।

 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  क्या  इधर  के
 बग  थ

 ay  के  सामने  इस  दुनिया  के  बड़े बड़े
 लोग  कहेंगे  कि  पब्लिक  में  नहीं  कहेंगे  एसी  या  तै  वान

 जर्मनी  के  कौर  मारको  w—ari  तरफ़
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  a  नाम  तो  नहीं

 ले  ter  हु
 कहीं  पर  भी  इस  क़िस्म  का  अल्टीमेटम  दिया

 गया है
 ।

 are  कौन  किस
 को

 दे
 ?

 फिर जो

 बात  में  कह  रहा  था  वह  यह  है

 कि

 लोगों  ने  जितना  ठंडे  दिल  से  इस  बारे  में

 पहुंचते हैं  कि  are  वे  लोग  ्रल्टीमेंटम  को

 नहीं  तो  फिर  फौज  भेज  दीजिये  ।

 समझा
 कि

 बात
 ठीक

 थी
 ।
 में  यह

 भी
 रज

 हैं  कि
 फ़  कीजिये  कि

 हम
 यह

 पर  रहते  जहां  पहले  4,  उसके  पीछे  फौजी  कार्यवाही  शौर  पुलिस
 यानी  हम  करा

 ढील
 दे  देते  कि  दो  चार  बीस

 आदमी  कभी  कभी  जा  कर  सत्याग्रह  करें  एक्शन
 की

 बात  होती  हूँ
 ।  कौर

 फिर  यह
 भी  सवाल  उठता  है  कि  सत्याग्रह  है  क्या  ?

 शौर  कोशिका  तो  उसका
 क

 होता
 ?

 वे  लोग  क्या  किस  ढंग  से  करते
 में  ने  और  जगह  भी  कहा  हैं  कि  सत्याग्रह  एक

 आर  कब  तक  ये  कई  हमारे

 पूरी  खोज
 भी

 नहीं  हुई
 ह  ।

 वह  कहां  तक
 जाता

 हालात  में  हमारी  फौज  भी  उनकेਂ  पीछे  है  श्यो  कहां  तक  नहीं  जाता  हूं
 ?

 कम  से  कम

 नहीं  कह  सकता  कि  वह  कहां  तक  जा
 यह  सवाल  भी  पैदा  होता

 ।
 wat  टंडन

 जी
 ने

 हुए  भ्रमणी  तरह  सत्याग्रह  के  एक  दो  पहलु प्र ों
 ह  कौर  कहां  तक  जायगा  ।  में

 क

 कौन  हूं  ?  लेकिन  इस  में  यह
 को  हमारे  सामने  रखा  |  इस  बारे  में  में  को

 कह  सकता  हूं  कि  कम  से  कम  इस  समय  वह
 एक  फौजी  मिसाल  देता  हूं  ।  श्राप  बन्दूक

 मुनासिब  नहीं  हे  इस  समय  इस  को

 एक  ग़लती  क्योंकि  इससे  मुल्क
 तो  फिर  बन्दूक  जरा  area  नहीं

 को
 नुकसान  पहुंचेगा  ।

 में  जानता  हूं--कि  इन  वाक़यात का  गोधरा  के

 इन
 पर  हम  को  ग़ौर  करना  हैं

 ।

 इस  बारे  में
 महज  जोश-खरोश  fiz  नि  से  ae

 है
 ।

 बुरा  इस  माने  में
 कि

 चूंकि  इस  सिलसिले

 ay  के  मारे  गल  गयाਂ  |  मुझे  तो  यह

 ज्यादती  मालूम  होती  है
 ।

 में  उन  से  क्या  इस  लिये  डर  कर  वे  दब  भी  सकते  हैं  ।  भ्रमर

 ag  करूं  सिवा  इसके  कि  वह  बहुत  नाजुक  ऐसा  हो  तो
 हमारे  लिये  यह

 दिमाग़  होंगे  ?  बात  नहीं  होगी  ।
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 श्री  mate  मेहता  ने  बताया--श्योर  है--श्र  उनसे  नुक़सान  भी  हो  सकता

 उन्होंने  ठीक  कहा  हे--कि  वहां  पर  इतनी  तो  श्राप  को  फौरन  दूसरे  ढंग  से  सोचना  पड़ता

 ज्यादा  फौज  ह  भर  वे  लोग  थोड़े  से  grant

 इस  लिये  हमारा  यह  समझना कहां  तक  ar  यह  भी  ख्याल  कीजिये  कि  श्री

 सालाज़ार  और  उनकी  हकूमत  की  जो  नीति

 करेंगे
 ।

 लेकिन  में  यह  भी  कहूंगा  कि  श्री  उनके  जो  तरीक़  उनको  सामने रख  कर

 अशोक  मेहता  के  दहर  में  भी  गोगना  के  बहुत  ऐसी  हकूमत  प्रौर  ऐसे  दर्स  के  खिलाफ़

 से  लोग  रहत  हें  वे  भी  हाथ-पेर  हिला  ग्रह  कहां  तक  कामयाब  हो  सकता  हे
 ।

 इस  लिये

 सकते  हें  ।  कोई  वजह  नहीं  है  कि  वे  हाथ-पेर  बहुत  wea  से  में  श्राप  शेअर  करूंगा  किः

 न  हिलायें  ।  एक  लाख  के  क़रीब  वे  लोग  हें  ।  हम  ने  यह  जो  प्रस्ताव  पास  किया  वह

 श्री  प्रयोग  मेहता  उन  को  उनकी  बहुत  सोच  समझ  कर  पास  किया  था  कौर

 qs  ठोके  ताकि  वे  भी  कुछ  काम  करें  ।  में  फिर  कहूंगा  कि  हमारी  पहली  नीति  में

 में  बहुत  wea  से  द  करूंगा  कि  इस  शर  इस  नीति  में  कोई  फ़ाक़े  नहीं  है--हां

 हमारे  इस  फ़ैसले  का  अच्छा  उन्नीस  कौर  बीस  का  हो  सकता

 इंफोसिस  का  हो  सकता  हैं  ।  जहां  पहले gat  है--बुनियादी तौर  से  sear  हुमा  है

 are  के  रहने  वालों  के  लिये  भी  wear  हम  ढील  देते  वहां  बाद  में  हम  ने  सोचा

 हुमा  क्योंकि  उन  के  ऊपर  ज़िम्मेदारियां  कि  इस  ढील  को  रोक  दिया  जाय  ।  वाक़या

 पड़ी  हुई  जिन्हें  हम  छुड़ा  नहीं  सकते  थे  ।  यह  है  कि  लोगों  के  दिमाग़  में  कुछ  ज्यादा

 फक  मालूम  और  नगर  श्राप  कुछ  कहना
 यहां  पर  मुझ  से  सवाल  किया  गया  है

 कि  हम  कर  रहे  जब  कि  सौ  दो  सौ
 तो श्राप को हक है को  हक  कहने का  ।  श्राप

 सकते  हे  कि  हम  ने  पहले  ढील  क्यों  दी  ॥
 आदमी  जेल  में  पड़े  हुये  हें  और  तौर  मुल्कों

 बहर सुरत  पहले  जो  कुछ  भी  ग़लती  हुई
 में  भेजे  जाते  हें  शौर  देनीश  किय  जाते  हें  ।

 बात  सही  लेकिन  में  इसका  क्या  जवाब
 इस  वक्त  तो  यही  एक  मुनासिब  क़दम था

 श्र  इस  को  न  लेता  एक  ग़लती  होती  ax दू  सिवा  इस  के  कि  में  कुछ  नहीं  कर  सकता

 हं  सिवा  रंज  का  इज़हार  करने  के  शर  शिकायत
 एक  कमज़ोरी  होती  ।  श्री  चटर्जी  ने  कहा

 कि  यह  हमारी  कमज़ोरी  हमारी  कायरता
 करन  के

 ।
 में  भ्रमण  करना  चाहता  हूं  कि  इस

 थी  att  हम  में  इतनी  हिम्मत  नहीं  थी  कि
 दुनिया  में  एसी  बहुत  सी  बातें  हो  रही

 जो  मुझे  पसन्द  नहीं  जो  बहुत  नागवार
 हम  वहां

 पर  एक  फौज  भेज  दें
 ।

 में  कहना

 चाहता  कि  ऐसा  फैसला  करने  के  लिये  मुझें
 लेकिन  में  उन  के  बारे  में  क्या  कर

 सकता  हुं
 ?

 घूम  फिर  कर  वही  बात  जाती
 से  कहीं  ज्यादा  दिमागी  हिम्मत  की  ज़रूरत  थी  ।

 हे  कि  वहां  पर  acd  फौज  ले  जानो  ।  ae  अगर  तो  कुछ  प्रंग्रे जी  भाषा  में

 पहले  इस  बात  का  फैसला  करें  कि  श्राप  इस  कह  दू
 ?

 मसले
 को

 फौजी  तरीक़  से  हल  करेंगे  या  नहीं  *आज्ञा  हो  तो  कुछ  शब्द  अंग्रेजी  में  कहूं  +

 प्यार  आप  यह  फ  सला  करें  कि  यहां  पर  विरोधी  दल  के  सदस्यों  के

 फौजी  तरीक़े  इस्तेमाल  करना  नामुनासिब
 इतने

 जोशीले  कौर  जोरदार  थे  कि

 tsi  जवाहरलाल  नेहरू  द्वारा  अगोती  मेँ म  म  नाप ड  |  |  दिये  गये  भाषण  का  अनुवाद  यहां  से  आरम्भ

 होता  है  ।
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 सत्याग्रह  की  चर्चा  करना  बेहूदा है
 क्योंकि

 कहीं  कहीं  में  उनके  कहने  का  अभिप्राय नहीं
 समझ

 सका  ।  वास्तव  मुझे  इस  बात  का  सं  देह  भौतिक  रूप  में  सत्याग्रह  में  दो  शक्तियों  का

 gar  कि  कया  उन्हें  आजकल  की  वस्तुस्थिति  परस्पर  संघर्ष  नहीं  होता  किन्तु  मनुष्य  की

 पर  खीज  श्र  क्रोध  व्यक्त  करने  के  सिवा  आत्मा  भौतिक  जगत  से  टक्कर  लेती  है  और

 कुछ  नील  कहना  है  क्योंकि  उन्होंने  उस  से
 अलग  हो  जाती  चाहे  कुछ  भी

 कल  की  स्थिति पर  क्रोध  शौर  श्रन्यमनस्कता
 परिणाम  हों  ।  यदि  ऐसे  सत्याग्रही

 की
 पुश्त

 व्यक्त
 की  है  ।

 बात  यों  है  कि  इस  पर  सरकार  हो  तो  उस  के  सत्याग्रह  में  व्यक्ति

 युग  में  लफ्फाज़ी कौर  शब्दाडम्बर से  किसी  की  आत्मा  की  टक्कर  का  कोई  भी  प्रदान
 प

 दा
 भी  समस्या  को  नहीं  समझा  जा  सकता  चूंकि  नहीं  क्योंकि  वैसी  स्थिति  में  वह  सरकार

 श्रमिक  शब्दावली  में  सार  बहुत  कम  होता  है  ।  दस  या  हज़ार  व्यक्तियों  से  सत्याग्रह

 कुछ  एक  भाषणों  को  सुनकर  मुझे  ऐसा  मालूम
 कराके  स्थिति  का  अनुचित  लाभ  उठाती  हैं

 ।

 दिया
 कि

 वक्ता  card  से  कोसों  दूर  है  ।  उनके  कोई  भी  सरकार  अपने  आपको  बदनाम  किये

 भाषण  में  ज़ोर
 था

 श्र  कहीं  कहीं  उन  के
 बिना  ऐसा  काम  नहीं  करा  सकती  ।  यही

 कारण  हूँ  कि  कोई  भी  सरकार  सत्याग्रह  नहीं तक  प्रभावपूर्ण  भी  थे  किन्तु  वे  सब  यथार्थता

 art  समस्या  से  भ्रनभिज्  थे  ।  प्राचीन  कर  सकती  ।  ज्यादा-से-ज्यादा  यह  हो

 में
 ने  इस  समस्या  का  पुरा  पूरा  भ्रध्ययन  किया  सकता हँ  कि  कोई  भी  यदि  वह  ऐसा

 है
 ।

 यह  श्रमिक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  नहीं  कि  हमने
 करना  दूसरों को

 ऐसा  करने  की  अनुमति

 areal  नीति  बदल
 दी

 या  अथवा  हमने
 दे  सकती हू  ही  उनका  विवेक  या  ate

 कोई  बात  उन्हें  ऐसा  करने  को  बाध्य  करे  ।
 ऐसा  किया  या  नहीं  ।  सब  से  बड़ा  प्रदान  यह

 है  कि  ऐसी  कौनसी  नीति  है  जो  सही  है  ak  यह  भी  हो  सकता  हँ  कि  सरकार  उन्हें  एसा

 जिसे  झ्र पना या  जाये  ।  में  पहले  ही  बता  चुका  करने
 की

 अनुमति  उनके  काम  पर  आंख

 हूं  कि  यदि  हमने  कोई  सही  नीति  अपनाई है  मीचे  wire  उनके  किये  पर  कोई  कार्यवाही  न

 तो  वह  यही  है--श्रोत  यही  हमारे  लिये  सही  करे
 ।  तो  इस  मामले  में  बिल्कुल  प्रारम्भ  से

 ही  म  स्थितियों का  अवलोकन  करता रहा नीति  भले  ही  इससे  कोई  परिवर्तन  goat

 हो  या  न  हुआ  लौजिये  हमारी  शर  इधर  PY-8&  महीनों  से  में  ने  विशेष

 नीति  ग़लत  हूँ
 तो

 वह  यही  ह  :
 इसमें  कोई

 रूप  से  बम्बई  के  गोझा

 wat  नहीं  पड़ता  कि  हमने  उसे  बदला  है
 की  संस्थानों  शर  wear  व्यक्तियों  से  खूब

 या  नहीं  ।  इतना  में  निवेदन  ae  कि  बातचीत  की  ।  में  उनके  घनिष्ठ  में

 स्थितियां  जिस  प्रकार  बनने  हम  उस  रहा  प्रायः  उनकी  कई  बातों  से  अ्रसहमत

 ढील
 को

 कौर  देर  तक  नहीं  चलने  दे  सकते  हया  उनको  अन्य  लोगों  को  झपना

 क्योंकि  ag  वांछनीय  नहीं  शौर  चूंकि  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  समझाता  रहा  हू  और

 वह  पहले  से  चल  रही थी  इसलिये  हमें  उसे  इस  बड़े  निर्णय  पर  ज़ोर  देता  रहा  हूं  कि  यह

 उखाड़ देना  पड़ा  सब  काम  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  होना  चाहिये  ;

 सब  से  पहली  बात  जो  स्पष्ट  रूप  में
 सामूहिक  सत्याग्रह  या  सामूहिक  प्रवेश  नहीं

 समझने  की  है  वह  यह  हूँ  कि  कोई  भी  सरकार  होना  चाहिये  क्योंकि  जव  भी  श्राप  सामूहिक

 सत्याग्रह  नहीं  कर  सकती  |  यह  री  बात  सत्याग्रह  या  सामूहिक  प्रवेश  की  बात

 हूँ  कि  व्यक्तिगत  रूप  में  मैं  सरकार  से  प्रति
 साप  को  यह  सोचना  होगा  कि  उसके  बाद  क्या

 हो  कर  ऐसा  करूं  किन्तु  सरकार  के  नाते  होगा  ।  कितनी  फ़िजूल  बात  है  कि  आप
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 [  at  जवाहरलाल  ]

 किसी  दिन  सामूहिक  प्रवेश  करें  पौर  उसके  स्पष्ट  रूप  से  यह  समझ  रहा  था  कि  भविष्य

 बाद  हाथ  पर  हाथ  धरे  as  ;  कौर  यदि  में  चाहें  जो  भी  नीति  भ्रपनाई  जाय  इस  समय

 इस  नीति  पर  aaa  नहीं  होना  चाहिये  |
 शक  के  बाद  दुसरा  प्रवेश  करता  जाये  तो  ऐसे

 सामूहिक  प्रदान  का  क्या  परिणाम  यह  मैं  ने  महसूस  किया  कि  हमें  यह  बन्द  कर  देना

 कदाचित  नापक  बताने  की  कोई  शभ्रावस्यकता  कौर  सारी  स्थिति  पर  फिर  से

 नहीं  स्वयं  में  व्यक्ति  के  रूप  न  कि  प्रधान  विचार  करके  यह  निर्णय  करना  चाहिये
 कि

 मंत्री  के  रूप  व्यक्तिगत  सत्याग्रह  कर  भविष्य  में  क्या  किया  जाय  ।  इसलिये  ये  निर्णय

 स्पष्ट  रूप  से  किये  गये  |
 सकता हुं  अथवा कुछ एक व्या कुछ  एक  व्यक्ति  इस  प्रकार

 सत्याग्रह  कर  सकते  हें  ।  तो  इस  प्रकार  इस  मैँ  सभा  को  यह  बता  दू  कि  कभी  भी

 मामले  के  साथ  मेरा  सम्बन्ध  यहां  तक  कि
 हमारी  मंशा  यह  नहीं  थी  कि  इस  विषय  पर

 १४५  अगस्त  पहुंचने  में  झूठ-दस दिन  रहे  जब  दल  के  या  कांग्रेस  के  दृष्टिकोण  से  विचार  किया

 मे ंने  ऐसी  घटनायें  होती  देखीं  जो  मेरी  जाये  ।  यह  सच  है  कि  मैं  ने  कांग्रेस  में  भ्र पने

 ararat  के  बिल्कुल  प्रतिकूल  थीं
 ।

 में  किसी  प्रमुख  साथियों  से  carat  किया  जो  कि

 को  इस  का  दोष  नहीं  दे  रहा  क्योंकि  उन  भाविक  ही  था  ।  ऐसा  gar  कि  वें  किसी  भर

 घटनाओं  के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  भी  काम  से  यहां  कराये  हुये  थे  ।  हम  ने  उन  से

 भ् पक्ति  उत्तरदायी  नहीं  था  ।  इस  प्रकार  की  मद्  किया  एक  प्रस्ताव  पास  किया  ।  यह

 हुईं  यह  एक  ऐसा  मामला  था  सच  है
 |

 यह  स्वाभाविक  भी  था  झर  आकस्मिक

 जिस  से  भारत  भर  में  लोगों  की  भावनायें  भी  क्योंकि  वे  संयोगवश यहां  थे  ।

 जागृत  हुईं  ।  एक  दृष्टिकोण  से  ऐसी  इस  सम्बन्ध  में  श्री  मेहता  ने  कहा

 घटनाओं  का  घंटित  होना  कोई  ग्रा इच यं  की  कि  एक  राष्ट्रीय  वैदेशिक  नीति  होनी  चाहिये  ।

 बात  नहीं  ।  श्री  चटर्जी  के  दादों  में  ही  में  भी  मैं  राष्ट्रीय  नीति  बनाने  के  सम्बन्ध  में  उन

 यही  कहूंगा  कि  यह  प्रसन्नता  का  विषय  था  कि  का  सुझाव  स्वीकार  करना  पसन्द  करता  हुं
 ।

 इस  के  लिये  इतने  लोग  हर  प्रकार  के  परन्तु  इस  का  ठीक  ठीक  क्या  है
 ?

 यदि

 गोलियों  इरादी  का  मुक़ाबला  करने  को  इस  का  wt  यह  है  कि  महत्वपूर्ण  के

 तैयार  शे  ।  उनका  यह  क़दम  सही  रहा  हो  या  सम्बन्ध  में  संसद्  में  विभिन्न  दलों  के

 इससे  हमारा  कोई  मतलब  नहीं  किन्तु  से  परामर्श  किया  जाये  तो  मैं  निश्चय  ही  यह

 था  यह  वास्तव  में  प्रसन्नता  का  विषय  ।  इस  स्वीकार  करना  पसन्द  करूंगा  |  परन्तु  सदा

 बात  की  हमें  बहुत  चिन्ता  हुई  कि  हम  क्या  तो  ऐसा  नहीं  हो  क्योंकि  बड़ीਂ  समस्यायें

 करें  न  कौर  सच  पूछा  जाय  तो  अचानक  ही  नहीं  art  हैं  ।  यह  तो  रोज  की

 हमने  सन्देह  में  रहते  हुये  ही  इन  मामलों  को  बात  प्रति  दिन  घटनायें  होती  हैं  ।  कई  बार

 एसे  ही  बढ़ने  दिया  ।  ग्रामीण  १४  अ्रगस्त श्रा  बड़ी  समस्यायें भी  at  जाती  हैं  ।

 पहुंचा  |  उसके  बाद  भी  में  ने  लोई  निदचयपूण
 विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  विरोधी

 बात  नहीं  कही  ।  सीतापुर  कौर  एक  गौर  जगह
 दलों  के  माननीय सदस्य  कुछ  समय  पहले

 पर  मैं  ने  भाषण  दिये
 |

 परन्तु  मैं  ने  ठीक  ठीक
 दो  विभिन्न  दृष्टिकोणों  से  सरकार  की

 और  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  था  कि  क्या
 चना  किया  करते  थे

 ।
 परन्तु  दोनों  दृष्टिकोण

 करना  चाहिये  |  यह  बड़ा  गम्भीर मामला  है
 रखने  वाले  सदस्य  किसी  गुट  में  शामिल  न

 लेकिन  मैं  सभा  को  बता  दू  कि
 उर  1  ह  होने  की  हमारी  नीति  की  आलोचना  करते
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 थे  ।  उन  में  से  एक  दल  वालों  का  विचार  था  लोगों  से  सहयोग  करना  जोकि  भारत  के

 कि  हमें  एक  गुट  में  शामिल  होना  चाहिये  विरोधी ही  नहीं  बल्कि  विरोधियों से  भी

 दूसरे  दल  वाले  कहते  थे  कि  हमें  दूसरे  कुछ  अधिक  बुरे  मुझे  बड़ी  भ्र साधारण

 गटक  में  शामिल  चाहिये |  wa  वह  कौर  अजीब  बात  लगी  |  मुझे  इस  में  सन्देह

 आलोचना नहीं  की  जाती  ;  शायद  इसलिये  नहीं  कि  यह  काम  ठीक  उद्देश्य  से  ही  किया

 कि  सभी  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  हमारी  गया  ait  कोई  बुरी  बात  करने  की  नियत

 यह  नीति  सफल  हुई  है  ।  सच  तो  यह  हैं  कि  यह  से  नहीं  किया  गया  |  परन्तु  सच  यह  है  कि

 नीति  सफल  रही  भी  है  ।  एक  ऐसे  मामले  जिस  का  हमारे  लिये

 श्री  wars  मेहता  ने  यह  बात  ठीक  ही  असीम  महत्व  इस  काम  के  बड़े  ग़लत

 णाम  हुये  हैं  ।  इसी  लिये  मैं  निवेदन  करता
 कहीं  कि  इस  नीति  की  सफलता  का  श्रेय

 केवल  कांग्रेस  को  ही  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  ।  हूं  कि  यदि  हम  देश  में  भ्रमण  मामलों  में  गोशा

 इस  सफलता  के  कई  कारण  हैं  ।  निश्चय  ही
 हो  या  कोई  सावधानी  से  काम

 नहीं  लेंगे  तो  हम  ग़लत  परिणामों  पर  पहुंचेंगे  ।
 कांग्रेस  कौर  कई  दूसरे  दल  ।  वास्तविकता

 तो  यह  है  कि  यह  नीति  इसलिये  सफल  हुई
 मेरा  विचार  है  कि  मैं  हिन्दी  में  भाषण

 कि  ठीक  नीति  यही थी  ।  जो  बात  उचित
 में  कह  चुका  हूं  कि  गोगा  के  सम्बन्ध  में  फैसला

 हम  ने  किसी  देश  या  शक्ति  के  इशारे  पर  बिल्कुल ठीक  हो  वह  अन्ततोगत्वा सारी  दुनिया

 को  ठीक  ही  लगा  करती  है  ।  नहीं  किया  है  ।

 परन्तु मेरी  भी  एक  कठिनाई जैसा  कि  सन्धियाँ  के  बारे  में  कुछ  बातें  कही  गयी

 मैं  ने  करना  तो  ठीक  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  श्री  एच०  एन०

 कोई  कोई  महत्वपूर्ण  नीति  कहीं  की  मुकर्जी  ने  उन  की  चर्चा  की  ।  हम  किसी  सन्धि

 ईट  कहीं  का  रोड़ा  लेकर  नहीं  बनती  |  यह  द्वारा  बिल्कुल  भी  बाध्य  नहीं  हैं  ।  सच  तो

 सम्पूर्ण  होनी  चाहिये  ।  ऐसा  नहीं  हो  सकता  यह  है  कि  भारत  के  साथ  कोई  सन्धि  नहीं

 कि  सभी  दलों  की  थोड़ी  थोड़ी  बातें  लेकर  हुई  है  ।  दूसरे  देशों-ब्रिटेन  पुर्तगाल

 एक  नीति  बना  ली  जाये  ।  वैसी  नीति  तो  के  बीच  नयी  या  पुरानी  सन्धियाँ  हैं  ।  यह  उन

 नीति  कहे  जाने  योग्य  नहीं  होगी  ।  उसे  काम  की  बात  हमारी  नहीं  |  उन्होंने  सर  स्टेफोर्ड

 भले  ही  कह  लें  ।  जब  ५  क्रिप्स  की  बात  की  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  यह

 बातों  पर  मतभेद  हों  तो  सम्पूर्ण  नीति  बना  क्या  बात  थी
 ।
 मुझे  कुछ  याद  नहीं  न

 सकना  कठिन  हो  जाता  है  ।  मैं  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समाचार  देखा  है  ।

 श्री  waite  मेहता  मुझे  क्षमा  करें  क्योंकि  मेरा  विचार  है  कि  इस  का  शरीक  महत्व

 में  एक  ऐसी  बात  का  उल्लेख  करने लगा  हूं  जिस  नहीं है  ।

 से  मुझे  बड़ा  धक्का  पहुंचा  है  ।  उन  के  दल  नें
 श्री  मेहता  ने  कहा  कि  हम  जान

 या  उन  के  दल  के  कुछ  सदस्यों  ने  काश्मीर

 के  सम्बन्ध  में  ऐसा  रवैया  भ्रपनाया  है
 बूझ  कर  उन  के  दल  के  धोये  ae  सद्भावना

 ऐसा  प्रचार  किया  है  जिस  पर  मुझे  हैरानी
 को  ग़लत  समझ  रहे  हैं  उन  के  दल  को

 बदनाम  कर
 रहे  हैं  ।  उन्होंने इस  बात  पर

 हुई  है  ।  मैं  किसी  नीति  के  बारे  में  यह  नहीं
 mace प्रकट  किया  है  ।

 कह  रहा  हूं  कि  वहू  उचित  है  ।  परन्तु  मैं  उन  से

 यह  wae  कहूंगा fe  जो  लोग  माने  हुये  एक  माननीय  सदस्य  बदनाम  कर

 विरोधी  हैं  उन  से  मेल  जोल  ऐसे
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 श्री  जवाहरलाल  मेरा  विचार  लोग जिस  कसौटी  पर  दूसरे  देशों  को  कसते

 है  fe  उन्होंने  इन्हीं  शब्दों  का  प्रयोग  किया  हैं  वह  बिल्कुल  ही  भिन्न है  ।  शायद हम  में  से

 था  मैँ  भी  इसी  दाब्द  का  प्रयोग  कर  कुछ  कभी  तक  पूरी  तरह  यह  नहीं  समझे

 हैं  कि  भारत  एक  are  देश  है  ।  यह  बड़ी रहा  हूं
 ।

 मुझे  पता  नहीं
 कि

 उन्होंने  किस  बात

 की  भ्रोर  संकेत  किया  था  ।  मैं  किसी  दल  या  अजीब  सीਂ  बात  है  ।  सोचने  प्रौढ़  काम  करने

 व्यक्ति  को  बदनाम  नहीं  करना  चाहता  |  के  पुराने  करें  से  निकलना  कितना  मुश्किल  है
 ?

 में  उन  से  यह  कहूंगा  कि  उन  का  दल  या  दूसरे  दुनियां  बदल  चुकी  है
 ।

 art  सैनिक

 विरोधी  दल  सरकार  के  बारे  में  नरम  दाब्दों  शर  पुलिस  कायेवाही  की  बात  करते  हैं

 का  प्रयोग  नहीं  करते  जब  में  कहता  हूं  जबकि  पिछले  छे  या  सात  साल  में  दुनिया

 कि  उन  की  कई  नीतियां  क्रान्ति विरोधी हैं  बदल  गयी  है  ।  हम  अणुबम  में  प्रविष्ट ही  हुये

 तो  उन्हें  भी  कुछ  अधिक  सहनशीलता  से  काम  हैं  जिस  का  कि  सैनिक  कौर  aa  कार्यवाहियों

 लेना  चाहिये  ।  जब  मैँ  यह  कहता  हुं  कि  यह  के  लिये  बड़ा  महत्व  है  ।  इस  के  सेकड़ों

 बदनाम  करने  वाली  बात  नहीं  खरी  पहलू  हैं  ।  प्र  मैं  उन  सब  की  चर्चा  नहीं  कर

 सच्चाई  हे  ।  मैं  कई  विरोधी  दलों--लगभग  सकता  |  तो  क्या  हम  इन  सब  बातों  को  भूल

 सभी--को  क्रान्ति विरोधी समझता  हूं  ।  इसी  कर  लच्छेदार बातों  निन्दा  में  ही  लग

 लिये  मैं  ऐसा  कहता  हूं  क्योंकि  सच  यही है  ।  जायें  शर  इस  बात  की  परवाह  न  करते  हुये

 कि  हमारे  राष्ट्र  की  नीति  भ्रन्तर्राष्ट्रीय नीति

 श्री  कामत  :  यदि  हम  क्रान्ति विरोधी हैं  जोश  में  जाकर  बोलने  लग  जायें  ?  मेरा

 तो  कांग्रेस  प्रतिक्रियावादी है  ।  निवेदन  हैं  कि  ऐसा  करने  का  मतलब  यह  है

 श्री  जवाहरलाल  यह
 कि  हमें  प्रचार्य  नहीं  हम  परिपक्व

 नहीं  हुये  हैं
 |  हम  ने  कई  समस्याओं का

 कोई  नहीं  जानता  कि  श्री  कामत  क्या

 बातें  तो  चाहे  इसके  बारे  में
 सामना  किया  श्रन्तर्राष्ट्रीय समस्याओं

 कर  लीजिये  या  उसके  बारे  में  कर  लीजिये  ॥  को  सुलझाने  में  हमें  कुछ  सफलता  मिली  है  ।

 शर  सारी  दुनिया में  यह  धारणा बन  गयी  हैं
 बातों  का  बड़ा  भारी  हैं  या  बिल्कुल

 ही  नहीं  होता
 ।

 परन्तु  मैं  कहता  हूं  कि  इसी
 कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय सदस्यों  को  सुलझाने  में

 हम  aa  पर  शक्ति  से  काम  लेते
 प्रकार  की  बातों  को  ag  नीति  कह  दिया

 यह  शक्ति  सैनिक  शक्ति  नहीं
 जाता  है  क्योंकि बाहर  से  देखने में  यह  भाषा

 या  कायंवाही  के  दृष्टिकोण  से  बड़ी  तीखी
 बड़े  देशों  के  मुक़ाबले  में  हमारे  पास  सैनिक

 शक्ति  नहीं  है--शर  न  यह  श्राथिक  शक्ति
 नीति  दिखाई  पड़ती  है  ।  परन्तु  यह  निश्चित

 है  |  यह  तो  किसी  कौर  ही  प्रकार  की  शक्ति
 है  कि  ऐसी  नीति  सदा  सोच  समझ  की  नीति

 नहीं  होती  ।  मैँ  oat  करता  हूं  कि  हमारा
 है  ।  यह  जो  प्रतिष्ठा  हमें  मिली  है  बड़ी

 वान  है  सनौर मेरा  निवेदन है  कि  हम  इस
 राष्ट्र  च्  राष्ट्र  है  ।  मैं  अनुभवी  हूं  या

 बात  को  ध्यान  में  रखें  इसी  के  ग्रनुसार
 मुझे  हे  कि  हमारा  राष्ट्र  अवश्य

 है  श्र  पिछले  कुछ  वर्षों  में  ही  हम  ने  काफ़ी
 सब  काम  करें  |

 अनुभव  प्राप्त  कर  लिया  है  ।  तथाकथित
 में

 a

 तीखापन  अरपना  कर  अपनी शक्ति  दिखाने
 श्री  राम  रेड्डी

 की  नीति  से  देश  में  या  देश  से  बाहर  किसी
 एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  कई  भारतीय

 को
 हमारे  सम्बन्ध  में  भ्रम  नहीं  हो  सकता

 ।
 सत्याग्रही  गोझा  में  कंद  हैं  शौर  उन  पर



 बन
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 मुक़दमा  चलाया  जा  रद्दा  दे  ।  उन्नत  रिहा  है  ।  पाकिस्तान  के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहे

 कराने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?  सकता  ।  मेँ  व्यापार  और  दूसरी  माल

 के  कराने  जाने  के  सम्बन्ध  में  कहू  रहा  हूं
 ।

 मैं
 दूसरी  बात  यह  है  कि  मैं  ने  सुना है  कि

 लंका  ग्रोवर  पाकिस्तान  गोशा  में  पुर्तगाल  को  नहीं  कह  सकता  परन्तु  सम्भव  हैं  कि  गोरा

 वालों  को  पाकिस्तान  से  किसी  चंद  तक  माल बड़ी  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  इस  बात  में  कितनी

 सच्चाई  FAT  इसे  मालूम  करने  की  चेष्टा
 पहुंच रहा  हो

 को
 अध्यक्ष  महोदय

 :  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान

 तीसरी  बात  ag  है  कि  ऐसे  समाचार  पर  तीन  रघुरामय्या, द

 श्री वी  ०जी  ०  देशपांडे  कौर श्री  एन  ०
 सी

 ०
 चटर्जी

 सुनने  में  प्रा  रहे  हैं  कि  पाकिस्तान  काश्मीर

 को  हासिल  करने  के  लिये  सत्याग्रह  कर  रहा  द्वारा--रखे गये  हैं  ।  मैं  विरोधी  दलों  के

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  क्या  विचार  प्रस्ताव  को  पहले  सभा  के  सामने  रखूंगा
 ।

 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस  तीसरी  बात  जहां  तक  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  के  प्रस्ताव

 का  उत्तर  यही  दिया  जायेगा  कि  ऊंट  किस  का  सम्बन्ध  मैं  उस  का  एक  भाग  नियम

 करवट
 zy)
 @  Ted  मेँ  जानना  चाहता  विरुद्ध ठहरा  रहा  हूं  ।

 हूं  कि  सरकार  का  उत्तर  क्या  है  ?
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  कौन  सा  भाग  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  समय  तो
 अध्यक्ष  महोदय  :  जिस  में  कुछ  ऐसी

 मेरा  उत्तर  यही  है  :  की  भ्रवहे  लना  की  जिये  बातें  ग्रनावश्यक  रूप  से  लायी  गयी  हैं  जिन  का

 कौर  इसे  कोई  महत्व  न  दीजिये  1”
 इस  सभा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  अर्थात्

 Ho  भा०  कांग्रेस  कमेटी  के  संकल्प
 पहला  set  बन्दियों  की  frag  के

 के  बाद  शब्दों  से  लेकर सम्बन्ध  में  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  हम

 सरकार  से  इन  लोगों  को  रिहा  करने  तक  ।  यह  बिल्कुल  watt  है  सभा  का

 इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  यह
 के  लिये  कैसे  कह  सकते  हैं  ।  वादों  हमारा  कोई

 प्रतिनिधि  नहीं  या  ऐसा  कह  लीजिये  कि  है  कि  उन  का  प्रस्ताव  श्री  चटर्जी

 के  प्रस्ताव जैसा  ही  है  ।
 हमारी  जुगाल  से  बातचीत  भी  नहीं  है  परन्तु

 जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  हम  ने  उसे  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  में  इस  के  सभा

 अलग  सा  कर  दिया  है  ।  हम  ने  प्रीत  कुछ  के  मतदान  के  लिये  रखे  जाने  पर  ज़ोर  नहीं

 मित्रों  में  कुछ  ईसाई  दूंगा ।

 को  वहां  बन्दियों  की  देख  भाल  के  लिये  नियुक्त  अध्यक्ष  महोदय  :  तो  मैं  इसे  सभा  के

 किया  हैं  ।  हमें  यह  समाचार  मिला  है  कि  वे  सामने  नहीं  रखूंगा  ।

 यथासम्भव  कौर  ईमानदारी  से  यह  काम
 कर

 रहे  हैं
 |  इस  के  बाद  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 दूसरा  पाकिस्तान  कौर  लंका  द्वारा  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  का  प्रस्ताव  सभा  के

 सामने  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ।
 की  सहायता  किये  जाने  का  है  ।  जहां  तक

 मेरा  विचार  है  यह  सच  नहीं  है
 कि

 लंका  से  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 किसी  प्रकार  को  सहायता  गोया  को  पहुंच  रही

 मुझे  इस  का  बिल्कुल  भी  पता  सच
 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  हुमा  ।

 तो  यह  है  कि  मुझे  उस  का  विश्वास  भी  नहीं  पक्ष  में  २६,  विपक्ष  में
 १५६  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 कि  :  शर  अन्तर्राष्ट्रीय  तनाव  कम  हो  गया

 मूल  प्रस्ताव के  स्थान  पर  यह  रखा  जिससे  विश्व  शान्ति  के  ant

 जाये  :  में  सहायता मिली  है  1”

 सभा  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 अर  उसके  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  अध्यक्ष  महोदय  :  मूल  प्रस्ताव  पर

 की  नीति  पर  विचार  करने  के  च्  मत  लेने  की  आवश्यकता नहीं  रही  क्योंकि

 सरकार  द्वारा  भ्रनुसरित वैदेशिक  वह  समाप्त हो  गया  है  ।

 नीति  का  अनुमोदन करती  हैं  जिसके  इसके  पश्चात  लोक-सभा  १९

 फलस्वरूप कई  देशों  ने  पंचशील  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 के  सिद्धान्तों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  लिये  स्थगित  हुई  ।

 eee ee  कलाल


